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Кира Латухина, Сочи

РАБОТУ в в сфере оборонно-про-
мышленного комплекса могут 
приравнять к альтернативной 
службе в армии. Такую возмож-
ность обозначил для молодых 
специалистов президент Влади-
мир Путин во время совещания 
по вопросам развития Воору-
женных сил и ОПК.

Мероприятие прошло в Сочи 
в субботу и завершило серию со-
вещаний по вопросам развития 
Вооруженных сил и ОПК. На них, 
в частности, речь шла о выполне-
нии гособоронзаказа, оснаще-
нии Войск воздушно-космиче-
ской обороны и стратегических 
ядерных сил, развитии Сухопут-
ных войск и др. Молодые специа-
листы, требущиеся предприяти-
ям ОПК, смогут служить в про-
изводственных ротах, объявил 

президент. Он пообещал, что за-
щитники Родины будут получать 
достойное вознаграждение. 

«В 2015 году расходы на со-
держание Вооруженных сил 
были оптимизированы», — на-
помнил глава государства. За 
счет этого найдены дополни-
тельные ресурсы для материаль-
ного стимулирования личного 
состава. Это — надбавки за ко-
мандование подразделением, во-
долазные работы, прыжки с па-
рашютом, обезвреживание 
взрывоопасных предметов, вы-
полнение норм налета часов и за 
высокий уровень физической 
подготовки. «В соответствии с 
финансовыми возможностями 
государства, защитники Родины 
и дальше будут получать за свою 
службу достойное воз-
награждение», — заве-
рил Путин.

ПРЕЗИДЕНТ Работу в ОПК могут 
приравнять к альтернативной 
службе в армии

Рота для подъема

Павел Дульман

ВСЕГО через несколько часов 
после того как президент Украи-
ны Петр Порошенко подписал 
пакет документов о «декомму-
низации», названный украин-
скими комментаторами истори-
ческим, «борцы за независи-
мость Украины в ХХI» веке бро-
сились воплощать в жизнь дух 
вступивших в силу законов: в 
Деснянском районе Киева че-
тырнадцать вандалов в масках 
кувалдами сбили мемориальную 
доску маршалу Георгию Жукову.

Милиции удалось по горячим 
следам задержать «декоммуни-
заторов» — ими оказались 
школьники и студенты в возра-
сте от 14 до 18 лет. Правоохрани-
тели даже начали проверку по 
факту «уничтожения, разруше-
ния или повреждения памятни-
ков — объектов культурного на-

следия», поскольку, хотя с духом 
все понятно, буква подписанных 
Порошенко законов все-таки не 
относит маршала Победы к «дея-
телям коммунистического ре-
жима на Украине» . Впрочем, 
есть большие сомнения, что 
даже совершеннолетние участ-
ники акта вандализма получат 
причитающиеся им по Уголовно-
му кодексу пять лет: у «борцов 
за независимость» объявились 
влиятельные заступники. Из ми-
лиции их, например, вызволил 
Игорь Мосийчук — депутат Рады 
от Радикальной партии Ляшко, 
бывший заместитель командира 
карательного батальона «Ай-
дар». Этот деятель, по его собст-
венным словам, вместе с задер-
жанными прочитал милиционе-
рам лекцию «по декоммуниза-
ции», из которой следо-
вало, что Георгий Жу-
ков — «украинофоб». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В рамках 
«декоммунизации» вандалы 
разбили в Киеве мемориальную 
доску великого полководца

Покушение
на Жукова

8

2

Только в «РГ» Минэкономразвития настаивает на том, 
чтобы дача была дачей

Подача на вылет

Илья Зубко, 
«Российская газета», Прага

В
чера сборная России по 
хоккею сражалась с канад-
цами за золотые медали 

чемпионата мира. На момент 
подписания номера «РГ» в печать 
поединок продолжался. После 
первого периода на табло пра-
жской «О2-Арены» счет был — 1:0 
в пользу «кленовых листьев». На 
18-й минуте отличился Коди 
Икин.

Две сотни евро за хоккей
Отсутствие в финале сборной 

Чехии, уступившей накануне ка-
надцам 0:2, сильно ударило по 
кошелькам спекулянтов. Если на-
кануне они просили за билеты на 
игру хозяев турнира против 
«кленовых листьев» до 500 евро 

за место, то на этот раз столкну-
лись с трудностями. «Он просит 
по 250 евро за билет — не бери. 
Надо подождать, ближе к матчу 
цены скинут», — напутствовал 
мужчина в свитере сборной Рос-
сии своего менее опытного кол-
легу.

Торговля у метро «Чешскомо-
равская», где находится «О2-Аре-
на», действительно шла не слиш-
ком бойко. Грустные чехи возвра-
щались домой — их сборная успела 
еще и в матче за третье место про-
играть 0:3 американцам — и раско-
шеливаться точно не собирались. 
А главные клиенты спекулянтов, 
граждане РФ, деньги на ветер тоже 
выбрасывать не собирались. Дей-
ствительно, не тот нынче курс еди-
ной европейской валю-
ты, чтобы сорить деньга-
ми.

Игорь Зубков

Д
ачную амнистию огра-
ничат, чтобы пресечь 
появление многоэта-
жек и торговых цен-
тров на садовых участ-

ках. Кому придется получать раз-
решение на строительство, что-
бы зарегистрировать постройку, 
«Российской газете» рассказал 
заместитель министра экономи-
ческого развития Павел Королев.

Он также ответил на вопросы 
«РГ» о «прирезках», новых про-
цедурах предоставления муни-
ципальной земли и других аспек-
тах самой масштабной за послед-
ние 15 лет земельной реформы, 
которая делает первые шаги. И 
заверил, что землю сельхоз-
назначения защитят тройной 
броней, несмотря на близкую от-
мену такой категории земли.

Павел Эдуардович, «дачная ам-
нистия» стала большим благом, 
но и породила злоупотребления 
упрощенным порядком реги-
страции недвижимости. Можно 
ли здесь найти универсальный 
рецепт, баланс? 
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Когда принималось 
решение продлить «дачную ам-
нистию» до 1 марта 2018 года, 
мы его поддержали. Помимо пре-

имуществ для граждан продле-
ние «амнистии» ускорит оборот 
недвижимости и увеличит коли-
чество объектов для налогообло-
жения. Однако реализация поло-
жений законодательства о «дач-
ной амнистии» иногда связана со 
злоупотреблениями. 

Прежде всего, я имею в виду, 
что под видом индивидуального 
жилья, дачных домов есть актив-

ные попытки строительства мно-
гоквартирных жилых домов, а то 
и торговых центров на совершен-
но неприспособленных для этого 
землях. Понятно, что это вызыва-
ет неудобства для соседей и тех, 
кто пользуется такими построй-
ками. Можете себе представить, 
что на дачных шести сотках вдруг 
появляется торговый объект, при 
этом отсутствуют центральное 
водоснабжение и канализация, 
дороги узкие, а электросети не 
рассчитаны на такие нагрузки.

Поэтому мы предлагаем рас-
смотреть вопрос, чтобы для реги-
страции прав на постройки в неко-
торых случаях требовать разре-
шения на строительство 
и во время «дачной ам-
нистии», до 2018 года.

С МЕСТА СОБЫТИЯ На чемпионате мира по хоккею состоялся финал 
мечты Россия — Канада
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Можно строить любой дом, хоть 
летающую тарелку, главное, «не 
залетать» за правила.
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научатся шутить 
и даже освоят 
женскую логику
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Австралийский доллар  40,1892
Азербайджанский манат  47,7574
Армянский драм**  10,3458
Белорусский рубль****  35,1575
Болгарский лев  29,0968
Бразильский реал  16,7056

Венгерский форинт**  18,6034
Вон Республики Корея***  46,0481
Датская крона*  76,2301
Доллар США  50,0115
Евро  56,9881
Индийская рупия**  78,7335

Казахстанский тенге**  26,8915
Канадский доллар  41,6693
Киргизский сом**  85,2008
Китайский юань*  80,5805
Молдавский лей*  28,2152
Новый румынский лей  12,8208

Новый туркменский манат  14,2910
Норвежская крона*  68,0503
Польский злотый  14,0446
СДР  71,0413
Сингапурский доллар  37,7816
Таджикский сомони*  79,5348

Турецкая лира  19,3311
Узбекский сум***  19,8301
Украинская гривна*  24,3365
Фунт стерлингов  78,8431
Чешская крона*  20,7905
Шведская крона*  60,6156

Швейцарский франк  54,5858
Южноафриканский рэнд*  42,4103
Японская иена**  41,8436

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.05.15 
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Акцент

 Муниципалитеты разрешат 
«прирезать» к участку землю 
по цене 15 процентов от када-
стровой стоимости 

4

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Л
А

Д
Н

Ы
Й

 /
 Т

А
Г

И
Р

 Р
А

Д
Ж

А
В

О
В

О
Л

Е
Г

 Н
Е

Ф
Е

Д
О

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Сборные России и Канады встречались в финале ЧМ по хоккею спустя 
шесть лет. В 2009 году наши победили — 2:1.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
изменила правила 
для губернаторов 
и правительства

Нужны хорошие 
рекомендации

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ в пятницу одобрили серьезные изменения 
как для глав регионов, так и для членов правительства. 
Что касается губернаторов, то для них устанавливается 
запрет на избрание более чем на два срока подряд. А чле-
нов кабмина РФ Госдума обязала отчитываться о покуп-
ке машин, недвижимости, земли и акций.

Законопроект о губернаторских сроках депутаты 
приняли в первом чтении. Согласно документу, глава ре-
гиона не сможет занимать свой пост более двух сроков 
подряд независимо от того, избирается на прямых выбо-
рах или заксобранием. При этом первым губернатор-
ским сроком предлагается рассматривать период после 
1 июня 2012 года. То есть с того времени, когда в России 
вернулись к процедуре выборов губернаторов. До этого 
времени все сроки обнуляются. Как отмечали авторы, 
президент России не может занимать свой пост более 
двух сроков подряд — 
нужно ввести такое 
правило и для выс-
ших должностных 
лиц регионов.

Вице-спикер от 
фракции ЛДПР 
Игорь Лебедев выра-
зил мнение, что 
управлять одной об-
ластью или респу-
бликой более 10—20 
лет подряд нельзя, 
«нужны новые лица». С ним согласен и вице-спикер от 
фракции «Справедливая Россия» Николай Левичев, ко-
торый считает, что сменяемость власти — «важнейший 
инструмент, сдерживающий коррупцию и кумовство».

Закон устраняет существующую двусмысленность в 
действующем законодательстве — избираться более 
двух сроков подряд губернаторам теоретически нель-
зя, но есть лазейки. Ведь существует возможность быть 
выбранным не напрямую — народом, а законодатель-
ными собраниями. Это и может создавать правовую 
коллизию. 

Нововведение обеспечит качественный подбор реги-
ональных элит, поддержал инициативу политолог Лео-
нид Поляков. Эксперт, впрочем, признал, что есть 
исключения: «В регионах работают люди, которые себя 
хорошо зарекомендовали, и, в принципе, они могли бы 
оставаться и на третий, и на четвертый сроки, но дина-
мика развития требует, чтобы шло обновление власти». 
В свою очередь, политолог Алексей Зудин уверен, что 
проект закона «развивает тот моральный пример, кото-
рый был подан Владимиром Путиным» в 2008 году. Тогда 
глава государства заявил, что он подчиняется конститу-
ционной норме, и покинул свой пост.

Изменения, касающиеся членов кабмина, были при-
няты во втором, а также в окончательном, третьем, чте-
нии. Депутаты обязали членов правительства отчиты-
ваться о покупке машин, недвижимости, земли и акций.

ДУМА Депутаты смягчили 
поправки о нежелательных 
иностранных организациях

Правила 
вежливости

Татьяна Замахина

ГОСДУМА в пятницу приняла во 
втором чтении смягченную вер-
сию законопроекта о нежела-
тельных в России иностранных и 
международных организациях.

«Сегодня такой период, когда 
нельзя не замечать, что некото-
рые иностранные организации 
ведут себя не лучшим образом. 
Делают они это в силу разных 
причин — кто-то по просьбе раз-
ведслужб, кто-то исходя из каких-
то иных соображений», — предста-
вил поправки один из авторов 
Александр Тарнавский («Спра-
ведливая Россия»). Цель законо-
проекта, продолжил он, «обозна-
чить, что есть иностранные орга-
низации, которые для России яв-
ляются недружественными».

Согласно проекту закона, не-
желательной может быть призна-
на деятельность неправительст-
венной организации, представ-
ляющей угрозу основам консти-
туционного строя РФ, обороно-
способности страны или безопа-
сности государства. Поправки 
дают Генпрокурору РФ или его 
заместителям право запрещать 
нежелательным организациям 
осуществлять программы и про-
екты на территории РФ.

К основному чтению поправ-
ки были смягчены. Согласно вер-
сии первого чтения, предполага-
лась ответственность вплоть до 8 
лет лишения свободы за участие 
в деятельности «нежелательных 
организаций». По предложению 
профильного комитета, наказа-

ние за это окажется куда менее 
жестоким. 

Предусматривается админи-
стративный штраф для граждан в 
размере от 5 до 15 тысяч рублей; 
для должностных лиц — от 20 до 
50 тысяч рублей; для юридиче-
ских лиц от 50 до 100 тысяч ру-
блей. Такие штрафы будут взи-
маться, если действия организа-
ции не содержат уголовно нака-
зуемого деяния. Если же руко-
водство либо участники нежела-
тельной организации были нака-
заны два раза в течение одного 
года, то будет применяться уго-
ловное наказание. «Рецидиви-
сты» будут оштрафованы на сум-
му от 300 тысяч до 500 тысяч ру-
блей (или в размере дохода осу-
жденного за период от 2 до 3 лет). 
Альтернатива — обязательные ра-
боты на срок до 360 часов.

Оказавшимся в черном спи-
ске организациям также грозит 
запрет на работу на территории 
РФ структурных подразделений, 
а также на распространение ин-
формационных материалов. Кро-
ме того, проект закона обязывает 
банки отказывать нежелатель-
ным организациям в проведении 
операций. Одобрив поправки ко 
второму чтению, депутаты, прав-
да, решили отказаться от такой 
нормы, как «заморозка» счетов.

Парламентарии также реши-
ли дать шанс «одумавшимся» 
гражданам. Лицо, добровольно 
прекратившее участие в деятель-
ности нежелательной организа-
ции, освобождается от уголовной 
ответственности.

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
подарила 
королю 
Марокко 
самовар

ЧАЙНАЯ 
ЦЕРЕМОНИЯ

Виталий Петров, 
Рабат—Касабланка

ВИЗИТ короля Марокко Мухам-
меда VI в Россию состоится в те-
кущем году, после того как будет 
определена содержательная 
часть его поездки. Такую догово-
ренность удалось достигнуть во 
время встречи марокканского 
монарха и председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиен-
ко.

В пятницу глава верхней па-
латы завершила свой официаль-
ный визит в Марокко перегово-
рами с Мухаммедом VI в Касаб-
ланке. Спикер Совфеда привезла 
королю приглашение президен-
та Владимира Путина посетить 
Россию, которое марокканский 
монарх принял, по ее словам, с 
большой благодарностью и воо-
душевлением. В последний раз 
Мухаммед VI приезжал в Москву 
в 2002 году, когда была подписа-
на Декларация о стратегическом 
партнерстве между Марокко и 
Россией. Особое значение имел и 
ответный визит Владимира Пу-
тина в Марокко в 2006 году, во 
время которого страны подписа-
ли целый ряд важных двусторон-
них соглашений. Теперь же в Мо-
скве снова ожидают Мухаммеда 
VI, чтобы вдохнуть новую жизнь 
в российско-марокканские от-
ношения.

Как рассказала Валентина 
Матвиенко по итогам встречи, 
король сказал много теплых 
слов в адрес России и ее прези-
дента. «Чувствовалось, что ко-
роль по-доброму относится к 

нашей стране», — подчеркнула 
председатель верхней палаты. 
Визит марокканского монарха 
может состояться уже этой осе-
нью, как только будет подготов-
лена его содержательная часть, 
сказала она, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ». В Москве 
не сомневаются в исторической 
значимости этого события. К 
тому же во многом позиции Ма-
рокко и России на международ-
ной арене близки, и обе сторо-
ны заинтересованы в координа-
ции своих действий. Так, напри-
мер, Мухаммед VI выразил при-
знательность Матвиенко за 
взвешенную позицию Москвы 
по ситуации в Западной Сахаре. 
Не менее значимы для марок-
канского монарха и вопросы 
энергетического сотрудничест-
ва. По словам Матвиенко, ко-
роль высказал особую заинте-
ресованность в работе «Газпро-
ма» на газовом рынке страны. 
«Мухаммед VI знает его как 
крупнейшую международную 
компанию, поэтому в Рабате на-
мерены рассмотреть участие 
«Газпрома» в газификации Ма-
рокко и поставках сжиженного 
газа», — подчеркнула спикер Со-
вфеда. Кроме того, есть планы 
по увеличению поставок рос-
сийской нефти и нефтепродук-
тов.

Чтобы закрепить результаты 
встречи, Валентина Матвиенко 
подарила своему собеседнику 
русский самовар. «В Марокко 
очень любят пить чай, и мы, в 
Совете Федерации, не могли упу-
стить это из виду», — рассказала 
она в беседе с журналистами.

Спикер верхней палаты про-
вела переговоры и с премьер-ми-
нистром королевства Абделила-
хом Бенкираном. Оба политика 
заявили о совместном стремле-
нии обеих стран развивать тор-
гово-экономические связи и 
подчеркнули необходимость ак-
тивизировать обмен визитами 
экспертов и бизнесменов, что 
позволит открыть новые гори-
зонты сотрудничества.

Особое внимание участники 
переговоров уделили вопросам, 
касавшимся нескольких обла-
стей в сфере экономики. Так, 
Россия рассчитывает на увели-
чение своей квоты на вылов 
рыбы в территориальных водах 
Марокко (в настоящий момент 
она составляет 100 тысяч тонн в 
год и, по мнению Матвиенко, яв-
ляется недостаточной). Также в 
планах Москвы — поставка Раба-
ту самолетов SSJ100 вкупе с ги-
дротехническим оборудованием 
и сельхозтехникой.

Рота для подъема
Прежде всего речь идет 
об офицерском корпусе, 
контрактниках и тех, 

кто выполняет наиболее сложные 
и ответственные задания.

«За последние три года посто-
янное жилье получили почти 87 
тысяч военнослужащих», — при-
вел цифры президент. «Сейчас 
нужно активнее заниматься фор-
мированием фонда служебного 
жилья, как мы уже говорили с ми-
нистром, развивать систему жи-
лищных субсидий», — подчер-
кнул он.

Кроме того, особое внимание 
следует уделить реализации нако-
пительной ипотечной программы. 
Только в этом году на целевые жи-
лищные займы приобретено бо-
лее четырех тысяч жилых поме-
щений.

Глава государства предложил 
рассказать, как формируется но-
вый облик военных городков, как 
решаются вопросы, связанные с 
медицинским обслуживанием, 
местами в школах и детских садах, 
а также с трудоустройством чле-
нов семей военнослужащих.

Еще одна важная тема — модер-
низация военного образования, 
включая использование совре-
менных информационных техно-
логий. «Очевидно, что необходи-
мо активнее внедрять автомати-
зированные системы обмена ин-
формацией между вузами, НИИ и 
войсками», — отметил Верховный 
главнокомандующий.

Это позволит эффективнее ис-
пользовать учебную и научную 
информацию, учебный и научный 
потенциал, развивать программы 
непрерывного дистанционного 
обучения военнослужащих, ис-
пользовать в системе образова-
ния тот практический опыт, кото-
рый нарабатывается в войсках в 
ходе учений и тренировок, счита-
ет президент.

«Мы вчера с Cергеем Кужуге-
товичем (Шойгу, министр оборо-

ны. — Прим. «РГ») договорились, и 
я подписал соответствующий до-
кумент, согласно которому часть 
молодых людей, которые нам нуж-
ны для работы на оборонных пред-
приятиях, будут проходить факти-
чески альтернативную службу по 
месту работы в так называемых 
производственных ротах», — объя-
вил Владимир Путин.

В субботу президент занимал-
ся не только вопросами развития 
Вооруженных сил. Глава государ-
ства вместе с премьер-мини-
стром осмотрели детский образо-
вательный центр, создаваемый в 
Сочи на базе гостиницы «Ази-
мут». Здесь будут учиться ода-
ренные дети со всей страны по 
трем направлениям — наука, 
искусство и спорт.

Матч, в котором Владимир Путин забил восемь шайб, был посвящен 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Владимир Путин 
отметил оптимиза-
цию расходов 
на содержание 
Вооруженных сил

Король Марокко с 
большим воодушев-
лением принял 
приглашение 
посетить Россию

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал 
помощь «Уралвагонзаводу»

«Армата» 
с гарантиями
Владимир Кузьмин

К
абинет министров рассмо-
трит вопрос о предоставле-
нии госгарантий корпора-

ции «Уралвагонзавод» (УВЗ). Это 
может помочь предприятию в пе-
реговорах с кредиторами, кото-
рые уже начали подавать иски в 
арбитраж.

Ситуация на крупнейшем 
отечественном предприятии, 
специализирующемся на выпу-
ске подвижного железнодорож-
ного состава, а также известном 
своими танками, обсуждалась в 
ходе рабочей встречи премьер-
министра Дмитрия Медведева и 
генерального директора «Урал-
вагонзавода» Олега Сиенко.

Празднование 70-летия По-
беды стало своеобразным три-
умфом отечественного оборон-
но-промышленного комплекса, 
включая УВЗ, который произво-
дит новые танки Т-14 «Армата». 
«Я разговаривал и с нашими ве-
теранами, и с иностранными ли-
дерами. Новейшие образцы про-
извели на них неизгладимое впе-
чатление, — рассказал Медведев. 
— Я считаю, что это успех и 
«Уралвагонзавода», и всего на-
шего оборонно-промышленного 
комплекса».

По линии гособоронзаказа 
работа на УВЗ идет хорошо, даже 
с опережением графика. «Мы в 
2014 году сдали досрочно госо-
боронзаказ и уже в конце 2014 
года отработали фактически за 
половину 2015 года», — заявил 
Олег Сиенко, добавив, что при-

нятая правительством страте-
гия принесла свои плоды.

Но деятельность корпорации 
состоит не только из оборонных 
заказов. «Когда начался кризис, 
то рынок просел. Теперь мы вы-
нуждены искать другие пути, 
другие рынки сбыта, — рассказал 
гендиректор. — Сегодня мы на-
шли эти рынки, уже заключены 
экспортные контракты».

Однако кредиторы не вошли в 
положение. Ранее Альфа-Банк 
потребовал через арбитражный 
суд Москвы взыскать с УВЗ, ООО 
«ЧТЗ-Уралтрак» и ООО «Техно-
парк «Тракторозаводский» бо-
лее 6 миллиардов рублей и 39,7 
миллиона долларов и вторым 
иском — выплатить задолжен-
ность по кредиту в размере 523 
миллиона рублей. Кроме того, 
банк уведомил кредиторов УВЗ о 
намерении подать заявление о 
банкротстве компании.

— Было бы очень хорошо, если 
бы в рамках госгарантий прави-
тельство нас поддержало и ско-
рее принимались решения по 
линии ВЭБа по поддержке эк-

спорта нашей продукции, пото-
му что вся комплектация и про-
дукция находятся в Российской 
Федерации, — обратился Сиенко 
к премьеру.

Дмитрий Медведев заверил, 
что понимает положение УВЗ, ра-
бота которого частично оказалась 
под влиянием рыночных факто-
ров, а экономическая ситуация 
сейчас отличается от того, что 
было еще несколько лет назад.

— Я считаю, что в нынешней 
ситуации действительно этот 
вопрос может быть и должен 
быть рассмотрен, — заявил глава 
правительства по поводу предо-
ставления госгарантий. — Я дам 
поручение и минпромторгу, и 
руководству правительства рас-
смотреть вопрос о предоставле-
нии вашей корпорации государ-
ственных гарантий. Руководи-
тель кабмина также поручил 
минфину, минстрою и минтруду 
в ходе исполнения бюджета на 
2015 год проработать вопрос о 
выделении дополнительных 
средств на обеспечение жильем 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, нуждающихся в 
улучшении жилищных условий. 
А регионам рекомендовано при-
нять меры по осуществлению 
капитального ремонта жилых 
помещений, в которых прожи-
вают инвалиды и ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, а 
также по включению ее участ-
ников и инвалидов в перечень 
лиц, имеющих право на получе-
ние социальных услуг на дому 
бесплатно.

Корпорации 
«Уралвагонзавод» 
могут предоставить 
государственные 
гарантии
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Президент приехал на гала-матч турнира Ночной хоккей-

ной лиги (НХЛ) в Сочи и забил восемь шайб в составе ко-

манды «Звезды НХЛ».

Матч был посвящен 70-летию Победы в Великой Отечест-

венной войне, в нем приняли участие команды «Сборная 

НХЛ» и «Звезды НХЛ». Все игроки надели майки с номером 

70 — в честь юбилея Победы.

Открыл счет Владимир Путин, забросив сначала одну, а за-

тем и вторую шайбу. В следующем периоде глава государ-

ства забил еще один гол. Тройка Фетисов—Путин—Буре 

дала жару соперникам. В третьем периоде президент за-

бросил целых пять шайб. В итоге его команда победила со 

счетом 18:6.

Гала-матч прошел в ледовом дворце «Большой» в Имере-

тинской долине и завершил финал IV Всероссийского фе-

стиваля по хоккею с шайбой среди любительских команд. 

В составе «Сборной НХЛ» были лучшие игроки от каждой 

команды, а также — чиновники, главы регионов, бизнесме-

ны и деятели культуры, за «Звезд НХЛ» выступал прези-

дент, министр обороны и легендарные хоккеисты. Во вре-

мя второго периода на трибуне появился премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев.

Перед началом гала-матча состоялась церемония награ-

ждения победителей турнира — команды «Невский леги-

он» из Санкт-Петербурга. Президент произнес неболь-

шую речь. «Это замечательный проект, который поддер-

жан сотнями тысяч, а может быть, уже и миллионами на-

ших граждан — и любителей, и профессионалов», — отме-

тил Владимир Путин и поблагодарил выдающихся игро-

ков, которыми гордятся многие поколения любителей 

хоккея. «Спасибо за то, что они своим авторитетом, свои-

ми именами помогают любителям спорта по всей стране 

восстановиться, встать на ноги, вести здоровый образ 

жизни. Огромное вам спасибо, вы в строю, и это нас всех 

очень радует», — сказал он и вручил награды победителям 

сезона.

Ночная хоккейная лига была создана в декабре 2011 года 

по инициативе Владимира Путина и ветеранов хоккея. 

МЕЖДУ ТЕМ

Сменяемость влас-
ти — важнейший 
инструмент, сдер-
живающий корруп-
цию и кумовство

КСТАТИ
Владимир Путин принял досроч-
ную отставку губернатора Ко-
стромской области Сергея Сит-
никова и назначил его врио главы 
региона до внеочередных выборов. 
Кроме того, президент побеседо-
вал с абхазским президентом Рау-
лем Хаджимбой. Речь шла, в 
частности, о ходе реализации До-
говора о союзничестве и страте-
гическом партнерстве.
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ИНОПРЕССА Forbes: Санкции 
Запада — это провал

Взять 
и отменить?

Татьяна Зыкова

ПОЛИТИКА антироссийских санкций Запада провали-
лась, экономика России не только не рушится, но и близ-
ко к этому не подошла, несмотря на спад нефтяных цен.

Такие оценки прозвучали на конференции журнала 
The Economist в Афинах, сообщают иностранные СМИ. 
Их автор, профессор Упсальского университета (Шве-
ция) Стефан Хедлунд, характеризуя ситуацию в России, 
пояснил, что можно говорить лишь об умеренной рецес-
сии, во время которой экономика страны достаточно хо-
рошо функционирует. Особенно в сравнении со многими 
европейскими. Профессор резюмировал, что европейцы 
нанесли массированный ущерб торговым отношениям с 
Россией, что снижает их шансы на выход из кризиса. 

Накануне похожие выводы прозвучали со страниц 
журнала Forbes. Санкции, которые должны были стать 
для России ударом, не сломили ее экономику. И сейчас 
она в лучшем состоянии, чем многие рассчитывали. Ав-
тор статьи, журналист Forbes Кеннет Рапоза, приводит в 
пользу своих утверждений ряд аргументов. Во-первых, 
рубль с начала года окреп на 17 процентов. Во-вторых, 
Россия признана лучшим развивающимся рынком года. 
В рейтинге мирового человеческого капитала, подготов-
ленном Всемирным экономическим форумом, недавно 
поднялась с 55-го на 26-е место, отмечает Рапоза. И ста-
вит в пример главу ЦБ Эльвиру Набиуллину, которой 
удалось взять под контроль «худший экономический 
кризис в стране за десятилетия». Эксперты Forbes пред-
полагают, что санкции против отдельных секторов эко-
номики России будут сняты до конца этого года. 

Эти оценки предназначены для ЕС, в адрес которого все 
чаще раздаются упреки от многих европейских стран, поя-
снил руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Никита Масленников. 
Впрочем, с тем, что наихудший сценарий развития собы-
тий в нашей экономике не реализовался в полной мере, он 
согласен. Но риски, по его словам, еще очень глубоки. Осо-
бенно со стороны валютного курса. Достаточно большая 
неустойчивость сохраняется в банковском секторе. 

КОНТАКТЫ  В Сербии вышел 
первый номер 
приложения «РГ»

Рассказываем 
сербам о России

Павел Голуб

В ПОПУЛЯРНОМ сербском еженедельнике Nedeljnik 
на днях появилась специальная вкладка о России. Это 
первый выпуск ежемесячного приложения «Российской 
газеты» на сербском языке под названием R Magazin.

Главной темой первого номера стала 70-летняя годов-
щина Победы над фашистской Германией, события, про-
должившего традиции объединения историй наших наро-
дов и стран. 

Издание продолжило череду информационных проек-
тов «Российской газеты» в Сербии. С 2010 г. в ежемесяч-
ном сербском журнале «Геополитика» публикуется раздел 
«Россия и Сербия». В 2012 г. «РГ» открыла интернет-пор-
тал на сербском языке ruskarec.ru, получивший широкую 
популярность в Сербии: его посещают около 500 тыс. чи-
тателей в месяц. В 2012—2014 гг. нашу вкладку «Руска реч» 
можно было регулярно читать в авторитетной сербской га-
зете «Политика». 

В связи с выходом первого номера R Magazin c привет-
ствием к «Российской газете» и ее новому сербскому пар-
тнеру обратился министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров, находившийся на прошлой неделе в Белграде с 
официальным визитом. «Этот уникальный совместный 
проект «Российской газеты» и еженедельного издания 
Nedeljnik позволит общественности Сербии ближе позна-
комиться с жизнью нашей страны, ее достижениями в раз-
личных областях, ее историей и культурой», — выразил 
уверенность министр.

Главный редактор Nedeljnik’а Велько Лалич сообщил, 
что продажи майского выпуска его журнала, в котором 
было напечатано российское приложение, выросли на-
столько, что пришлось заказывать дополнительный тираж. 
Это объясняется, по словам редактора, не только активной 
рекламной кампанией, но и полным соответствием содер-
жания российской вкладки ожиданиям и взыскательным 
вкусам аудитории журнала. 

В соседних с Сербией балканских странах аналогичные 
приложения выпускаются «Российской газетой» в Болга-
рии, Хорватии, Македонии и Греции. Все они выходят на 
местных языках и без труда находят своего читателя. 

Всего «РГ» издает 30 приложений о России в 26 странах 
мира общим тиражом более 9 млн экз. и поддерживает 20 
онлайновых ресурсов на 16 языках. В 2015 г. новые печат-
ныe приложения «РГ» к влиятельным национальным газе-
там появились в Перу, Мексике, Чили и Люксембурге.

Елена Домчева, Татьяна Зыкова

П
равительство сохранит 
накопительную часть пен-
сии, улучшит ее доход-

ность и защиту, изучит возмож-
ность повышения пенсионного 
возраста. А также создаст усло-
вия для импортозамещения, «бы-
строго старта» инновационных 
бизнесов, начнет поощрять изо-
бретателей. 

А с января 2016 года введет 
«трехлетние» надзорные канику-
лы для предприятий, не имевших 
в течение этого срока серьезных 
нарушений. 

Эти и другие намерения, 
включая поддержку аграриев, 
малых компаний и производите-
лей товаров несырьевого экспор-
та, изложены в новой редакции 
Основных направлений деятель-
ности правительства до 2018 
года, опубликованных на сайте 
кабмина. 

Премьер-министр дал поруче-
ние подготовить план по реализа-
ции нового документа. Причем 
потребовал сделать это опера-
тивно. 

Сегодня, говорится в доку-
менте, страна оказалась перед 
тремя вызовами — резким паде-
нием цен на нефть, беспрецеден-
тно жестким геополитическим 
обострением и давлением сан-
кций. Третья угроза — демографи-
ческая. Численность россиян 
трудоспособного возраста пада-
ет. То есть скоро трех неработаю-
щих пенсионеров будет «кор-
мить» один работник. В следую-
щие несколько лет ситуация не 
переломится, напротив — катего-
рия граждан трудоспособного 
возраста будет таять примерно 
на миллион человек в год. С та-

ким набором одновременных вы-
зовов мы никогда не сталкива-
лись.

В новых условиях понадобят-
ся новые решения. Без серьезных 
реформ в энергетике, промыш-
ленности, в госуправлении не 
обойтись. Ставка делается на ма-
лый и средний бизнес, индивиду-
альных предпринимателей. Мно-
гие получат налоговые канику-
лы, смогут воспользоваться 
упрощенными патентами, вы-
брать «шефов» из крупных ком-
паний с государственным уча-
стием — власти утвердят допол-
нительные механизмы «встраи-
вания» малых в цепочки постав-
щиков крупного бизнеса. Будут 
реализованы «дорожные карты» 
развития приоритетных межо-
траслевых технологий (компози-
ционные материалы, технологии 
нанофотоники, биотехнологии). 

По словам директора Центра 
макроэкономических исследова-
ний Финансового университета 
при правительстве РФ Евгения 
Балацкого, посыл у документа 
один — правительство создает ус-
ловия для бизнеса, для импорто-
замещения, для инноваций, сни-
жает налоговое бремя, а дальше 
— «все само собой развивается». 
Что волнует эксперта? Не исклю-
чено, на это «само собой» может 
уйти немало времени. Поэтому 
скорректированные направле-
ния, говорит Балацкий, хорошо 
бы дополнять мобилизационным 
экономическим планом, кото-
рый бы стал генератором эконо-
мических достижений в сжатый 
срок.

Эксперт предлагает создать 
антикризисный штаб или коми-
тет, который проведет «поле-
вую», т.е. с выездом на конкрет-

ные производственные объекты, 
инвентаризацию российских 
предприятий. Цель — соотнести 
их возможности с импортозаме-
щением и несырьевым экспор-
том. Только после этого отобран-
ные предприятия могут полу-
чить масштабную финансовую, 
организационную и ресурсную 
поддержку для разворачивания 
производства отечественной 
продукции. «Не исключено, что 
такие проекты должны иметь 
особое правовое регулирование, 
поскольку от их успеха будет за-
висеть макроэкономическая ста-
бильность», — говорит Балацкий. 
Так же, по его мнению, должна 
быть организована система под-
готовки кадров для запускаемых 
новых производств. И тут-то 
можно эффективно «подцепить» 
к крупным проектам мелкий биз-
нес, самозанятое население. 

Еще один вызов, который все 
больше беспокоит правительст-
во, — дефицит рабочих рук. С од-
ной стороны, это серьезно «за-
тормозит» рост экономики, с 
другой — увеличит нагрузку на 
пенсионную систему. Кроме того, 
придется значительно увеличить 
расходы на здравоохранение и 
социальную поддержку населе-
ния, говорят в правительстве. 

Чтобы максимально безбо-
лезненно пережить этот период, 
необходимо оптимизировать ра-
боту оставшихся трудящихся. 
Как это сделать? Среди предло-
женных мер — повышение гибко-
сти рынка труда, снижение уров-
ня занятости в бюджетном секто-
ре и компаниях с госучастием, 
эффективное привлечение ино-
странной рабочей силы, продле-
ние активной трудовой деятель-
ности старшего поколения.

«Почти каждый из этих мето-
дов потребует детальной прора-
ботки сценария», — отметил в бе-
седе с корреспондентом «Россий-
ской газеты» проректор Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
при президенте РФ, доктор эко-
номических наук, профессор 
Александр Сафонов. 

К примеру, под «гибкостью» 
подразумевается трудовая мо-
бильность россиян — то есть воз-
можность в случае появления вы-
годной вакансии переехать из од-
ного региона в другой, получив 
при этом хороший оклад, кварти-
ру с работающими рядом школа-
ми, детскими садами и поликли-
никами. Чтобы заинтересовать 
россиян переездом, необходимо 
создать общероссийскую базу 

вакансий с информацией о соци-
альной инфраструктуре нового 
места работы и проживания, 
транспортной доступности, воз-
можностях обучения, досуга. И 
сделать это на базе портала «Ра-
бота в России». Помимо этого, го-
ворит эксперт, надо решить во-
прос с жильем. Как только это бу-
дет сделано — народ потянется.

Недостаток квалифицирован-
ных кадров правительство пред-
лагает решать за счет мигрантов, 
имеющих особо востребованные 
у нас профессии и специально-
сти. Отбирать их будут с помо-
щью специальной балльной си-
стемы. И для тех, кто «сдаст экза-
мены», упростят получение раз-
решения на временное прожива-
ние и вида на жительство. Это 
должно сработать без дополни-
тельных разработок, система 
уже отлажена, говорит эксперт.

Что касается продления ка-
рьеры для пожилых, то в России 
механизм добровольного более 
позднего выхода на пенсию уже 
заработал: с начала нынешнего 
года уже более 20 тысяч россиян 
приняли решение отложить 
оформление пенсии в обмен на 
кратное ее увеличение. Здесь 
главное — не обмануть ожидания 
людей.

А вот сокращение работников 
бюджетной сферы и госкомпа-
ний может сработать не в том на-
правлении, как задумалось, пре-
дупреждает Александр Сафонов. 
Это надо предусмотреть и, воз-
можно, скорректировать про-
грамму. «Она ограничена рядом 
обстоятельств, на которые ука-
зывал президент во время Пря-
мой линии, — сказал он. — Под со-
кращение могут попасть врачи и 
учителя, которые работают в от-

даленных поселках и селах. И это 
может привести к серьезным 
проблемам». Так что к решению 
этой задачи надо подходить 
очень осторожно.

Профессор также советует в 
перспективе дополнить инстру-
менты для преодоления проблем 
с дефицитом кадров двумя пун-
ктами, которые он считает край-
не важными. Первый — это повы-
шение минимального размера 
оплаты труда. С помощью тех де-
нег, которые сегодня получают 
больше половины россиян, мы 
даже не можем сформировать до-
статочную базу для текущих вы-
плат пенсионерам, напоминает 
Сафонов. «В новых условиях не-
избежно придется увеличивать 
нагрузку, — говорит он. — А без 
увеличения платы это сделать не 
получится».

Второй — ускоренная модер-
низация производства. «У нас 
всегда было больным местом тех-
нологическое оснащение пред-
приятий, — отметил Сафонов. — А 
для того чтобы компенсировать 
сокращение рабочих, необходи-
мо будет увеличить производи-
тельность труда, и сделать этого 
без нового оборудования не по-
лучится». Тем более наша страна 
уже давно проигрывает многим 
другим экономикам по размерам 
трудозатрат на единицу продук-
ции. И спасти эту ситуацию смо-
гут дешевые кредиты, которые 
государство должно предостав-
лять промпредприятиям, мало-
му и среднему бизнесу. «Если мы 
не создадим условия для инве-
стиций в производство и совре-
менные технологии, в обновле-
ние, мы можем не получить жела-
емого результата», — резюмирует 
эксперт.

ВЛАСТЬ Главные риски до 2018 года: цены на нефть, геополитика и старение населения

Министры отредактировали сами себя

Дипломатия Сербия хочет дружить с Россией и в то же время намерена стать членом 
Евросоюза

Белград: жизнь под знаком 
прагматизма
Константин Волков, 
Белград — Москва

В
изит министра ино-
странных дел РФ Сер-
гея Лаврова в Сербию 
подтвердил: Белград, 
что бы ни говорили и 

ни писали о его желании присое-
диниться к Евросоюзу, намерен и 
в дальнейшем развивать отноше-
ния с Москвой.

Как заявил министр ино-
странных дел Сербии Ивица Да-
чич, Сербия действительно хочет 
стать членом единой Европы, но 
при этом она останется другом 
России. Лавров назвал такое за-
явление «настоящим общеевро-
пейским подходом», имея в виду, 
что не должно быть противопо-
ставления «или-или». 

— Сейчас многие исповедуют 
старый подход, выражающийся в 
том, что или мы дружим с вами и 
не общаемся с ними, или наобо-
рот. Но вот Сербия хочет дружить 
с Россией и в то же время быть 
членом Евросоюза. Очень взве-
шенное и грамотное решение, — 
сказал российский министр.

Укрепление отношений с Сер-
бией имеет два аспекта. Первый 
— это историческая дружба, осно-
ванная на взаимной симпатии, 
памяти о том, что Россия поддер-
жала Сербию в югославских вой-
нах в 1990-х, а также на единстве 
православной веры. Но есть и 
другой аспект, прагматический. 
Сербия в последнее время оказа-
лась в непростом положении. К 
сожалению, высказывание нача-
ла ХХ века о Балканах как о «по-
роховой бочке Европы» по-преж-
нему остается актуальным.

Проблема, как считают в рос-
сийском МИД, в зонах влияния в 
этом регионе. После недавнего 
решения Македонии присоеди-
ниться к проекту трубопровода 
«Турецкий поток», через кото-
рый идет российский газ, как по 
заказу начались беспорядки с 
применением оружия в городе 
Куманово на севере страны, в 10 
километрах о сербской границы. 
Там активизировалась «Армия 
освобождения Косова» — албан-
ская террористическая органи-
зация, связанная с «Аль-Каидой» 
и выступающая за идею создания 
«Великой Албании» (паналбан-
ское государство, захватываю-
щее часть территорий Македо-
нии, Сербии, Черногории).

Прямая опасность, исходящая 
от албанских националистов, за-
ставляет Сербию предпринимать 
решительные шаги для укрепления 
отношений с Россией. Как заявил 

Ивица Дачич после встречи с Сер-
геем Лавровым, Сербия тоже наме-
рена присоединиться к «Турецко-
му потоку», хотя это пока лишь на-
мерение, требующее дальнейшего 
обсуждения и согласования массы 

деталей. Как отметил Дачич, суще-
ствует реальная опасность, что 
Сербия после прекращения поста-
вок газа через Украину останется 
вовсе без газа, что явно не сулит 
ничего хорошего для региона.

В свете двух угроз для Сер-
бии, террористической и газо-
вой, Белград намерен расши-
рять сотрудничество с Москвой. 
Это касается и действий Сербии 
в ОБСЕ, где она сейчас председа-
тельствует. Лавров и Дачич на 
встрече говорили об этом, и по-
следний выразил готовность со-
действовать усилению роли 
ОБСЕ в урегулировании укра-
инского конфликта. Также серб-
ская сторона поможет и в про-
движении российской идеи по 
поводу модернизации Хель-
синкского акта, которому в 
этом году исполняется 40 лет. 
Этот акт в 1975 году лег в осно-
ву создания ОБСЕ и закрепил 

основные принципы мирного 
разрешения международных 
конфликтов. 

Запад призывает к пересмо-
тру документа, якобы устарев-
шего и не соответствующего сов-
ременным реалиям, тогда как 

Россия считает, что соглашение 
нуждается лишь в модернизации 
(так называемое соглашение 
«Хельсинки плюс 40»).

Главной темой первого номера стала 70-летняя годовщина 
Победы над фашистской Германией.

Сергей Лавров считает, что Сербия 
показывает пример настоящего 
общеевропейского подхода.
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Больше фото – на сайте
www.rg.ru/art/1118907

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
Сергей Викторович Лавров, министр иностранных дел России,
ответит на вопросы читателей «Российской газеты» 
в ходе традиционного «Делового завтрака» в редакции.
Свои вопросы вы можете задавать 18 мая, в понедельник, по телефону: 
8-800-200-09-09 (бесплатно из всех регионов) с 11.00 до 13.00 
по московс кому времени, А также уже сейчас присылать по факсу: 
(499)257-58-92 и электронной почте: zavtrak@rg.ru
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АКТУАЛЬНО Лоукостер 
«Аэрофлота» снизил цены 
на внутренних рейсах 
от 20 до 45 процентов 

Сенсация 
отпускного 
сезона

Ольга Костромина

ЛОУКОСТЕР «Победа», который входит в группу «Аэ-
рофлот», буквально обвалил цены на авиабилеты внутри 
России. Сегодня по направлениям, куда летает «Победа», 
стоимость перелета снизилась от 20% до 35%, а в некото-
рых направлениях и на 45%! Накануне летних отпусков 
такие цены обрадуют любого путешественника. 

«По ряду популярных направлений средние цены на 
билеты «Победы» в 2—3 раза ниже цен на авиабилеты всех 
остальных перевозчиков. Например, на первые майские 
праздники средние цены на авиабилеты в Астрахань и Вол-
гоград с вылетом из Москвы снизились по сравнению с 
прошлым годом на 35% и 45% соответственно», — отметил 
гендиректор туристического сервиса «Туту.ру» Дмитрий 
Храпов. 

О том, что российский лоукостер держит самые низкие 
цены на билеты до курортов Черноморского побережья, 
подтвердило исследование туристического поисковика 
Aviasales. Накануне летнего сезона именно «Победа» пред-
лагала самые дешевые билеты в Сочи, Анапу и Геленджик. 
Эти данные были по-
лучены на основе по-
исковых сессий, ко-
торые были проведе-
ны на крупнейшем 
билетном поискови-
ке. Первое место той 
или иной авиакомпа-
нии определяется ча-
стотой ее появления 
в топе сервиса. 

«Стоимость биле-
тов по маршрутам 
бюджетного перевоз-
чика снизилась на 
20%. На старте про-
даж выгода для путе-
шественника была не 
столь очевидной. Ког-
да в ноябре 2014 года 
«Победа» объявила о 
запуске, средний чек почти не изменился. Сейчас эконо-
мия для пассажиров уже весьма осязаема», — сообщил ис-
полнительный директор Aviasales Максим Крайнов.

Сегодня «Победа» летает из Москвы в 13 городов РФ и 
цены на эти перелеты доступны любой социальной катего-
рии граждан. Крайнов отметил, что стоимость перелета в 
Волгоград упала на 56% (до 4,9 тыс. с 11,28 тыс. руб.). Впо-
ловину упала цена на билеты в Нижневартовск (до 6,95 
тыс. с 14 тыс.). Цена перелетов в Тюмень снизилась на 58% 
(до 6,15 тыс. с 14,89 тыс.). В Сургут стало дешевле летать 
на 38% (9,74 тыс. руб. против 15,73 тыс. руб. ранее). Эк-
сперты напомнили, что ранее уже были случаи, когда по-
явление или уход лоукостеров оказывало влияние на стои-
мость билетов. Так в 2011 году, когда недорогая «Авиано-
ва» перестала летать между Москвой и Санкт-Петербур-
гом, средняя цена билета выросла почти в два раза. 

Лоукостер «Победа» был преобразован из «Доброле-
та», который «Аэрофлот» был вынужден ликвидировать в 
связи с экономическими и политическими санкциями 
против России. Тогда ряд европейских контрагентов сооб-
щили об отказе выполнять свои обязательства перед рос-
сийским авиаперевозчиком. Было аннулировано действие 
договоров лизинга, технического обслуживания и страхо-
вания воздушных судов, а также предоставления аэрона-
вигационной информации. Сегодня авиакомпания совер-
шает рейсы только внутри России. В «штате» авиакомпа-
нии ныне 10 бортов, к 2018 году планируется увеличить 
количество судов до 40 единиц. 

По ряду 
популярных 
направлений 
средние цены 
на билеты «Победы» 
в 2—3 раза ниже 
цен на авиабилеты 
всех остальных 
перевозчиков

ПРОЕКТ Штраф за пьянство
могут заменить
обязательными работами

Трезвое 
предложение

Елена Домчева

ДЕПУТАТЫ завтра рассмотрят законопроект, который 
предусматривает обязательные работы за распитие 
спиртных напитков на запрещенных территориях — дет-
ских площадках, около школ, в подъездах, электричках.

По мнению авторов проекта, самарских депутатов, 
обязательные работы сроком до 25 часов должны стать 
альтернативой действующим штрафам, которые сегодня 
составляют от 500 до 1000 рублей.

«Как показывает практика, закон в основном наруша-
ют лица, склонные к злоупотреблению алкоголем, не 
имеющие постоянного источника доходов и в большин-
стве своем не уплачивающие назначенные им админи-
стративные штрафы, — говорится в пояснительной запи-
ске. — Это никоим образом не способствует предупре-
ждению совершения новых правонарушений».

А вот обязательные работы могут навсегда отбить 
охоту пить на детских площадках. 

Это поможет также снизить количество преступле-
ний, которые совершаются россиянами в изрядном под-
питии, уверены законодатели. По России в целом рост 
таких правонарушений за год составил 22,5 процента.

Между тем Комитет Госдумы по конституционному 
законодательству проект не поддержал. А все потому, 
что согласно позиции Конституционного суда «обяза-
тельные работы могут применяться в качестве админи-
стративного наказания, только если они повлекли при-
чинение вреда здоровью граждан, имуществу физиче-
ских или юридических лиц». А в этом случае прямую 
связь доказать проблематично.

Подача на вылет
Там, где не утверждены 
правила землепользо-
вания и застройки, в ко-

торых прописаны предельные 
параметры строительства. И в 
тех случаях, когда правооблада-
тель решил воспользоваться 
упрощенным порядком реги-
страции права впервые.

Земля по правилам и без
Какая часть территорий не име-
ет правил землепользования и 
застройки (ПЗЗ)?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: По официальной ин-
формации из регионов, практи-
чески везде правила землеполь-
зования и застройки приняты. 
Но задача заключается в том, 
чтобы они были приняты не фор-
мально, не подгонялись под уже 
совершенные нарушения.

А то как происходит: посреди 
дач стоит пятиэтажный дом, но 
как под него подвести ПЗЗ? Нель-
зя же этот пятиэтажный дом раз-
решить построить, а другой — нет. 
Значит, если утвержденные пра-
вила на самом деле не соблюда-
ются, там не может действовать 
упрощенный порядок регистра-
ции прав. Только так можно за-
ставить власть ответственно под-
ходить к деятельности застрой-
щиков, включая и дачных, на сво-
ей территории.

Соответственно, в том муни-
ципалитете, где нет правил земле-
пользования и застройки или они 
не работают, граждане не будут 
покупать участки. А когда глава 
такого муниципального образо-
вания обратится за межбюджет-
ным трансфертом, ему напомнят, 
что ПЗЗ у него не приняты. Это 
легко контролировать. Вот в чем 
смысл. Уже не подействуют разго-
воры о том, что ничего, мол, не 
могу сделать, у меня земли нет, 
людей нет, процедуры сложные, 
дайте еще денег.

И надо призвать к ответу тех, 
кто докладывал об утверждении 
ПЗЗ, хотя на самом деле, по факту, 
их нет, строительство идет враз-
рез с ними. Если приняли этот акт, 
то будьте последовательны, сде-
лайте так, чтобы он соблюдался.

Все решения должны быть сба-
лансированы. И если мы ставим 
задачу упростить регистрацию, 
вовлечь как можно больше объек-
тов недвижимости в оборот, обес-
печить рост налоговых поступле-
ний, то должны не создавать усло-
вий нарушения прав россиян в 
виде незаконных и опасных по-
строек.

Когда эти корректировки могут 
вступить в силу?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Пока могу только 
сказать, что мы уже начали рабо-
ту над ними совместно с про-
фильным комитетом Госдумы и с 
минстроем.

Как быть дачникам, у кого на со-
седнем участке появился торго-
вый центр или многоэтажка?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Поинтересуйтесь у 
муниципалитета правилами зем-
лепользования и застройки и со-
отнесите их с тем строением, ко-
торое вызывает вопросы.

Если, например, превышена 
этажность, необходимо обра-
щаться в государственный зе-
мельный надзор или в прокурату-
ру.

Чиновники 
станут сговорчивее
Уже почти три месяца действует 
новая редакция Земельного ко-
декса, установленная законом № 
171-ФЗ. Он реально уже зарабо-
тал? Под него нужно было при-
нять много подзаконных актов и 
региональных законов.
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Прежде всего отмечу, 
что большинство норм закона — 
прямого действия. Вместе с тем 
только на федеральном уровне 
потребовалось более 30 подза-
конных актов, все они уже дейст-
вуют. Субъекты тоже активно ве-
дут эту работу.

С момента принятия закона и 
до его вступления в силу было 9 
месяцев, что дало возможность 
серьезно подготовиться к таким 
значимым изменениям в земле-
пользовании.

Закон очень сложный, наверня-
ка будут сложности с его приме-

нением, по крайней мере на пер-
вом этапе. Ведете мониторинг 
того, как он работает?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Действительно, в 
области земельного законода-
тельства давно не принималось 
столь сложных и комплексных 
актов, поэтому нам пришлось 
дать свыше тысячи разъяснений. 
Мы свели их в единый документ и 
разослали на места, что сразу со-
кратило количество запросов.

Прошли первые процедуры по 
предоставлению участков по но-
вому порядку?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: В Амурской обла-
сти, например, предоставлено 
уже 32 участка в сельской мест-
ности по одному гектару каждый 
в рамках новых процедур.

Кстати, на недавней коллегии 
Генпрокуратуры в Дальневосточ-
ном федеральном округе говори-
лось, что самые болезненные и 
распространенные нарушения 
связаны именно с порядком пре-
доставления земли. Даже там, на 
Дальнем Востоке. А вызвано это 
было отсутствием внятных про-
цедур и исчерпывающего пере-
чня оснований предоставления 
участка. Было непонятно, за что 
спросить у чиновника.

Надо сказать, что участники 
коллегии высоко оценили новую 
редакцию Земельного кодекса. 
Принятое законодательство со-
держит нормы прямого дейст-
вия, которые никаким регио-
нальным, а тем более муници-
пальным законотворчеством не 
обойти. Вот появился исчерпыва-
ющий перечень оснований для 
отказа в предоставлении участка 
через торги либо без торгов — и 
все, любой заявитель может ссы-
латься на конкретную статью, 
если ему предлагают сверх огово-
ренных в законе требований при-
нести еще одну бумагу. А проку-
ратуре стало гораздо легче защи-
щать интересы граждан и пред-
принимателей.

Вообще, в подавляющем боль-
шинстве субъектов новый закон 
приветствуют, он дает серьезные 
возможности для пополнения ре-
гиональных и местных бюдже-

тов, для социально-экономиче-
ского развития.

Значит, муниципалитеты оказа-
лись готовы к новому режиму 
предоставления земли?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Есть активные му-
ниципалитеты, которые тут же 
развернули эту работу, есть ме-
нее активные, но тем не менее 
они также будут вовлечены в 
орбиту этой работы, от этого 
никуда не деться. Потому что 
везде есть заинтересованные 
граждане, активные предпри-
ниматели.

Хочу подчеркнуть, что при 
этом процедуры, запущенные до 
1 марта, до вступления закона в 
силу, будут завершены прежним 
порядком, никаких бумаг перео-
формлять не придется. Это важ-
но, потому что у нас были приме-
ры резких изменений, которые 
ущемляли права людей. Сейчас 
новая редакция Земельного ко-
декса содержит очень обстоя-
тельные переходные правила.

Все-таки наверняка новый поря-
док предоставления земли дол-
жен вызвать сопротивление со 
стороны муниципальных вла-
стей.
П А В Е Л  К О Р ОЛ Е В :  Естественно, не 
всем это нравится. Потому что 
маневрировать среди процедур-
ных норм очень сложно, практи-
чески невозможно. И те, кто хо-
чет купить участок земли, теперь 
могут совсем иначе говорить с 
муниципальными и региональ-
ными чиновниками.

Еще полгода назад они могли 
выставить просителя за дверь, 
сейчас им придется иметь в виду, 
что даже за отказ в предоставле-
нии информации о предназна-
ченных для продажи участках на-
ступает административная от-
ветственность. А затем придет 
прокуратура и поинтересуется, 
почему у них возникают пробле-
мы при исполнении федерально-
го законодательства. Так что, ко-
нечно, чиновники станут более 
сговорчивыми.

Земля со скидкой 
и бесплатно
Воспользуются ли регионы пра-
вом установить перечни катего-
рий людей, которые будут полу-
чать участки бесплатно?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Думаю, да, ведь это 
способ привлечь учителей, вра-
чей, специалистов агропромыш-
ленного комплекса туда, где в них 
ощущается острая нехватка.

Это может быть нужным даже 
промышленным предприятиям — 
многие из них находятся в не-
больших городах, где кадров не 
хватает, а вокруг много свобод-
ной земли.

Практика безвозмездной пе-
редачи земли была и раньше, в 
отношении многодетных семей. 
А сейчас закон дал возможность 
субъектам существенно расши-
рить основания такого получе-
ния земли в зависимости от мест-
ных условий.

Как я уже сказал, на Дальнем 
Востоке реализация инициати-
вы по предоставлению желаю-
щим по одному гектару земли 
тоже производится в рамках но-
вого закона. То есть он работает 
даже в таких специфических 
условиях, и нам не придется 
лишний раз обращаться к изме-
нению федерального законода-
тельства. Мы наконец-то ушли 
от точечных решений, от исклю-
чений. Нынешнее земельное за-
конодательство нацелено на ди-
намичное, поступательное раз-
витие всех регионов.

А «прирезку» земли, примыкаю-
щей к участку, уже можно де-
лать? Муниципалитеты и регио-
ны должны были установить рас-
ценки на них.

ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: В большинстве му-
ниципалитетов стоимость земли, 
которую теперь можно на легаль-
ных основаниях присоединить к 
своему участку, уже установле-
на, но за всех сказать не берусь, 
все-таки у нас свыше 30 тысяч 
муниципальных образований.

Обещали, что цены на «прирез-
ки» будут значительно ниже ры-
ночных. Что в итоге получилось?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Муниципалитеты 
ориентируются на стоимость, 
установленную для «прирезок» 
земли, находящейся в федераль-
ной собственности. Это 15 про-
центов от кадастровой стоимо-
сти такой полоски земли.

У границы
Изменения в государственном 
земельном надзоре дали первые 
результаты? В частности, зара-
ботала ли процедура админи-
стративного обследования?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Закон об этом всту-
пил в силу совсем недавно, и под-
готовлены необходимые планы 
проверочных мероприятий.

Несомненно, муниципалите-
ты, регионы воспользуются но-
выми инструментами, потому 
что они дают им возможность 
взять на налоговый учет участки, 
строения, с которых сейчас вла-
дельцы налогов не платят или 
платят, но лишь за часть недви-
жимости. Органы земельного 
надзора обязаны реагировать на 
запрос субъекта или муниципа-
литета. Речь, конечно, не только о 
налогах, но и о соблюдении целе-
вого использования земли, лик-
видации стихийных свалок, на-
пример.

Закон о комплексных кадастро-
вых работах вступил в силу в на-
чале года. Когда может реально 
начаться массовое уточнение 
границ земельных участков?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: По всей видимости, 
с начала следующего года. Скоро 
начнется подготовка бюджетов 
на следующий год, и вот тогда эта 
тема выдвинется на первый план. 
Потому что, помимо уточнения 
границ, комплексные кадастро-
вые работы позволят вовлечь в 

орбиту налогообложения ту не-
движимость, с которой сейчас 
налоги не платятся.

Руководители регионов и му-
ниципалитетов должны задать 
сами себе вопрос, а все ли у них в 
порядке с налоговым админи-
стрированием. Закон дал им пра-
во потратить бюджетные средст-
ва на кадастровые работы, но их 
нужно потратить эффективно, 
чтобы они принесли дополни-
тельные налоговые поступления. 
Это же не самоцель. Если на тер-
ритории все в порядке, то и ком-
плексные кадастровые работы не 
нужны. 

Есть еще один вариант: по 
итогам обследования террито-
рии в рамках земельного надзора 
может оказаться, что не за счет 
бюджета надо уточнять границы, 

а за счет владельца, который до-
пустил нарушения.

Поясните, пожалуйста, как полу-
чается, что участок есть, а нало-
ги с него никто не платит.
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Это и самозахваты 
земли, и недобросовестность чи-
новников. Ты, говорят, живи или 
работай, пока никто не спраши-
вает.

Раньше чиновники разных 
уровней ссылались на то, что у 
них нет нормативного инстру-
ментария, чтобы выявить такую 
недвижимость. Теперь основа-
ний для таких ссылок у них пра-
ктически не осталось. Если есть 
какие-то погрешности на своей 
территории, то будьте любезны 
их устранить.

У меня был опыт работы в ре-
гионе, и когда глава муниципали-
тета просил субсидий из регио-
нального бюджета, то первый во-
прос, который я ему задавал: а 
каковы местные налоговые по-
ступления за землю, недвижи-
мость? И если руководитель за-
трудняется назвать точную циф-
ру, то это первый признак его не-
эффективности и некомпетен-
тности. Не так сложно подсчи-
тать, какие поступления могут 
быть со всех участков земли в 
пределах муниципального обра-
зования, и понять, почему их до 
сих пор в муниципальной казне 
нет.

То есть на самом деле муниципа-
литеты не так бедны, как приня-
то считать?
ПАВЕЛ КОРОЛЕВ: Они абсолютно раз-
ные, все зависит от экономиче-
ской динамики. Где-то, возмож-
но, стоит на какое-то время вооб-
ще обнулить ставки земельного 
налога, чтобы привлечь бизнес 
на эту территорию. Возникнут 
рабочие места, начнется строи-
тельство жилья, потому что у лю-
дей появится зарплата и к ней 
можно будет привязать ипотеку. 
Одно за другое вот так цепляется.

При строительстве на дачном 
участке, к примеру, лабиринта 
может понадобиться разрешение.

Акцент

 За скрытие от людей
информации о продаже
участков чиновника ждет 
наказание и оргвыводы

Акцент

 Если сосед построил многоэ-
тажку, обращайтесь в госу-
дарственный земельный
надзор или в прокуратуру
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Срок продажи алкоголя, маркированного акцизными мар-
ками старого образца, Дмитрий Медведев продлил до 1 сен-
тября 2016 года. Таким образом, правительство поддер-
жало участников рынка, которые скопили на своих скла-
дах почти 8 миллионов литров нереализованного спиртно-
го с устаревшими марками. Так что, увидев на полке бу-
тылку со старыми акцизами, волноваться не стоит — 
срок годности у алкоголя еще не закончился. 

ТРОЙНАЯ БРОНЯ ДЛЯ ПАШНИ 

Павел Эдуардович, почему затягивается принятие закона о переходе от деле-
ния земель на категории к территориальному зонированию? В первом чтении 
он был принят еще в декабре.
Павел Королев |Законопроект долго прорабатывается, и это говорит о том, что 

мы относимся к нему с полной ответственностью и вниманием. На совещании в 

правительстве было решено подготовить поправки, чтобы учесть предложения 

и замечания депутатов и синхронизировать закон с недавно принятыми актами 

и с теми законопроектами, которые находятся в высокой степени готовности. 

На днях поправки будут внесены в Госдуму.

Когда законопроект проходил первое чтение, его сильно критиковали, опаса-
ясь, что отмена категории земель сельскохозяйственного назначения приве-
дет к массовой застройке сельхозугодий. Что ответите оппонентам?
Павел Королев |При подготовке ко второму чтению мы дополнили законопро-

ект такими строгими мерами по охране сельхозземель, которые не встречаются 

даже в столь малоземельных странах, как Нидерланды и Дания. То есть это уже 

тройная броня, что называется, окончательная бумажка.

Более того, мы предлагаем разрабатывать сельхозрегламенты по использова-

нию земель. Чтобы не получалось так, что на элитных черноземах строятся птич-

ники, хотя их вполне можно было бы разместить на меловых отложениях, на неу-

добьях, где все равно ничего расти не будет. При такой защите потом будет труд-

но аргументировать неосвоение и неиспользование по прямому назначению 

сельхозземель. То, что земля не чернозем, не говорит о том, что она малоценная. 

Ведь она может использоваться под пастбище, для технических культур.

Сейчас доля нарушений, связанных с незаконным переводом земель из одной 

категории в другую, уже перевалила за 25 процентов от общего числа наруше-

ний земельного законодательства. То есть это уже хроническое заболевание. 

Цифры сами по себе показывают, что действующий порядок слабо защищает 

земли сельхозназначения от застройки. Ведь как все происходит: на удобном 

участке земли сельхозназначения строятся дома для серьезных людей, а потом, 

по факту, эта земля переводится в другую категорию.

А при новом режиме как можно будет изменить назначение сельхозземли, 
если она впусте лежит, не используется?
Павел Королев|: Для начала надо попытаться ее использовать по назначению. 

Еще раз подчеркну, сельхозземли никто не собирается отдавать. Наоборот, их 

предлагается закрепить в границах, существующих на момент принятия зако-

на. И границы сельхозземель в виде категорий станут границами зон. Изъять 

землю оттуда невозможно, точнее, это придется серьезно обосновать. Орга-

нам власти не придется заниматься переводом земель из одной категории в 

другую, люди и ресурсы высвободятся для «мирных» целей, для подготовки 

сельхозрегламентов.

Сколько средств потребует подготовка сельхозрегламентов?
Павел Королев |Во-первых, на эту работу отпущен длительный срок, вступле-

ние закона в силу намечено на 2018 год. То есть можно всесторонне подгото-

виться. С разработкой сельхозрегламентов можно совместить обновление пра-

вил землепользования и застройки, чтобы учесть изменения в социально-эко-

номическом развитии субъектов и муниципальных образований.
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ФИНАНСЫ Россияне тратят
на оплату кредитов до  40
процентов заработка

ЦБ посчитает 
зарплату

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК планирует учитывать показатель долго-
вой нагрузки заемщиков при регулировании работы 
банков. Исследования показывают, что сейчас средний 
россиянин тратит на оплату кредитов около трети свое-
го дохода. Однако у жителей некоторых регионов на это 
уходит больше 40 процентов заработка.

Национальное бюро кредитных историй (НБКИ) опу-
бликовало рейтинг регионов с самым высоким уровнем 
долговой нагрузки граждан. Ситуация оценивалась с по-
мощью методики, которую НБКИ разработало и пред-
ставило в ЦБ вместе с Ассоциацией российских банков 
(АРБ). Авторы исследования подсчитали, какую часть 
своих ежемесячных доходов жители каждого региона 
России отдают в уплату по всем своим долговым обяза-
тельствам, и выразили ее в процентах. Чтобы оценить ре-
альные доходы населения, они провели опрос крупней-

ших федеральных и 
региональных рабо-
тодателей и рекру-
тинговых агентств, 
выясняя уровень 
зарплат специали-
стов разного стажа и 
квалификации.

В топе регионов с 
самой высокой дол-
говой нагрузкой 
оказалась Амурская 
область. Местные 
жители, по данным 
на 1 марта, тратили 

на оплату кредитов свыше 43 процентов доходов. На 1 
августа прошлого года показатель составлял 41,79 про-
цента. Чуть больше 40 процентов заработков отдавали 
на обслуживание кредитов жители Хакасии. В пятерку 
лидеров антирейтинга вошли также Бурятия с показате-
лем в 38 процентов, Новгородская область — 36,33 про-
цента и Камчатский край — 35,65 процента. 

Увы, но три этих региона оказались не единственны-
ми, где индикатор долговой нагрузки на граждан превы-
шает 30 процентов. В список помимо них попали еще 34 
региона. Самый резкий рост показателя был отмечен в 
Воронежской области — 2,68 процента. Там местным жи-
телям приходится тратить на обслуживание кредитов 
32,82 процента своих заработков.

Наиболее благополучными в плане долговой нагруз-
ки смотрятся Подмосковье и Москва — 21,16 и 21,89 про-
цента соответственно. За ними расположились Санкт-
Петербург, Ленинградская и Тверская области, жители 
которых отдают на оплату кредитов лишь чуть больше 
пятой части доходов.

«Столь разная ситуация по регионам объясняется 
тем, что индикатор долговой нагрузки отражает целый 
спектр показателей, в числе которых уровень и динами-
ка реальных доходов населения, проникновение финан-
совых услуг, — поясняет Алексей Волков, директор по 
маркетингу НБКИ. — Скажем, в отдельном регионе мо-

жет быть низким средний уровень доходов, но и одновре-
менно невысоким проникновение кредитных услуг. От-
сюда и относительно низкий уровень долговой нагрузки. 
И наоборот». Анализируя ситуацию с долгами без раз-
бивки по регионам, специалисты НБКИ отметили, что 
долговая нагрузка на граждан с небольшими доходами — 
меньше 15 тысяч рублей в месяц — снизилась.

По словам гендиректора НБКИ Александра Викулина, 
это объясняется тем, что за последние полгода кредито-
ры стали более адекватно оценивать возможности своих 
клиентов по выполнению кредитных обязательств и со-
кращать кредитование как раз в самом критичном сег-
менте — сегменте заемщиков с небольшими доходами.

Вице-президент Ассоциации региональных банков 
(АРБ) Олег Иванов напоминает, что выдачу новых креди-
тов банки в первом квартале сократили в два раза. При 
этом старые кредиты погашаются. Об этом говорит ста-
тистика ЦБ: общая задолженность граждан перед банка-
ми за первый квартал снизилась на 3,5 процента. «Если 
такие показатели сохранятся на протяжение всего года, 
мы получим очень заметное снижение долговой нагруз-
ки населения», — говорит Иванов.

Банк России тем временем сообщил банкирам, что 
рассматривает возможность учета показателей долго-
вой нагрузки на заемщиков при регулировании банков-
ского сектора. Об этом шла речь в письме ЦБ, адресован-
ном Ассоциации российских банков (АРБ). В нем уточня-
лось, что использование этого показателя станет воз-
можным после того, как кредитные организации получат 
доступ к информационным системам Пенсионного фон-
да России, где содержатся данные о доходах граждан.

БАНКАМ ПРОДЛИЛИ АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ

Центробанк продлил до 1 октября ряд антикризисных послабле-

ний для банков. Они должны были действовать только в первом 

полугодии этого года.

Речь идет о разрешении банкам не ухудшать оценку качества об-

служивания долга по ссудам, реструктурированным после 1 дека-

бря 2014 года, в случае, например, изменения валюты, срока пога-

шения или размера процентной ставки. А также о разрешении при 

классификации активов для формирования резервов не ухудшать 

оценку финансового положения заемщика и качества обслужива-

ния долга, если ухудшение было из-за мер со стороны других госу-

дарств.

Также для банков продлена возможность включать операции в 

иностранной валюте в расчет обязательных нормативов по офи-

циальному курсу, установленном ЦБ на 1 октября 2014 года. Ва-

лютное послабление будет продлено в отношении пяти валют с 

установлением следующих курсовых значений: 45 рублей за дол-

лар США, 52 рубля за евро, 70 рублей за 1 британский фунт стер-

лингов, 47 рублей за 1 швейцарский франк, 38 рублей за 100 япон-

ских иен.

«Данное решение было принято с учетом обсуждения с банков-

ским сообществом на совещании 13 мая 2015 года вопросов даль-

нейшего применения кредитными организациями названных 

мер», —  говорится в сообщении Центробанка. 

Строительство Игорь Шувалов уверен, что ипотека подешевеет до 7 процентов 
и даже ниже

Ставки построили
Александра Воздвиженская 

В 
ближайшие три года 
купить квартиру по 
ипотеке станет намно-
го легче: ставка по ней 
опустится до семи-

восьми процентов.
Но это при условии, что пра-

вительство не будет выделять 
под это дополнительные деньги. 
Если же оно решится продлить 
субсидии, которые действуют 
сейчас, то кредиты на жилье ста-
нут еще дешевле. Такой сцена-
рий посчитал возможным пер-
вый вице-премьер  Игорь Шува-
лов.

Он также уверен, что Центро-
банк будет и дальше снижать 
ключевую ставку, что тоже поло-
жительно отразится на стоимо-
сти жилищных кредитов.

А вот строителей Шувалов 
огорчил. «Если ситуация будет 
как сейчас, а не хуже, то даже 
средства, которые есть в анти-
кризисном плане, мы постара-
емся сэкономить и до всех сек-
торов их не доведем. Будем смо-
треть точечно», — предупредил 
первый вице-премьер на всерос-
сийском совещании «Ситуация 
в строительной отрасли Рос-
сии». Это означает, что строите-
ли, вероятно, получат не все, что 
предполагали, а потребители — 
все, так как субсидирование 
ипотеки продолжится, пока не 
иссякнут выделенные на это 
банкам средства

Правда, пока строителям осо-
бо волноваться не стоит, в чем 
уверен не только Шувалов, но и 
министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень, который заверил, 
что худшие сценарии, предпола-
гавшие кризис во многих сферах, 
не реализовались. Строители 
увеличили производительность в 
первом квартале почти на треть. 
Резкое повышение цен на строй-
материалы тоже осталось в 
прошлом. Металлопродукция 
вернулась к значениям прошлого 
года, а с сентября 2014-го, к при-
меру, песок и окна из ПВХ приба-
вили в цене только 1,5 процента.

Сейчас главное, что волнует 
ведомства, это занятость в стро-
ительной отрасли, ведь чем выше 
вероятность сокращений, тем 
больше риск замедления ввода 
нового жилья и меньше возмож-
ностей у россиян купить кварти-
ру. Здесь есть свои особенности, 
напомнил министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин. О пе-
реходе на режим неполной заня-
тости или сокращении штата 
строители объявляют втрое 
чаще, чем другие отрасли. Сей-
час там работают более 1,5 мил-
лиона человек. Минтруд ведет 
мониторинг примерно 1,5 тыся-

чи компаний, и там планируют 
уволить около 4 процентов ра-
ботников. Но есть надежда, что 
ситуация все-таки не выйдет из-
под контроля. 

Вызывает беспокойство у Мак-
сима Топилина и то, что четверть 
несчастных случаев на производ-
стве приходится именно на эту 
сферу. Чтобы обезопасить строите-
лей, 6 мая вступили в силу новые 
правила по охране труда, которые 
должны снизить эти показатели. 
Глава минтруда также призвал 
строителей сообщать в ведомство 
о проблемах и конфликтах, кото-
рые могут возникнуть в ходе работ.

Сами строители опасаются, 
что в ближайшие месяцы послед-
ствия декабрьских резких коле-
баний курса рубля могут навре-
дить отрасли и тем, кто собира-
ется взять ипотеку, а значит, 
«дно» еще не пройдено. И призы-
вают продолжить субсидирова-
ние, а также расширить круг 
объектов для господдержки, в 
том числе бизнес-центрам и про-
изводственным предприятиям.

Раз реальность оказалась 
лучше прогнозов, то пока подоб-
ных решений ждать не стоит, 
подчеркнул Шувалов. Но совсем 
без поддержки строителей не 

оставят. Так, минстрой продол-
жает переговоры с минфином о 
расширении объема субсидиро-
вания процентной ставки по 
ипотеке, чтобы удовлетворить 
все заявки банков, выдающих 
кредиты на жилье, сообщил Ми-
хаил Мень.

Чем больше строителей «уйдут» 
с работы, тем больше россиян 
останутся без новых квартир.

Общая задолжен-
ность граждан 
перед банками 
за первый квартал 
2015 года снизилась 
на 3,5 процента 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
на столько вырос рынок жилья 
в I квартале 2015 года 
по сравнению с таким же
периодом 2014-го
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Нарышкин считает: пришло время поиска новых договоренностей с Европой

Естественные союзники
Сергей Нарышкин, 
председатель

Государственной Думы РФ

Я 
уже писал, что, несмотря на 
весьма сложный период 
в отношениях России и Ев-

росоюза, уже сейчас надо вместе 
искать и продвигать новую объе-
динительную повестку. Насколь-
ко это возможно в условиях реин-
карнации духа «холодной вой-
ны» — вопрос, конечно, непро-
стой. Но тема стоит того, чтобы 
начать консультации со здраво-
мыслящими европейскими кол-
легами. Их, как мы видим, немало, 
а президент Чехии Земан выска-
зывается по этому поводу абсо-
лютно определенно и предполага-
ет, что так называемые санкции 
против России могут быть отме-
нены до конца этого года. Что ж, 
и в его стране есть те, кто препят-
ствует естественному для всех ев-
ропейских народов ходу событий. 
Однако уверен, что сближение 
вновь состоится, а сотрудничест-
во удастся не только восстано-
вить, но и поднять на качественно 
новый уровень, так как после все-
го, что произошло, им будут боль-
ше дорожить. 

Да, последствия грубой анти-
российской политики, дирижиру-
емой из-за океана, как и накопив-
шиеся друг к другу вопросы, — ни-
куда не делись. И еще долго будут 
мешать нормальному диалогу, не-
смотря на некоторые позитивные 
сигналы, идущие сейчас с Запада. 
Однако успели вступить в дейст-
вие и другие — отрезвляющие — 
факторы, включая ущерб для са-
мих стран ЕС, вызванный без-
оглядным введением санкций. 
В отдельных государствах стали 
раздаваться и призывы их само-
стоятельно отменить. А я не раз 
слышал от членов национальных 
парламентов, что ситуация, когда 
их мнение по столь ключевым во-
просам вообще не спрашивают, — 
просто нонсенс. Это значит, что 
тиски Брюсселя, сама эта интегра-
ционная модель — устарела и пере-
стает устраивать европейцев, а ее 
пересмотр мог бы идти параллель-
но с обсуждением путей их нового 
сближения с Россией. Ведя кон-
сультации, мы это тоже должны 
учитывать.

Еще один весьма значимый 
фактор, о котором должны пом-
нить прежде всего европейские 
коллеги, — это невозможность 
устойчивого развития нашего об-

щего континента, если их по-
прежнему будут раздирать проти-
воречия, не имеющие ничего об-
щего с реальностью. Россия двад-
цать лет добросовестно работала 
в Совете Европы и не может до 
бесконечности доказывать, что 
никаких угроз от нашей страны не 
исходит. Это она в 1945 году при-
несла мир всему континенту и за-
служивает гораздо большего дове-
рия, чем те, кто долго и старатель-
но переписывал историю, разжи-
гая костры противостояния в на-
шем, доселе мирном, доме. 

В отличие от нынешних запад-
ных политиков, люди, начинав-
шие строительство Большой Евро-
пы, помнили уроки и Первой, 
и Второй мировых войн. Они до 
сих пор говорят, что совершена 
ошибка с расширением НАТО, 
а Европа сильно рискует, следуя 
в фарватере страны, находящейся 
за тысячи миль от континента. 
Украинские события лишь под-
твердили, что без самостоятель-
ности стран ЕС во внешней поли-
тике, по сути, стоя «враскорячку», 
обеспечить безопасность сотен 
миллионов граждан нельзя. Пора 
принимать решения, основанные 
на их, а не на чужой воле.

Искусственно созданный 
и эскалируемый извне украин-
ский кризис — часть большого 
и давнего плана США. В этом те-
перь не осталось сомнений. Вся их 
санкционная эпопея и игра на раз-
жигание противоречий имеют 
еще одну цель. Пытаясь оттеснить 
Россию с ее традиционного геопо-
литического и торгово-экономи-
ческого пространства, Штаты над-
еются занять наше место. Им мало 
Европы в НАТО — они хотят «за-
брать» континент в зону своего 
всеохватного влияния. Ведь если 
европейцам и удастся выстоять 
в нынешних трудных условиях, их 
экономическому суверенитету 
грозят еще новые испытания. Про-
давливаемые США под видом ли-
берализации торговли масштаб-
ные и жесткие соглашения осла-
бляют договоренности в рамках 
ВТО и толкают бизнес государств 
ЕС в новое договорное простран-
ство, юрисдикцию и систему орга-
нов, подконтрольных американ-
ским же ставленникам. Как им та-
кое удается, нетрудно догадаться, 
зная практику работы других 
транс атлантических структур.

Оставлю за скобками саму аб-
сурдность подобных идей, ибо 
сами граждане стран ЕС своим 

властям на эти опасности не раз 
указали. Но допустим, что такое 
случится уже завтра. Смогут ли 
новые трансатлантические про-
жекты показать свою действен-
ность сразу? Нет. Покрыть потери 
общеевропейского рынка за счет 
торговли с США в ближайшие 
годы не удастся. Одновременно 
с этим будет расти стремление на-
циональных правительств к боль-
шей самостоятельности и в соци-

альной, и в экономической поли-
тике. Их сейчас вовсю поджимают 
оппозиционные политики, недо-
вольные поведением Брюсселя. 
Они-то понимают: ни географиче-
ски, ни ментально Америка никог-
да не станет ближе, чем Россия, 
а зависимость от управляемой 
Госдепом международной бюро-
кратии уже завела континент в ту-
пик. По мере того как пропаган-
дистские «пугалки» Штатов будут 

рассеиваться как дым, все больше 
людей в Европе поймут, что их 
в очередной раз обманули. Вот по-
чему время поиска новых догово-
ренностей с Европой пришло. 

В их основе останется наше, 
уже не раз сделанное предложе-
ние создать общее экономическое 
пространство от Лиссабона до 
Владивостока — в развитие идей, 
с которыми выступал еще фран-
цузский лидер генерал де Голль. 
Объективность и реалистичность 
такого сценария очевидны. На на-
ших глазах растет привлекатель-
ность не только Евразийского эко-
номического союза, но и БРИКС, 
что свидетельствует о возможно-
сти в наше время разнообразных 
экономических конфигураций. 
При этом вопрос о южных и юго-
восточных границах «большого» 
евразийского интеграционного 
проекта пока открыт. Есть пер-
спективы поэтапного расширения 
общего евразийского торгово-
экономического пространства от 
Мурманска на севере — до услов-
ной южной «дуги» Стамбул — 
Дели — Ханой — Шанхай. 

Говорю об этом вновь, чтобы 
стимулировать дискуссию по 
столь важному вопросу. В любом 
случае мы будем обсуждать раз-
ные предложения, и делать это от-
крыто, не скрывая ни от ближай-
ших евроазиатских, ни от евро-
пейских партнеров. В отличие, 
кстати, от Соединенных Штатов, 
которые вели свои трансатланти-
ческие переговоры с ЕС кулуарно, 
пытаясь до последнего скрыть их 
суть и от нас, и от граждан других 
европейских государств...

Есть еще один вопрос, который 
необходимо заранее проговорить. 
Эксперты считают, что логика эко-
номической целесообразности се-
годня вновь уступила место логике 
политического противостояния. 
Но добавляют, что одновременно 
с этим пошатнулись доктриналь-
ные основы самой экономической 
глобализации. Это — базовый во-
прос, и он не только экономиче-
ский. Изъяны глобализации нам 
давно известны, но что теперь ду-
мают об этом наши партнеры? 

И последнее. Кризис общеевро-
пейской безопасности в немалой 
степени был обусловлен действия-
ми США и попранием международ-
ного права. Преодолеть его удастся 
лишь в том случае, если вновь на-
чнет действовать классическая 
триада: мораль — политика — право. 
К сожалению, в ходе украинской 

«кампании» ни правового, ни 
нравственного поведения со сто-
роны Запада я не заметил. Однако 
это — основа основ политики и ис-
ходный пункт любых переговоров 
и разбирательств. Рискну сказать, 
что именно это условие (при всей 
его логичности) кажется мне сей-
час наименее исполнимым. За по-
следние полтора года наши оппо-
ненты отступили от права так дале-
ко, что вернуться в его лоно для 
многих будет равносильно полити-
ческой гибели. О морали тут и го-
ворить не приходится — думаю, 
вспомнят о ней лишь накануне оче-
редных выборов.

Повторю: Россия — естествен-
ный союзник для всех стран Евро-
пы. И в ходе межпарламентских 
консультаций мы будем совмест-
но искать более прочные основа-
ния для нашего дальнейшего со-
трудничества. Просто возвра-
щаться на старые — прямо скажу, 
ненадежные — позиции было бы 
неосмотрительно. Это ведь не пер-
вое за столетия «похолодание» 
с Европой, а «оттепели» по опре-
делению долгими не бывают. 

Поэтому, если результатом пе-
реговоров по новому интеграци-
онному процессу не станут твер-
дые гарантии уважительного 
и равноправного отношения 
к России — уговаривать никого не 
будем. «Никогда и ничего не про-
сите, — писал Булгаков, — сами 
предложат и сами все дадут»... 

Мы видим: ошибки и сегодня 
учат не всех, однако кредит дове-
рия не «резиновый». Россия ни-
когда не оставалась без верных 
стратегических партнеров — най-
дет и сегодня, как расширить их 
список. Но время для стран Евро-
союза будет упущено. Мы были 
и остаемся сторонниками более 
тесной интеграции, понимая, что 
сама история, традиции культур-
ного и демократического разви-
тия не позволяют нам стать друг 
для друга (как и для всего мира) 
малозначимыми партнерами. Но 
хорошо помним, что, являясь си-
стемообразующей державой, Рос-
сия всегда учитывала, как те или 
иные ее действия скажутся на бли-
жайших соседях и других союзни-
ках. И будем советоваться с ними 
прежде всего. Рисковать ни свои-
ми, ни нашими общими перспек-
тивами развития мы не готовы. 
Поэтому время пошло, и мы ждем 
ясных сигналов от тех, кто дейст-
вительно хочет с нами честного 
и равноправного партнерства.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ш

А
Л

Г
И

Н
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

О
С

Д
У

М
Ы

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

Акцент

 Уверен, что сближение вновь 
состоится, а сотрудничество 
удастся не только восстано-
вить, но и поднять на качест-
венно новый уровень

Читайте также: Богатые 
россияне стали покупать 
за границей склады 
и хостелы
www.rg.ru/art/1095972

Сергей Нарышкин убежден: Россия — естественный союзник для всех 
стран Европы.
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КОСМОС Авария «Протона»:
кто виноват? 

Точка сбоя

Ксения Колесникова

В РОСКОСМОСЕ прошло первое заседание аварийной ко-
миссии, которая начала расследовать неудачный запуск ра-
кеты-носителя «Протон-М» с мексиканским спутником. 
Пока ясно одно: производство ракеты, в том числе двигате-
лей «Протона», пройдет полную экспертизу.

Дату, когда комиссия должна представить официальные 
результаты расследования, в Роскосмосе пока не называют. 
Но эксперты уже высказывают несколько версий случивше-
гося. Самая правдоподобная — не сработали рулевые двига-
тели третьей ступени. По данным источников «РГ», двигате-
ли были произведены еще в 2013 году. Почему техконтроль 
проглядел неполадки, пока неясно. 

— Одним из факторов, который привел к аварии, может 
быть недостаточное качество технического контроля произ-
водства, — рассказал «РГ» источник в ракетно-космической 
отрасли. — Поэтому эксперты отправятся на заводы: будут 
изучать всю технологическую цепочку. Но окончательные 
выводы делать пока рано.

Напомним, ракета-носитель «Протон-М» с мексикан-
ским спутником связи «МекСат-1» стартовала в субботу в 
8.47 по московскому времени с космодрома Байконур. 
Спутник должен был оказаться на высоте примерно 36 ты-
сяч километров над Землей — на геостационарной орбите. 
Однако на 497-й секунде полета на 161-м километре прои-
зошла авария. Разгонный блок со спутником не отделился от 
третьей ступени ракеты-носителя. И сразу появились пани-
ческие сообщения: якобы обломки ракеты упали в Забай-
кальском крае, заго-
релся лес. Но эта ин-
формация не подтвер-
дилась. Третья сту-
пень ракеты, разгон-
ный блок и спутник 
практически полно-
стью сгорели в плот-
ных слоях атмосферы. 
МЧС и Роспотребнад-
зор проверили: ника-
ких следов падения 
«Протона» на Земле 
не зафиксировано, не было вреда ни людям, ни экологии.

Премьер-министр Дмитрий Медведев сразу поручил со-
здать комиссию по расследованию ЧП и найти тех, кто несет 
персональную ответственность за инцидент. Председателем 
комиссии назначен глава Роскосмоса Игорь Комаров. Также 
в нее вошли специалисты Научно-производственного цен-
тра имени Хруничева, министерства обороны, Объединен-
ной ракетно-космической корпорации, головных институ-
тов и предприятий ракетно-космической отрасли.

Что касается материальной части, то спутник и его за-
пуск были полностью застрахованы. Конкретные суммы в 
Роскосмосе не называют (понятно только, что речь идет о со-
тнях миллионов долларов). Следующий ближайший пуск 
«Протона» с коммерческим спутником планировался на ко-
нец мая. Будут ли менять эту дату? Пока неизвестно — реше-
ние должна принять комиссия.

Падение «Протона» — второй по счету космический ин-
цидент за субботнее утро. Несколькими часами ранее специ-
алисты не смогли провести корректировку орбиты МКС: 
двигатели пристыкованного к ней грузовика «Прогресс» не 
запустились. По словам руководителя полета российского 
сегмента МКС Владимира Соловьева, в целом комиссия пра-
ктически разобралась в причине случившегося. Следующий 
маневр, который должен все-таки поднять орбиту МКС на 
2,8 километра выше, запланирован в ночь на 18 мая. 

Кроме того, специалисты еще не успели до конца разо-
браться в причинах аварии грузового космического корабля 
«Прогресс М-27М», которая произошла 28 апреля. По сло-
вам Игоря Комарова, произошла разгерметизация бака оки-
слителя и бака с горючим третьей ступени ракеты. Почему — 
до 22 мая будет разбираться рабочая группа.

К сожалению, за последний месяц в российской космиче-
ской отрасли произошло три неудачи. Сразу вспоминается 
провальная ситуация 2010—2013 годов. Тогда эксперты го-
ворили: в отрасли наступил системный кризис. Чтобы вый-
ти из него, нужна была реформа. И последние аварии пока-
зывают: проблем в отрасли оказалось столько, что без се-
рьезных преобразований действительно не обойтись.

В начале 2015 года было принято решение о создании го-
скорпорации «Роскосмос». Вот как это прокомментировал 
Игорь Комаров на «Деловом завтраке» в «РГ»:

«Нужно реформировать и промышленность, и управле-
ние, и все, что касается научных и головных институтов, кос-
модромов и наземной инфраструктуры, и подготовки стар-
тов. Возникло понимание: нужно создать единый центр си-
стемной реформы. Чтобы все процессы были взаимно увяза-
ны».

РЕЛИГИЯ 
Патриарх 
отслужил 
Литургию 
на Бутовском 
полигоне

МЕСТО 
ДЛЯ СВЯТЫХ

Елена Яковлева

ПАТРИАРХ Московский и всея 
Руси Кирилл отслужил Литур-
гию на знаменитом Бутовском 
полигоне — месте массовых захо-
ронений жертв политических 
репрессий. 

Это богослужение под откры-
тым небом он традиционно со-
вершает в Бутово в день памяти 
Собора Бутовских новомучени-
ков. Имена и число погибших и 
захороненных здесь до конца не 
известны. Жертв было более 20 
тысяч.

«Совершенно особым местом 
на духовной карте России» на-
звал Бутовский полигон Патри-
арх. Ведь здесь похоронены око-
ло 1000 человек, пострадавших 
за веру, 330 из которых уже про-
славлены как святые. Здесь тра-
гически закончили свой земной 
путь и именитые иерархи Цер-
кви, и простые монахи. Часто это 
были одновременно и значимые 
фигуры русской культуры. Так, 
первым из расстрелянных в Бу-
тово был митрополит Санкт-Пе-
тербургский Серафим Чичагов — 
медик, писатель, живописец, 
композитор, исследователь ду-
ховного подвига преподобного 
Серафима Саровского.

Настоятель построенного в 
Бутово храма протоиерей Глеб 
Каледа подчеркивает, что в Рос-
сии больше нет места, где бы по-
коились мощи столь большого 
количества святых.

Литургия под открытым не-
бом служится в Бутово с 2004 
года. На богослужение обычно 
съезжается множество священ-
нослужителей, в этом году их со-
бралось около 300. Число моля-
щихся — около 3000.

ИННОВАЦИИ 
Беспилотные
авто выйдут 
на дороги
летом

БЕЗ АВАРИЙ 
И ПРОБОК 

Татьяна Зыкова 

УЖЕ летом этого года на дороги 
общего пользования в Калифор-
нии Google выведет несколько са-
моуправляемых автомобилей-
беспилотников. Об этом сообщил 
директор проекта Крис Урмсон в 
официальном блоге компании. 

Движение таких автомобилей 
на первом этапе дорожных испы-
таний будут подстраховывать ре-
альные водители. Максимальная 
скорость будет ограничена (40 
километров в час. — Прим. ред.). 
Компания выпустила уже 25 та-
ких автомобилей. По данным 
Google, за шесть лет тестов беспи-
лотники попали лишь в одиннад-
цать мелких аварий. Вина во всех 
случаях лежала не на них, а на во-
дителях других машин. 

Авторы проекта считают, что 
переход на самоуправляемые ав-
томобили поможет не только 
вдвое сократить число аварий по 
вине человека, но и снизить вре-
мя в пробках. 

В России, напомним, начата 
разработка беспилотного грузо-
вика, который будет готов к 2020 
году. На 2016 год намечены тесты 
на площадках КАМАЗа, в 2017-м — 
испытания в Татарстане,  на доро-
гах общего пользования. Для это-
го потребуются изменения в ре-
гиональное законодательство. 

Российские эксперты считают, 
что широкого внедрения таких 
беспилотников можно ждать не 
раньше чем через 10—15 лет. 

Но скорее всего, полностью 
беспилотные автомобили мы не 
увидим, а вот машины с челове-
ком-водителем, оборудованные 
функциями автопилота, включае-
мого по воле человека, станут по-
пулярны. 

Авиация Вооруженные силы Индии выбирают Ка-226

Кокосом по колесам — 
и в Гималаи!

Сергей Птичкин

С
вершилось, казалось, 
невозможное. В Дели 
принято решение о 
закупке около двух-
сот российских лег-

ких вертолетов Ка-226Т.
По сообщениям индийской 

прессы, 13 мая 2015 года Совет 
по оборонным закупкам каби-
нета министров правительства 
Индии одобрил крупный пакет 
закупок в интересах своих воо-
руженных сил на общую сумму 
более чем 3 млрд долларов.

Предусматривается заказ 
различных видов вооружения. В 
пакет вошли и российские лег-
кие вертолеты Ка-226Т. На за-
купку 197 машин предусматри-
вается выделение почти милли-
арда долларов. 

Ка-226Т в различной ком-
плектации предполагается на-
править в части армейской ави-
ации и в ВМС Индии. Первона-
чально вертолеты будут постав-

ляться непосредственно из Рос-
сии, но большая их часть соби-
раться в Индии на предприяти-
ях авиастроительной госкорпо-
рации HAL.

Тендер министерства оборо-
ны Индии на обновление парка 
легких вертолетов по програм-
ме Light Utility Helicopter без 
преувеличения многострадаль-
ный. Он ведется с 2003 года. Его 
все время сопровождали скан-
далы и постоянно менялись фа-
вориты.

Одной из задач тендера был 
поиск транспортного вертолета, 
способного доставлять грузы на 

высоту 6000 метров. В Гималаях 
в районе ледника Сиачен имен-
но на такой высоте находится 
индийская пограничная заста-
ва. Там сходятся вместе границы 
четырех стран — Индии, Пакис-
тана, Китая и Афганистана. Ме-
сто — стратегическое. Но обеспе-
чивать самую высокогорную за-
ставу в мире чрезвычайно слож-
но. Поэтому главное условие 
тендера — подъем на высоту 
шесть километров всего-то 75 кг 
груза и обязательное висение на 
этой высоте. Ка-226 спокойно 
поднимает 250 кг и висит на вы-
соте 7500 метров.

Казалось бы, конкурентов у 
российской машины нет, и она 
давно должна была войти в со-
став вооруженных сил Индии. Но 
Ка-226Т смог попасть в Индию и 
приступить к тендерным испыта-
ниям лишь в 2009 году. При этом 
сама доставка нашей винтокры-
лой машины на авиабазу индий-
ских ВВС в Бхатинге стала насто-
ящим приключением.

Перед первым взлетом Ка-
226 генеральный конструктор 
фирмы «Камов» Сергей Михеев 
дал главному конструктору ма-
шины Леониду Ширяеву кокос и 
попросил его лично разбить 
орех о стойку шасси. Что и прои-
зошло при стечении большого 
количества местных пилотов и 
авиационных специалистов. По 
воспоминаниям очевидцев раз-
бития ореха, восторг был нео-
быкновенный. Оказалось, среди 
индийских летчиков существу-
ет ритуал разбития кокоса о 
шасси самолета или вертолета 
перед первым подъемом в воз-

дух. Как говорит сам генкон-
структор, он об этом не знал, но 
возникло какое-то веяние души, 
что надо сделать именно так. И 
Сергей Викторович Михеев по-
пал в точку.

Может быть, это и сыграло 
свою роль в победе. Хотя упор-
нейшие соревнования лучших 
легких вертолетов мира шли 
еще более пяти лет.

Отличительная черта Ка-226 
— модульность его конструкции. 
Фактически вертолет — это лета-
ющее шасси, к которому можно 
крепить любой модуль. Он мо-
жет быть чисто грузовым, гру-
зо-пассажирским, пассажир-
ским, медицинским, транспор-
тно-спасательным. Вообще мо-
жет нести любые модули по же-
ланию заказчика. Смена их осу-
ществляется очень быстро. 

Акцент

 На закупку 197 Ка-226Т пред-
усматривается выделение 
почти миллиарда долларов

Читайте также: Снаряды 
танков «Армата» смогут 
прожечь метр стали 
www.rg.ru/art/1118249

Третья ступень 
ракеты, разгонный 
блок и спутник 
сгорели в плотных 
слоях атмосферы

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (0652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  
ЗАО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 23.00 
Фактически: 23.00
Дата выхода в свет: 18.05.2015 г.

ТИП. № 15-05-00083
Свободная цена

Тираж 154265
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ИНВЕСТИЦИИ Произведения искусств становятся все выгоднее для вложения денег

Неразменный Врубель
Роман Маркелов

К
ризис и его последствия в ми-
ровой экономике обесцени-
ли практически все, кроме 

предметов искусства. Недельные 
продажи аукционного  дома 
Кристис (Christie’s) побили рекорд 
и превысили миллиард долларов.

Такие показатели стали возмож-
ны благодаря богачам. Но и люди со 
средним достатком могут вложить 
сбережения в старину. Для этого 
надо обладать суммой примерно в 
24 тысячи рублей, рассказали «РГ» 
эксперты рынка.

А рядовые миллионеры сейчас 
предпочитают полотна великих ху-
дожников — это показали прошед-
шие аукционные торги. В почете 

пока век двадцатый: на прошлой 
неделе с молотка ушла картина Па-
бло Пикассо «Алжирские женщи-
ны (Версия О)». Полотно побило 
ценовой рекорд для открытых аук-
ционов — его купили за 179,4 мил-
лиона долларов. Так что проблемы 
в экономике рынку предметов 
искусства не страшны. И даже, на-
против, играют ему на руку, гово-
рит заместитель гендиректора аук-
ционного дома Сотбис (Sotheby’s) 
Россия и СНГ Ирина Степанова.  
«Когда мировые акции и котировки 
стремятся вниз, рынок предметов 
искусства демонстрирует внуши-
тельный рост», — отмечает эксперт.

Справедливы такие расклады в 
первую очередь для редких вещей 
музейного качества. «Так что я ду-

маю, мы еще увидим новые рекор-
ды в этом сезоне. Предметов ред-
ких и первоклассных не становится 
больше, в то время как кризис уво-
дит капиталы из привычных ин-
струментов размещения на рынок 
искусства, что и приводит к неиз-
бежному росту цен», — уверена 
Ирина Степанова.

Что интересно, ценовой рекорд 
для частной коллекции в 500 мил-
лионов долларов был поставлен в 
разгар мирового экономического 
кризиса 2009 года. Тогда была про-
дана с молотка коллекция Ив Сен-
Лорана, напоминает пресс-секре-
тарь аукционного дома Кристис 
Россия и СНГ Елена Курбацкая.

Приличный кусок этого доволь-
но лакомого пирога достается гра-
жданам нашей страны. Предпочте-
ния, как не трудно догадаться, — это 
топовые вещи. «Российские поку-
патели — одни из самых образован-
ных в мире, их вкусы и пристрастия 
очень разнообразны: от импресси-
онистов, старых мастеров и русско-
го искусства до ювелирных укра-
шений, вин и редких книг», — заме-
чает Ирина Степанова. Естествен-

но, что классика у наших обеспе-
ченных ценителей вечного в прио-
ритете, но от жанра выбор не очень-
то и зависит. Скупают как и шедев-
ры представителей эпохи Возро-
ждения, так и импрессионистов, и 
художников русского авангарда. 
Но, по словам Елены Курбацкой, 
вещи среднего ценового сегмента 
также находят своего покупателя.

На первый взгляд может пока-
заться, что средний россиянин по 
уровню своих доходов далек от по-
купки предметов искусства. Одна-
ко билет в мир творчества не стоит 
баснословных денег. Подбор своей 
коллекции можно начинать, обла-
дая суммой примерно в 24—40 ты-
сяч рублей, рассказывают собесед-
ники «РГ». «Можно купить хоро-
шую графику русских и западных 
художников, которая еще есть и не-
дооценена. Можно обратить взор 
на современных художников — са-
мый растущий и динамичный ры-
нок», — перечисляет Степанова.

А чтобы поучаствовать в аукци-
оне, не обязательно надевать смо-
кинг и бабочку и отправляться ве-
чером на торги. Многое уже давно 

можно приобрести в Интернете. 
«Онлайн можно купить предметы 
искусства из самых разных катего-
рий. Это могут быть как супердоро-
гие работы современных художни-
ков, так и тиражные графические 
листы всего за несколько сотен дол-
ларов», — говорит Степанова. В 
Кристис продажи через Интернет в 
прошлом году выросли на 50 про-
центов, покупают не только пред-
меты искусства, но и вино, и часы.

Имея дело с арт-рынком, надо 
помнить, что колебаниям он все-та-
ки подвержен, пусть и не таким, как 
валютный. Но у него есть одна осо-
бенность в силу глобализации 
мира. «Его поддерживают коллек-
ционеры не только из Европы, Аме-
рики и Японии, но и молодые игро-
ки из Бразилии, России, Индии, 
Ближнего Востока и Китая, кото-
рые уже не дадут ему упасть в слу-
чае нового кризиса», — уверена 
Ирина Степанова. 

Но опираться при покупке пред-
мета искусства только лишь на его 
инвестиционную составляющую 
не стоит, предупреждают эксперты. 
Это одно из самых долгосрочных 
вложений и что-то серьезно на нем 
заработать смогут разве что ваши 
дети и внуки. 

В любом случае покупать надо 
то, что нравится, делая это с холод-
ным умом и горячим сердцем, сове-
тует Ирина Степанова.

Акцент

 Вложения в предметы искус-
ства самые долгосрочные, 
серьезно заработать смогут 
лишь дети и внуки покупателя
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Картина Пикассо была продана за рекордные 179,4 миллиона долларов. 

Самой дорогой скульптурой 
в мире стал «Указующий 
человек»: фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1117171
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Новации Искусственный интеллект усвоит женскую логику

Робота научат шутить

Татьяна Шадрина

В 
России изобрели новый 
искусственный интел-
лект, которому нет ана-
логов в мире. Он спосо-
бен управлять автомо-

билями и самолетами.
Правда, задачки по геометрии 

он решает пока только для 7-го 
класса. В дальнейшем разработ-
чики намерены научить интел-
лект отвечать на вопросы ЕГЭ. 

Об этом журналистам расска-
зал один из разработчиков этой 
программы доктор технических 
наук, профессор Московского ав-
томобильно-дорожного государ-
ственного технического универ-
ситета (МАДИ) Олег Варламов. 

Для нового интеллекта мощ-
ность компьютера, на который 
его установят, не имеет значения. 
От этого и цены получатся гу-
манные. Например, инсталляция 
на авто обойдется в 50 тысяч ру-
блей, а не в миллионы долларов, 
утверждают разработчики. 

Программу можно устано-
вить на робот-пылесос, чтобы он 
без помощи человека и специаль-
ных маркеров обходил углы и не 
лез под диван. В основу взят но-
вый подход, когда программа не 
просто обладает набором знаний 
и выдает их по запросу, но и сама 
их использует для решения по-
ставленных задач. Основываясь, 
кстати, на мужском типе логики. 
Пока на мужском. 

Искусственный интеллект — 
это маркетинговый термин, ко-
торый до недавнего времени не 
вполне корректно отражал суть 
технологий. К его созданию, го-
ворит Варламов, человечество 
подходит только сейчас. И мы, по 
его словам, первыми разработа-
ли искусственный интеллект, не 
просто последовательно переби-
рающий табличные данные, а 
способный мыслить логически.

Он обосновывает свои реше-
ния и может корректировать их в 
случае изменения условий. Та-
ким образом, искусственный ин-
теллект получит возможность 
принимать самостоятельные ре-
шения в непредвиденных ситуа-
циях, что до сих пор было ему не-
доступно, отметил Варламов. 
«Миварная технология, — поя-
снил он, — включающая много-
мерные базы данных и уникаль-
ный алгоритм обработки инфор-
мации, полностью разработана 
нами. Все наши технологии запа-

тентованы». Миварный интел-
лект может стать основой для со-
здания глобальных информаци-
онных систем, принципиально 
открытых для постоянного по-
полнения новыми данными, с 
возможностью быстрой обработ-
ки и получения требуемых ре-
зультатов, считает профессор.

Он отметил, что это даст воз-
можность создать в России пои-
сковую систему намного совер-
шеннее, чем существующие сей-
час глобальные поисковики. В 
рамках его разработки уже запу-
шен проект понимания естест-
венного языка, не набора слов, а 
речи. Пока робот не может при-
нять участие в беседе, продолжая 
логическую цепочку. А у нового 
интеллекта для этого есть все за-
датки, считает Варламов.

Пока программа не способна 
на эмоции, но в дальнейшем это 
станет реальностью, так же как и 
обучение ее элементам женской 
логики, которая, по мнению уче-

ных, более сложная, чем муж-
ская. Самым высоким уровнем 
такой обучаемой базы знаний 
будет навык шутить как человек. 
Ведь именно шутка содержит в 
себе несколько смыслов. Распоз-
нать их робот, оснащенный су-
ществующим интеллектом, не 
может. Хотя записать и потом 
произвести шутку он способен, 
но понять — пока нет.

Где уже используют мивары в 
том виде, в котором они есть сей-
час? Завершенных проектов пока 
нет, только пилотные и на стадии 
реализации. «На базе нашей 
платформы, — рассказывает уче-
ный, — создана система обработ-
ки интернет-обращений («Вир-
туальный консультант»), кото-
рая внедряется в контакт-цен-
трах. Мы создали систему про-
гнозирования спроса и контроля 
продаж для одного из региональ-
ных ретейлеров. Работаем над си-
стемой, которая в режиме реаль-
ного времени гармонизирует ра-
боту бизнес-приложений». 

Близится к завершению созда-
ние платформы смысловой обра-
ботки визуальной информации, 
благодаря которой искусствен-
ный интеллект начнет «пони-
мать» не только слово, но и гра-
фическое изображение. 

«Кроме того, — продолжает 
Варламов, — мы начали работу 
над миварным интеллектом для 
автономных роботов и интел-
лектуальных комплексов. Такие 

роботы смогут действовать как 
по одиночке, так и в группах, 
когда дистанционное управле-
ние невозможно (например при 
авариях) или неэффективно 
(скажем, в далеком космосе)». И 
все это не фантастика, а близкое 
будущее. В дальнейшем искусст-
венный интеллект, заложенный 
под какую-ту программу, можно 
будет носить с собой на флешке. 
И при необходимости брать ро-
бота на прокат, как велосипед, и 
использовать, например, для 
познавательной прогулки по го-
роду.

— А зачем создавать програм-
мы, которые будут мыслить как 
женщина, — не удержалась от во-
проса корреспондент «РГ»?

— Мы не создаем гендерно-
ориентированный искусствен-
ный интеллект, — ответил Варла-
мов. — Мы работаем над логиче-
ским искусственным интеллек-
том, который способен рассу-
ждать. Когда говорим: «женская 
логика», то имеем ввиду, что 
женщины часто руководствуют-
ся интуицией. Пока искусствен-
ный интеллект на такое не спосо-
бен. Но только пока.

Акцент

 Российские изобретатели 
заставят роботов острить, 
беседовать и работать 
в коллективе

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

ЧЕМУ-НИБУДЬ 
И КАК-НИБУДЬ…
ТЕ, для кого май — время праздников, те — взрослые. Те, 
для кого май — время экзаменов и нервов, те старшеклас-
сники и их родители. Время последних звонков и первых 
ЕГЭ — время подводить итоги.

Те, кому не нравится наша система образования (мне, в 
частности), любят рассуждать о том, чему не учат в наших 
школах. У нас, действительно, много чему не учат. А если 
вспомнить слова Эйнштейна: знание — это то, что остается 
в наших головах после того, как нас закончили учить, — то 
иногда кажется, что не учат вообще ничему. Я регулярно 
выступаю в школах, преподаю в институте и меня поража-
ет уровень знаний наших детей. Например, если у вас есть 
знакомые дети от пятнадцати и старше, спросите у них: 
«Кто с кем воевал в гражданскую войну в Россию? Кто та-
кие белые и кто такие красные?» — уверяю вас, узнаете 
массу интересного.

Некоторое время 
тому назад я спра-
шивал у знакомых-
незнакомых старше-
классников: «Зачем 
вы ходите в школу?» 
Знаете, какой самый 
популярный ответ? 
«Общаться». На вто-
ром месте — «гото-
виться к ЕГЭ». На 

третьем: «У меня там любимый человек». И только по-
том: «учиться».

Я всегда говорил, что дети мудрее взрослых, они уже 
давно поняли, что получение знаний — это не главное в 
школе. Они уже давно разобрались, что подготовка к ЕГЭ 
и, собственно, образование — это две большие разницы.

Удивительное дело! Но когда мы спорим о демократии, 
мы школу вообще не имеем в виду, она как бы вынесена за 
скобки, как бы естественно, что в школе демократии быть 
не может по определению. Поэтому в дискуссиях о нашей 
вечной реформе школы голоса детей вообще не слышны.

В принципе, наш мир устроен так, что взрослые всегда 
правы, а дети всегда виноваты. Взрослый, делающий заме-
чание ребенку, — педагог (даже если это случайный чело-
век на остановке), а ребенок, делающий замечание взро-
слому, — хам. Мы кичимся перед детьми своим опытом, 
словно не замечая, что опыт нашей личной жизни не всегда 
удачен.

На своей последней лекции «Как не стать врагом свое-
му ребенку?» я попросил присутствующих: «Поднимите, 
пожалуйста, руки те из вас, кто счастлив». Не поднялось ни 
одной руки. «Так каким же, простите, опытом вы делитесь 
с детьми? Опытом чего? Опытом построения несчастли-
вой жизни?»

Поскольку мы детей любим (и то, увы, не всегда), но ка-
тегорически не уважаем, мы не думаем, что часто школа 
дает им такие навыки, которые лучше бы не давала.

Великий педагог и человек Януш Корчак говорил, что 
для нас хороший ребенок и послушный ребенок — это одно 
и то же. Понятно, что я не против дисциплины — без нее ни-
какое обучение невозможно, я против послушания в мы-
слях.

Недавно я выступал в школе перед учениками ( а такие 
выступления я всегда провожу без учителей) и попросил 
поднять руку тех, кто никогда не слышал в школе в свой 
адрес фразы: «Твое мнение никого не интересует». Это 
были учащиеся восьмых-девятых классов, четырнадцати 
пятнадцатилетние красивые люди с умными лицами. Не 
поднялось ни одной руки.

В нашей стране существует такое излюбленное нацио-
нальное развлечение: делать вид. Вообще-то, оно есть 
едва ли не в любой стране мира, но у нас уж очень сильно 
распространено. Когда сотрудник ДПС подходит к вас с 
вопросом: «Вы нарушили правила, как будем решать про-
блему?» — ясно, что он только делает вид, что регулирует 
движение — он занят другим. Когда вы приходите к врачу, 
у которого даже нет времени вас выслушать, — очевидно, 
что он делает вид, что врач. Недавно я поругался с дирек-
тором одного закрытого, как принято говорить, элитного 
клуба-ресторана, потому что он очень грубо со мной раз-
говаривал. «Я здесь хозяин», — утверждал нанятый дирек-
тор. Директор ресторана, который не понимает, что глав-
ный не он, а посетитель — тоже делает вид. Как и авторы 
многочисленных детективов делают вид, что они — писа-
тели.

Этому, увы, учит школа. Она приучает ребенка к тому, 
что он должен делать вид, будто учится. Она приучает к 
тому, что хорошая 
оценка зависит не 
только (и даже не 
столько) от того, как 
ты подготовил урок, 
сколько от того, ка-
кие отношения ты 
выстроил с учителем. 
Самостоятельно мы-
слящим людям в 
большинстве школ 
неуютно и трудно.

Учителя в наших 
школах на самом 
деле — святые люди. 
Говорю без тени иронии. «Знаете, кто такой учитель сегод-
ня? — спросил меня один педагог и, не дожидаясь ответа, 
сказал: — Это тот человек, который между заполнениями 
всяких отчетов все-таки умудряется учить детей».

Нужны комментарии?
Учителя оказываются главными заложниками нашей 

бесконечной школьной реформы, и это самое печальное. 
Если учителю в школе не комфортно, — ученику там не мо-
жет быть хорошо.

Сейчас наступает пора ЕГЭ. И мы будем подводить их 
итоги, будем выяснять: честно они сданы или нет. Везде ли 
удалось соблюсти закон в этой «единой государственной 
экзекуции» или не везде.

И это все важно. Правда, важно. Пока есть ЕГЭ — он дол-
жен проходить по закону, это понятно.

Но, на мой взгляд, важнее говорить о сути нашей систе-
мы образования, о том, насколько она соответствует тем 
вызовам, которое диктует время.

Какими выйдут из школы дети — такой и будет страна. 
Эта мысль абсолютно банальна. Но почему-то мы о ней 
столь часто забываем.

Не в том ведь главная проблема: насколько хорошо или 
плохо ребенок сдал экзамен. А в том, насколько хорошо 
или плохо он готов к жизни: умеет ли он учиться, получает 
ли радость от приобретения новых знаний.

Подумаем наконец об этом?

Наш мир устроен 
так, что взрослые 
всегда правы, а дети 
всегда виноваты

Я не против дисци-
плины — без нее 
никакое обучение 
невозможно. Я про-
тив послушания 
в мыслях

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Искусственный интеллект пока 
не проявляет эмоций, но скоро его 
«научат» радоваться и грустить. 

ТРАНСПОРТ

Между 
Россией 
и Эстонией 
перестали 
ходить поезда

ЗАГНАЛИ 
В ТУПИК

Елена Домчева, Татьяна Шадрина

МЕЖДУ Россией и Эстонией с 
понедельника перестают ходить 
поезда. Такое решение принял 
эстонский перевозчик, который 
терпит огромные убытки из-за 
сокращения туристического по-
тока. Переговоры о восстановле-
нии движения уже идут, а пока 
же эксперты «РГ» предлагают 
путешественникам пользовать-
ся другими видами транспорта. 

Последний состав по маршру-
ту Таллин — Москва отправился 
вчера. Продажа билетов на этот 
рейс была закрыта еще в середи-
не апреля. Ранее — в майские 
праздники было приостановле-
но движение поездов Таллин—
Санкт-Петербург. 

Причиной приостановки дви-
жения эксперты называют дефи-
цит российских пассажиров. По 
данным департамента статисти-
ки Эстонии, в марте число рос-
сийских туристов в стране упало 
на 43 процента по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. Поезда фактически ходят 
полупустые, что делает невыгод-
ным организацию рейсов. «У 
действующего лишь на основа-
нии собственных средств част-
ного предприятия для опериро-
вания на этой линии нет возмож-
ностей по экономическим при-
чинам», — заявил директор 
эстонской компании-перевозчи-
ка GoRail Алар Пинсель.

О том, что причины приоста-
новки движения поездов чисто 
экономические, «Российской га-
зете» подтвердили в РЖД. 

Там рассказали, что уже ве-
дут переговоры с госкомпанией 
Эстонии о восстановлении сооб-
щения между нашими странами. 
Создана даже специальная рабо-
чая группа, на последнем заседа-
нии которой эксперты как раз и 

обсуждали возможные марке-
тинговые решений для сохране-
ния маршрута с Эстонией, уточ-
нили в РЖД.

Пока же решения не принято, 
российским путешественникам 
придется добираться до Прибал-
тики другими маршрутами, го-
ворят эксперты. Например, на 
самолете или машине. Любители 
круизов могут выйти на пароме 
из Санкт-Петербурга. 

Есть и еще один путь. Можно 
добраться на поезде в Хельсин-
ки, а оттуда добраться на пароме 
в Эстонию.

Между тем, эксперты в обла-
сти туризма уверены, что даже 
временное ограничение желез-
нодорожного сообщения «до-
бьет»  туристический поток из 
России. Некоторые аналитики 
предсказывают снижение спро-
са на прибалтийские направле-
ния еще на 20—30 процентов.

Закрытие линий Вильнюс — 
Петербург и Таллин — Петербург 
не столь критично, как маршру-
та Таллин — Москва, говорят эк-
сперты Российского союза ту-
риндустрии. В отличие от города 
на Неве, из столицы нет прямого 
автобусного сообщения с Талли-
ном. Поэтому часть туристов вы-
нужденно переключится на Лат-
вию или Литву либо вовсе уйдут 
из Прибалтики. 

А ведь Россия по-прежнему 
остается одним из основных «до-
норских» рынков для ряда евро-
пейских туристических направ-
лений. Даже несмотря на то, что 
по итогам первого квартала вы-
ездной туризм из России в Евро-
пу упал на 30 процентов по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014 года, говорится в исследо-
вании Европейской комиссии по 
туризму.

По мнению европейских эк-
спертов, это связано с «неустой-
чивой геополитической и эконо-
мической ситуацией в России». 
«Единственные два европейских 
направления, по которым отме-
чен рост российского туристи-
ческого потока в январе—марте 
этого года, Черногория и Румы-
ния», — отмечается в сообщении 
Комиссии. 

При этом аналитики обраща-
ют внимание на то, что россий-
ских туристов потеряли даже та-
кие традиционные для РФ рын-
ки, как Турция.

Эстонский перевоз-
чик терпит огром-
ные убытки из-за 
сокращения тури-
стического потока 
из нашей страны

Узнайте больше: Первый 
беспилотный грузовик 
появится в РФ в 2020 году 
www.rg.ru/art/1081700
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Наталья Козлова

З
авершилась операция по за-
держанию и высылке на ро-
дину скандального бизнес-

мена Сергея Полонского.
15 мая его забрал камбод-

жийский спецназ вместе с груп-
пой то ли друзей, то ли  таких же 
граждан, у которых есть про-
блемы на родине. Большинство 
из задержанных позициониро-

вало себя как адвокаты Полон-
ского.

Поначалу было непонятно, за 
что задержали россиянина. Дело 
в том, что нашей стране уже отка-
зывали в выдаче, но у Полонского 
были проблемы с законом и в да-
лекой южной стране.

Была версия, что его высыла-
ют не по нашему запросу, а из-за 
проблем с документами — прос-
рочил визу. Это опровергли его 

защитники, объясняя, что с этим 
у Полонского полный порядок. 
Но вчера камбоджийские власти 
объявили: Полонский будет вы-
слан раньше, чем пройдет неде-
ля, он может быть депортирован 
сегодня, сказал представитель 
властей страны. И тогда стало по-
нятно, что местные власти вы-
слали российского бизнесмена 
Сергея Полонского из страны за 
нарушение миграционного зако-
нодательства. 

На это оперативно отреагиро-
вали в России.

— Сотрудниками МВД России 
господин Полонский депортиру-
ется на территорию Российской 
Федерации и будет привлечен к 
уголовной ответственности в со-
ответствии с российским законо-
дательством, — заявила офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Елена Алексеева.

Самолет с олигархом вылетел 

из Пномпеня в Москву утром в 
воскресенье, 17 мая.

В России Сергея Полонского 
ждут давно. Он подозревается в 
хищении 5,7 миллиарда рублей. 
Летом 2013 года Следственный 
департамент МВД России предъ-
явил бизнесмену  обвинение по 
мошенничеству в особо крупном 
размере. По версии следствия, 
жертвами бизнесмена стали 
участники долевого строительст-
ва жилищного комплекса «Куту-
зовская миля» в Москве.

27 января этого года МВД объ-
явило о возбуждении против По-
лонского нового дела о махина-
циях при строительстве «Рублев-
ской Ривьеры».

Полонского объявили в феде-
ральный, а затем и в междуна-
родный розыск. Он пытался тор-
говаться со следствием. То пред-
лагал приехать к нему для допро-
сов, то требовал гарантии, что 

его не закроют, если он приедет. 
Договориться ни по одному из 
предложений не получилось.

Бизнесмена задержали в Кам-
бодже по российскому запросу, 
но отпустили. Местный суд не на-
шел состава преступления в ма-
териалах, которые представила 
российская сторона. Верховный 
суд Камбоджи отказался экстра-
дировать Полонского.

Повторное задержание По-
лонского произошло 15 мая. 
Участие в операции принимали 
две группы камбоджийского 
спецназа, работавшие на воде и с 
воздуха. Два катера военной по-
лиции блокировали яхту Сергея 
Полонского у острова Кох Дам-
лонг, расположенного неподале-
ку от камбоджийского курорта 
Сиануквиль. 

Первым о задержании сооб-
щил бывший адвокат Полонского 
Александр Добровинский. По его 
словам, Полонского вывезли с 
острова на вертолете на военную 
базу. Также юрист сказал, что на 
яхте у задержанного олигарха 
местные полицейские провели 
обыски.

Сам Полонский вину отрица-
ет. Он заявляет, что его «подста-
вили» бывшие партнеры, но он 
может вернуть гражданам деньги 
или жилье, если с него снимут об-
винения. Но ни следователи, ни 
обманутые клиенты ему не верят.

СЛЕДСТВИЕ Сергей Полонский прилетел домой в наручниках

Возвращение 
блудного олигарха

Акцент

 В России Сергея Полонского 
ждут, он подозревается 
в мошенничестве и хищении 
5,7 миллиарда рублей

Особенно радует торжество правосудия обманутых дольщиков: сколь 
веревочке ни виться, а наручники все-таки защелкнулись. И поделом.
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КРИМИНАЛ

В США 
с семьей 
магната 
жестоко 
расправились 
под боком 
у вице-
президента

УБИЙСТВО 
НА УЛИЦЕ 
БАЙДЕНА

Анна Федякина

ЗАГАДОЧНАЯ история убийст-
ва семьи американского магната 
Савваса Савополуса потрясла 
жителей престижнейшего, охра-
няемого района Вашингтона 
Норф-вест. Несмотря на то, что 
погибшие были соседями вице-
президента США Джо Байдена, с 
ними жестоко расправились по-
среди белого дня.

Тела главы крупной строи-
тельной компании Савваса Са-
вополуса, его супруги Эмми, их 
10-летнего сына и домработни-
цы были обнаружены после того, 
как соседи сообщили о пожаре в 
роскошном доме по улице Вуд-
лэнд. Прибывшие на место по-
жарные выломали дверь, чтобы 
зайти в жилище и спасти людей. 
Однако обнаружили, что все на-
ходившиеся в доме были уже 
мертвы из-за многочисленных 
ножевых ранений. 

46-летний Саввас Савополус 
был главой крупной строитель-
ной компании American Iron 
Works, штаб-квартира которой 
находится в штате Мэриленд. 
Соседи семейства описывают 
Савваса и Эмми как «чудесных 
людей». Они больше 10 лет про-
жили в престижном районе, «ре-
гулярно посещали церковь и 
были душой сообщества — всегда 
устраивали званые обеды для со-
седей». Положительно соседи от-
зывались и о детях Савваса и 
Эмми. У пары остались две доче-
ри, которые в момент преступле-
ния были в частной школе.

Федеральная полиция внима-
тельно изучает обстоятельства 
преступления. Однако конкре-

тики в таинственном деле пока 
мало. «По крайней мере, трем 
жертвам были нанесены ране-
ния ножом либо тупым предме-
том. Все четверо были убиты. 
После убийства дом был подо-
жжен», — констатировала на 
пресс-конференции начальник 
полиции Кэти Лэнир. 

В остальных деталях следова-
телям пока остается опираться 
на догадки. К примеру, несмотря 
на очевидный характер предна-
меренного поджога в доме Саво-
полуса, пожарные не смогли об-
наружить источник возгорания. 
Непонятно, как убийца остался 
незамеченным в одном из наибо-
лее охраняемых районов и смог 
проникнуть в дом, расположен-
ный между  резиденцией вице-
президента США с одной сторо-
ны, бельгийским посольством и 
Вашингтонским кафедральным 
собором — с другой. Подобных 
преступлений в одном из луч-
ших районов Вашингтона не слу-
чалось никогда. Не проливает 
свет на причины происшедшего 
и пропажа автомобиля Porsche 
синего цвета, который принадле-
жал погибшей семье. Спустя не-
сколько часов после убийства 
подожженная машина была об-
наружена в штате Мэриленд, но 
никаких данных об угонщике 
пока найти не удалось. Учитывая 
место обнаружения похищенной 
машины и обстоятельства убий-
ства, журналисты предположи-
ли, что возможным мотивом мог 
стать бизнес магната. Но следст-
вие пока воздерживается от выд-
вижения версий случившегося. 

Еще больше неопределенно-
сти в деле появилось после того, 
как показания дала вторая до-
мработница семьи Савополус, 
которая в день убийства не при-
шла на работу. Женщина сооб-
щила, что получила смс-сообще-
ние Эмми, которая попросила ее 
не приходить на работу, потому 
что семейство заболело. Когда 
же домработница перезвонила, 
чтобы убедиться, что ее услуги 
не нужны, никто не ответил.

Зацепок в расследовании 
громкого убийства у полиции 
крайне мало. Правоохранитель-
ные органы даже стучатся ко 
всем соседям семьи Савополус, 
чтобы узнать дополнительную 
информацию о трагедии.

Таких громких 
убийств в самом 
престижном районе 
Вашингтона не слу-
чалось никогда

ДИПЛОМАТИЯ Россия может 
увеличить свой атомный 
потенциал, если США 
не сменят политику

Москва 
не допустит 
дисбаланса

Константин Волков

РОССИЯ может при определенных условиях начать на-
ращивать арсеналы ядерного оружия. Такое заявление 
сделал директор департамента российского МИД по во-
просам нераспространения и контроля над вооружения-
ми Михаил Ульянов. Его слова прозвучали на Обзорной 
конференции по Договору о нераспространении ядерно-
го оружия (ДНЯО), проходящей в Нью-Йорке. 

«США предлагают сократить ядерные арсеналы на 
треть. Но они даже при таких пониженных уровнях смо-
гут защитить себя и союзников, тогда как про Россию 
этого сказать нель-
зя», — отметил Улья-
нов. По его словам, 
для Москвы из-за 
действий Вашингто-
на начинают дейст-
вовать «совсем иные 
факторы», которые 
могут привести при 
определенных об-
стоятельствах к 
тому, что она начнет 
наращивать ядер-
ный арсенал. «Пока мы не собираемся этого делать, но 
действия американцев крайне затрудняют, а, возможно, 
и вообще лишают перспективы дальнейшие шаги в обла-
сти ядерного разоружения», — отметил российский ди-
пломат.

Речь идет о развитии американской противоракетной 
обороны, отказе США от переговоров по запрету разме-
щения оружия в космосе, разрабатываемой Америкой 
программе моментального глобального удара, дисбалан-
се не в пользу России в плане обычных вооружений в Ев-
ропе. «Кроме того, подчеркнул Ульянов, США де-факто от-
казываются ратифицировать Договор о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний». При этом Россия про-
должает исправно выполнять свои обязательства по со-
кращению развернутых ядерных боезарядов. По словам 
Ульянова, пять лет назад у нас было 3900 таких зарядов, 
сейчас — 1582, то есть в два с половиной раза меньше.

— Мы бы хотели видеть, что Договор о ядерном разо-
ружении сохраняет важность для всех сторон, — сказал 
Ульянов «РГ», — и что все предусмотренные в нем дейст-
вия будут выполняться.

По его словам, нынешнее положение по сокращению 
ядерных боезарядов вполне устраивает Россию, но дей-
ствия Вашингтона могут привести к выходу Москвы из 
переговоров, чего очень бы не хотелось. Россия на конфе-
ренции выступает за создание на Ближнем Востоке зоны, 
свободной от ядерного оружия. «Понятно, что создание 
такой зоны — работа на десятилетия, — отметил Ульянов. 
— Но начинать работу надо».  

АНТИТЕРРОР Американцы 
впервые провели 
наземную операцию 
в Сирии

Спецназ США 
захватил
жену 
террориста

Алексей Чуриков

КОМАНДОВАНИЕ американских вооруженных сил в 
лице министра обороны США Эштона Картера отрапор-
товало о проведении «успешной» операции спецназа в 
аль-Амре, восточном районе Сирии. Целью спецопера-
ции, приказ о начале которой отдал лично Картер по ука-
занию президента Обамы, была поимка одного из лиде-
ров террористической группировки «Исламского госу-
дарства» Абу Сайяф.

В сообщении минобороны Соединенных Штатов ука-
зывается, что Сайяф отвечал за организацию финансовой 
составляющей «ИГ», а именно — напрямую координиро-
вал вопросы экспорта нефти и газа. Доходы от нелегаль-
ной продажи природных ископаемых, по мнению амери-
канских официальных лиц и их западных союзников, яв-
ляются основным источником финансирования террори-

стической группы.
О том, что Абу 

Сайяф был убит в 
ходе рейда, Пента-
гон сообщил одной 
короткой строчкой, 
естественно не ука-
зав никаких деталей 
и обстоятельств пе-
рестрелки. Данный 
факт был умело упу-

щен большинством западных СМИ, оформивших все 
случившееся в тоне победных реляций как очередной 
удар по «ИГ». 

Это выглядит, по меньшей мере, странно, поскольку 
основная задача «поимки» игиловца не была выполнена. 
Спецназовцы США убили человека, обладавшего дейст-
вительно ценной и ключевой информацией о внутрен-
ней организации террористической сети, при условии, 
конечно, что все сделанные американцами ранее заявле-
ния о значимости Сайяфа соответствуют действитель-
ности.

В качестве еще одного «достижения» сил специально-
го назначения США, приводится факт задержания жены 
террориста Умм Сайяф, которую американцы «подозре-
вают» в причастности к «ИГ», где, по их сведениям, она 
играла «важную роль». И для закрепления эффекта — 
бойцы освободили некую девушку, этническую езидку, 
жившую якобы в качестве рабыни в семье Сайяф.

На данный момент также остается загадкой, согласо-
вывали ли власти США с сирийским руководством про-
ведение операции на территории Сирии. О возможности 
подобных контактов страны заявляли осенью прошлого 
года, правда, тогда речь шла о нанесении авиаударов аме-
риканцами по объектам террористов.

 Россия исправно 
выполняет свои 
обязательства по 
сокращению ядер-
ных боезарядов

Спецназовцы США 
не сумел 
взять живым 
финансиста «ИГ»

Покушение на Жукова

Это не первое покуше-
ние на память Георгия 
Жукова: 19 апреля в 

Харькове неизвестные сорвали 
табличку с одноименной стан-
ции метро в Харькове и выброси-
ли ее на помойку. Милиция не су-
мела найти вандалов. 

Впрочем, проблемы у Киева в 
связи со вступлением в силу пе-
речисленных законов только на-
чинаются. Причем речь не только 
о противоправной «инициативе 
снизу», с которой придется бо-
роться милиции, но и о конкрет-
ных деньгах, которые нужно бу-
дет потратить на серьезную пере-
делку украинской топонимики. 
Причем бремя «декоммуниза-
ции» географии, согласно подпи-
санным законам, ложится не на 
государственный, а на местные 
бюджеты.

На весь процесс закон отводит 
полгода — за это время органы 
представительской власти на ме-
стах должны провести общест-
венные слушания и предоставить 
Верховной раде свои предложе-
ния по переименованию «комму-

нистических» названий на своей 
территории. Если этого не прои-
зойдет в указанный срок, в тече-
ние трех месяцев соответствую-
щее решение обязан принять на-
значаемый из Киева руководи-
тель района или губернатор. Та-
ким образом, уже к февралю-
марту будущего года на Украине 
не должно остаться никаких на-
званий, напоминающих о совет-
ском периоде истории. Впрочем, 
полный список топографических 
названий, от которых независи-
мой Украине предстоит отказать-
ся, не составлен и не опублико-
ван. 

Поэтому остается открытым и 
вопрос стоимости такого переи-
менования. Сегодня на Украине 
нет единого экспертного, эконо-
мически обоснованного мнения 
об итоговой цене «декоммуниза-
ции» — мнения варьируются в 
пределах от 200 миллионов дол-
ларов до полутора миллиардов. 
Причем даже последняя цифра 
кажется заниженной, поскольку 
только переименование милли-
онного Днепропетровска, нося-

щего имя русского революционе-
ра Георгия Петровского, обой-
дется, по подсчетам городских 
экономистов, примерно в 200 
миллионов долларов. Сюда вхо-
дит изменение не только вывесок 
на государственных зданиях в го-
роде и области, но и всех юриди-
ческих документов, карт, рее-
стров, уставных документов 
юридических лиц и их печатей, а 
также документов лиц физиче-
ских. Последние, впрочем, запла-
тят за «декоммунизацию» доку-
ментов сами — соответствующую 
услугу паспортные столы будут 
предоставлять по цене 85 копеек 
за один штамп. 

Расчеты цены переименова-
ния строятся, как это ни иронич-
но, на «советском опыте». Так, 
переименование города Жданов 
в Мариуполь в начале 90-х годов 
обошлось бюджету в 24,5 милли-
она долларов, еще по советским 
расценкам. Теперь экономисты 
попросту вносят «рыночную» 
поправку. И с учетом нее переи-
менование, например, Цюрупин-
ска Херсонской области с населе-
нием в 24 тысячи человек будет 
стоить минимум 5 миллионов 
долларов. Сумма более чем зна-
чительная для бюджета неболь-
шого городка, который, впрочем, 
еще в 2009 году собирался отка-
заться от имени украинского ре-
волюционера Александра Цюру-
пы и тогда же, подсчитав затра-
ты, отказался от этой идеи. Те-
перь изыскивать указанную сум-
му городским властям придется 
принудительно. 

Так, в Киеве уже подсчитали, 
что замена только табличек на 
домах при переименовании ули-
цы имени русского писателя 

Горького в улицу украинского 
писателя Антоновича выльется 
минимум в 5 тысяч долларов — 
стоимость одной таблички при-
мерно 50 долларов. 

Впрочем, весьма неприятные 
внешнеполитические перспекти-
вы открывает и закон «О право-
вом статусе и чествовании памя-
ти борцов за независимость Ук-
раины в ХХ веке», согласно кото-
рому национальными героями 
стали сотрудничавшие с наци-
стами Бандера и Шухевич, а так-
же руководимые ими политиче-
ские и милитаристские объеди-
нения, участвовавшие в геноциде 
русских, украинцев, евреев и по-
ляков на оккупированной терри-
тории. Волынская резня, Бабий 
Яр, Хатынь — только самые из-
вестные их злодеяния. 

Поэтому известный россий-
ский историк Марк Солонин, ко-

торого сложно заподозрить в 
симпатиях к Советскому Союзу, 
вместе с не менее «декоммунизи-
рованным» коллегой Алексеем 
Собченко на днях опубликовали 
в украинских СМИ открытое 
письмо к народу Украины и ее 
властям. Помимо перечисления 
исторически подтвержденных 
злодеяний украинских национа-
листов оно содержит и предупре-
ждение о том, что вступление в 
силу этого закона чревато «анти-
украинской кампанией в США и 
Европе». «США и Европа задума-
ются над обоснованностью поли-
тики поддержки Украины. При-
чем крепче всего придется заду-
маться Польше», — резюмируют 
известные либералы.

Оказывая поддержку Киеву, Обама предает память всех американских генералов, участников Второй мировой войны, сражавшихся плечом к плечу с Красной армией.

ВЕРДИКТ Египетский суд приговорил экс-президента Египта страны к смертной казни

Мурси ответил головой 
за «арабскую весну»

Екатерина Забродина

С
енсационное решение вы-
нес уголовный суд Каира. 
Бывшего президента Егип-

та Мухаммеда Мурси, а также не-
сколько десятков высокопостав-
ленных членов организации 
«Братья-мусульмане» (на терри-
тории России ее деятельность за-
прещена) приговорили к высшей 
мере наказания по делу о госу-
дарственной измене, шпионаже, 
побеге из тюрьмы и провоциро-
вании беспорядков.

Суд поставил точку в громком 
процессе, который продолжался 
около 16 месяцев. 

Всего по нему проходили 163 
подозреваемых, из которых лишь 
50 человек оказались на скамье 
подсудимых, остальные же до сих 
пор находятся в бегах. Около 
трех недель назад Мухаммеда 
Мурси уже приговорили к 20 го-
дам тюремного заключения по 
делу о столкновениях у прези-
дентского дворца во времена его 
правления. Экс-президент про-
ходил фигурантом и по другим  
статьям — о шпионаже в пользу 
иностранного государства (ему 
ставили в вину сотрудничество с 

Катаром), а также о массовом по-
беге из тюрьмы в дни январской 
революции 2011.

Напомним: в июне 2012 года 
Мурси был избран президентом 
Египта спустя 16 месяцев после 
государственного переворота, 
получившего название «араб-
ской весны», и отстранения от 
власти прежнего лидера страны 
Хосни Мубарака. Он стал первым 
демократически избранным гла-
вой Арабской Республики, одна-
ко управлял страной чуть больше 
года. В июле 2013-го Мурси был 
отстранен от власти  военными и 
вскоре заключен под стражу. 
«Братья-мусульмане» были объ-
явлены в Египте террористиче-
ской организацией. 

В США на приговор герою 
«арабской весны» отреагирова-

ли сдержанно. Госдепартамент 
выразил «глубокую обеспокоен-
ность» решением каирского суда. 
Свое недовольство вынесенным 
приговором высказал президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 

Приговор Мурси не оконча-
тельный: его должен утвердить 
или отклонить верховный муф-
тий страны. Ожидается, что точ-
ка в этом громком деле будет по-
ставлена 2 июня. Пока не ясно, 
каким образом он может быть 
приведен в исполнение. Казнь 
первого лица государства, пусть 
и бывшего, для Египта стала бы 
прецедентом. До сих пор сообща-
лось, что смертные приговоры, в 
том числе участникам беспоряд-
ков и нападений на коптов-хри-
стан, были осуществлены через 
повешение. 

Молодчики, «опьяненные» приня-
тыми законами о «декоммуниза-
ции», разбили мемориальную 
табличку маршалу Жукову.

Судьбу Мухаммеда Мурси должен решить верховный муфтий Египта, 
на рассмотрение которого поступит смертный приговор экс-президенту. 

1

Правительство Украины выделит еще 200 миллионов долларов на реализацию 

проекта «Стена», предусматривающего «обустройство» 2 тысяч километров 

украинско-российской границы. Деньги пойдут на возведение противотанко-

вых рвов, наблюдательных вышек, средств сигнализации и опорных пунктов для 

пограничников. Построить эту «стену» планируется за три года. 

Остается напомнить, что в прошлом году из государственного бюджета на про-

ект «Стена», реализовывать который Киев начал еще в конце лета, уже было вы-

делено около 30 миллионов долларов, за освоение которых отвечал лично пре-

мьер Арсений Яценюк. Однако кроме 200 метров металлической сетки и одной 

вышки, открытие которых с участием премьера широко освещали украинские 

СМИ, похвастаться украинским пограничникам больше нечем. 

КИЕВ БРЕДИТ СТЕНОЙ

Смотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/1118737
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 Казнь первого лица государ-
ства, пусть и бывшего, для 
Египта стала бы прецедентом 
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МУЗЫКА

В Монтекатини 
Терме прошел 
Третий 
фестиваль
российско-
итальянской 
культуры

ОЧИ ЧЕРНЫЕ 
ВЕРНУЛИСЬ

Лейла Гучмазова

РЕДКИЙ фестиваль с представле-
нием русской культуры за рубе-
жом может похвастать сочетани-
ем духа молодости и деликатного 
официоза. Третий по счету «Очи 
черные» в итальянском Монтека-
тини Терме (известном термаль-
ном курорте, где снимался однои-
менный русско-итальянский 
фильм с Марчелло Мастроянни в 
главной роли) именно таков: его 
главный участник по части музы-
ки Московский молодежный ка-
мерный оркестр под руководст-
вом Валерия Вороны сообщает 
всему происходящему устрем-
ленность вперед, оптимизм юно-
сти вопреки кризисам. А естест-
венность официальной части 
объясняется темами фестиваля, 
их в этом году было три. 

Первая  — юбилей Чайковско-
го, давший повод припомнить 
обильные русско-итальянские 
культурные связи, «Воспомина-
ние о Флоренции» и написанную 
в Италии «Пиковую даму». Фе-
стиваль открылся в день рожде-
ния гения продуманной програм-
мой от инфернальной Серенады 
для струнного оркестра до бодря-
щего трепака из «Щелкунчика», 

и для многих сидящих в зале ита-
льянцев такой диапазон Чайков-
ского был открытием. Второй те-
мой стало увековечение памяти 
Святослава Бэлзы, проведшем на 
фестивале «Очи черные» свои по-
следние концерты. Благодаря до-
брой воле отцов города во главе с 
мэром Джузеппе Белланди на ал-
лее славы центральной улицы, 
виале Верди, будет установлен 
медальон с именем Бэлзы. Друга 
фестиваля вспомнили и на кон-
цертах, в зале Реджина терм Те-
туччи маэстро Валерий Ворона 
солировал на скрипке в ноктюр-
не памяти Бэлзы современного 
композитора Ефрема Подгайца, 
похожем на каддиш. Но, без-
условно, главной для итальян-
ской стороны стала третья тема 
фестиваля. На той же виале Верди 
при большом собрании горожан 
и официальных лиц (среди них 
были консул России в Ватикане и 
Генуе Марат Павлов и представи-
тель правительства Италии) от-
крыли памятник Джузеппе Верди 
работы российского скульптора 
Айдына Зейналова. В отличие от 
многих известных скульптур-по-
дарков этот реалистичный, но 
утонченный памятник с благо-
родной зеленой патиной изящно 
вписался в пространство крохот-
ной площади перед  театром Вер-
ди, словно всегда тут и стоял. Мо-
жет, удаче помог гений места, 
ведь в Монтекатини Терме маэ-
стро написал третий акт «Отел-
ло» и оркестровал «Фальстафа».

Устремленность в завтрашний 
день поддержал не только Мо-
сковский молодежный камерный 
оркестр, пульт которого маэстро 
Валерий Ворона уступал молодо-
му коллеге Арсентию Ткаченко. 
Частью программы стал уже тра-
диционный концерт «Будущее 
большой музыки», где удивляли 
российские и итальянские талан-
тливые дети. Тинейджер с флей-
той Тереза Морандини из Центра 
Леонковалло исполняла Россини 
и обещала к следующему разу вы-
учить Прокофьева, а крошечная 
Саша Стычкина поразила неве-
роятным Шостаковичем. На кон-
церте закрытия фестиваля рус-
ские гости вместе с приглашен-
ными звездами и итальянские хо-
зяева слились в общем порыве, 
исполнив хор рабов из оперы 
Верди «Набукко», неофициаль-
ный гимн независимости Италии. 
Принято считать, что при обилии 
экономических и политических 
проблем не до культуры, но имен-
но фестивали такого рода и помо-
гают одолевать кризисы.  

Юбилей 
Чайковского дал 
повод припомнить 
обильные русско-
итальянские куль-
турные связи, 
«Воспоминание о 
Флоренции» и напи-
санную в Италии 
«Пиковую даму»

Премьера В Москве поставили оперный шедевр Луиджи Керубини «Медея»

Хаос не сотвори

Ирина Муравьева

«М
едея» зна-
менитого 
француз-
ского ита-
л ь я н ц а 

Луиджи Керубини — из разряда по-
лузабытых партитур XVIII века, 
триумфально возвращенных к 
жизни в другую эпоху. В партии 
кровавой колхидской царевны 
блистала Мария Каллас. В Москве 
первую постановку «Медеи» 
представили на сцене Музыкаль-
ного театра им. К.С. Станислав-
ского и Вл.И. Немировича-Данчен-
ко режиссер Александр Титель, ди-
рижер Феликс Коробов и худож-
ник Владимир Арефьев.  

Можно было бы рассуждать на 
тему, почему именно сейчас на 
московской сцене появилась кро-
вавая опера, написанная в 1897 
году, во времена Французской ре-
волюции, «белого террора» и им-
перских наполеоновских войн. И, 
конечно, сам Луиджи Керубини, 
современник судьбоносных для 
европейской цивилизации собы-
тий, не случайно обратился тогда 
к сюжету «Медеи». При этом он 

следовал и общей эстетической 
доктрине нового режима, апелли-
ровавшего к традиционной клас-
сике — античности. 

Но когда занавес «Медеи» в Му-
зыкальном театре им. К.С. Станис-
лавского и Вл.И. Немировича-Дан-
ченко открылся, стало понятно, 
что постановщики этот жестокий 
миф интерпретировали не в фор-
мате обобщенных аллюзий, а в 
психоаналитическом ключе, рас-
крывающем сам механизм раскру-
чивания ненависти. И что особен-
но страшно — в женщине, жесто-
кость которой способна обернуть-
ся феноменом «черной вдовы». 
Правда, режиссер Александр Ти-
тель увел аналогии вглубь и даже, 
наоборот, представил «Медею» в 
коллизиях «безмятежной эпохи». 

Мир его спектакля — эстетическое 
ретро 30-х годов. Сияющий сол-
нечный свет, пляж, купальные ко-
стюмы, легкий «джаз» (введенное 
под речитативы героев инстру-
ментальное трио на сцене — форте-
пиано, ударник, кларнет). Однако 
иллюзорность идиллии ощущает-
ся сразу:  вместо плеска морских 
волн — на сцене давящая простран-
ство свалка из фигурных бетонных 
глыб с тупыми пальцеобразными 
«конечностями», в мужских ко-
стюмах «милитари»: ремни, гали-
фе, сапоги  невеста Главка (Дарья 
Терехова) — не радостная, а иссту-
пленная, предчувствующая беду.  

«Воздух» этой беды постепен-
но накаляется в спектакле: мер-
кнет сияющее освещение, дети 
Медеи проносятся по сцене с кро-

ваво-красными игрушечными са-
молетиками, а в руках Медеи по-
является нож, под которым летят 
первые «брызги» от початка куку-
рузы. Совсем скоро о  безмятеж-
ной свингующей атмосферы не 
останется и следа. А ось трагедии 
«зигзагами», как молния, поразит 
всех: Ясона, Главку, Креонта, саму 
Медею, коринфян. 

Медея в спектакле зловещая, 
но не злодейка. В простом черном 
платье, не страдальческая, а вели-
чественная — Хибла Герзмава. 
Ради нее и затевался спектакль. 
Ради того, чтобы в ее искусство 
бельканто ворвалась эта яростная 
древняя стихия трагедии, чтобы 
каждый звук, жест ее взорвался 
страхом, страстью, ужасом соде-
янного. И это получилось. Хибла 
Герзмава поет красиво всегда, но в 
образе колхидской царевны, к 
слову, близкой ей «по крови» (пе-
вица родом из Абхазии), потрясла. 
В ее Медее с первого звука, наме-
ренно форсирующего внутреннее 
напряжение, вдруг открылась ог-
ромная бездна, затягивавшая в 
свою пучину через «дурман» кра-
сивейших колоратур, взрывных 
реакций, страшно нарастающего 

пульса и внезапно изменившегося 
голоса, переходящего почти в 
«фальцет» в миг убийства детей, 
не показанного на сцене. Но было 
понятно, что, убив детей, Медея 
убьет потом и себя. Просто не смо-
жет жить без любви, в одной нена-
висти. Собственно, об этом ставил 
спектакль Александр Титель. О 
том, как легко нарушить баланс 
красоты, мирной жизни, любви, 
как сбитый в системе даже один 
винт может разрушить все (и 
Ясон, предавший Медею, в резуль-
тате расплачивается за это убитой 
невестой и детьми, и в финале 
спектакля падает поверженный 
наземь). Все эти смыслы живут и в 
музыке Керубини, которая у Фе-
ликса Коробова звучит с какой-то 
пронзительной, ускользающей и 
мерцающей красотой, с нежными 
рельефами тембров, «тусклова-
тым» старинным звуком. И итог 
«Медеи» получился вполне кон-
фуцианским: кто хотя бы на миг 
разрушил гармонию, тот сотво-
рил вечный хаос. 

Акцент

 Хибла Герзмава поет красиво 
всегда, но в образе колхид-
ской царевны потрясла 

В Медее Хиблы Герзмавы с перво-
го звука, форсирующего внутрен-
нее напряжение, открылась огром-
ная бездна.

КИНО Главный тон первых дней Каннского фестиваля — сентиментальность

Приветы с того света
Валерий Кичин

П
овышенный градус сенти-
ментальности — особен-
ность нынешнего фести-

валя. Разгул не страстей, а сан-
тиментов — с улыбкой умилен-
ной и просветленной. Созерца-
тельность, загадочность приро-
ды, открытие потаенных сил 
Жизни в пику Смерти, которую 
оставим страшным сказкам.

Это неожиданный поворот со-
бытий. Кино то ли стосковалось 
по назидательным притчам и, 
спохватившись, возвращает их 
человечеству. То ли ищет равно-
весия в неустойчивом мире, на-
ходя его в мистической вере. Как 
в «Море деревьев» Гаса Ван Сан-
та, освистанном журналистами. 
Этот фильм выламывается из 

всех представлений о создателе 
«Слона» и «Моего личного штата 
Айдахо». Насилием над слезны-
ми железами зрителей он напо-
минает «мыльную оперу». А вне-
запно прорезавшаяся вера в по-
тусторонние силы, когда с того 
света в качестве привета нам по-
сылают «цветочек аленький», из-
умляет всплеском наивных стар-
ческих надежд. 

…Лес Окигахара близ горы 
Фудзи в Японии славится как 
мекка самоубийц. Умереть здесь 
— это красиво: море деревьев ко-
лышется в воздушном океане. И 
мы встретим Артура в момент, 
когда после ударов судьбы его 
потянуло к этой живописной 
пропасти. И он в нее войдет, но 
там встретит товарища по не-
счастью — японца Такуми, и на-

чнется другая драма — драма вы-
живания. Экскурсия в лес слиш-
ком смахивает на фильм ужасов. 
И скрипки в саундтреке обеща-
ют нечто рыдательное, задолго 
до финала раскрывая все карты. 
Единственное впечатляющее, 
после массачусетских пейзажей, 
изобразивших японский лес, — 

это Мэттью Макконахи в роли 
самоубийцы. Это его первый 
масштабный выход в люди после 
роли в «Далласском клубе поку-
пателей», и он снова работает на 
грани подвига — большой актер, 
готовый умереть и в телефонной 
книге.  

Иную концепцию Смерти 
предлагает Нанни Моретти в 
фильме «Моя мать», где он воз-
вращается к автобиографиче-
ским мотивам. Пережив уход ма-
тери, он решил спокойно и с дос-
тоинством рассказать об этом 
неизбежном в жизни каждого 
моменте. В центре сюжета — ки-

норежиссер Маргерита, снима-
ющая драму о бунтующих рабо-
чих. Но ее мысли далеко: дома 
умирает мать, и  воздухе завис 
призрак подступающего горя. 
Моретти находит точный баланс 
контрастных красок: в фильме 
трагическое идет рядом с ко-
мичным, нелепым и вздорным, 
дыхание смерти постоянно пе-
ребивается грохотом всепобе-
ждающей жизни. 

Прошло много лет после его 
фильма «Комната сына», тоже 
трагически личного, снятого по 
следам гибели его Андреа; за эти 
годы поменялась не только инто-
нация его кинематографа, но и 
философия его жизни — стала бо-
лее сдержанной, мужественной 
и мудрой. Долгие аплодисменты 
зала подтвердили: Моретти сно-
ва сделал картину, по праву пре-
тендующую на Золотую пальмо-
вую ветвь.

Интересно, кого с таким энтузиазмом снимает режиссер Гас Ван Сант, пока репортеры снимают его?

Акцент

 Кино то ли стосковалось 
по назидательным притчам, 
то ли ищет равновесия 
в неустойчивом мире

Игра слов

Павел Басинский
писатель 
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ВАШЕ ВЫСОЧЕСТВО, 
ТАГАНРОГ
В ТАГАНРОГЕ прошел IX Международный Чеховский фе-
стиваль... Он открылся 13 мая, а завершился 16 мая. Ор-
ганизаторы: Федеральное агентство по печати и массо-
вым коммуникациям, Некоммерческий фонд «Пушкин-
ская библиотека» и администрация и управление куль-
туры города Таганрога.

Событие это для Таганрога — большой важности. Город 
не обижен своей великой историей, по праву гордится 
сложной и интересной архитектурой, особой городской 
«аурой». Здесь родился А.П. Чехов. Здесь умер Александр I 
(быль), а по легенде, даже и не умер, а заменил свое цар-
ское тело на двойника, отправив его в Петербург, и скрыл-
ся от заговорщиков. Легенда эта, кстати, очень волновала 
Л.Н. Толстого; он даже написал о ней незаконченную по-
весть «Посмертные записки старца Федора Кузмича», в 
которой царь уходит странником в Сибирь и перевопло-

щается в действи-
тельно существовав-
шего старца Феодора 
Козьмича Томского. 
В Таганрог к родному 
брату Ипполиту Иль-
ичу Чайковскому, 
мореплавателю и по-
четному жителю Та-
ганрога с 1883 по 
1894 год, трижды 
приезжал Петр Иль-
ич Чайковский и лю-

бил эти поездки. Здесь провел детство русский поэт XIX 
века Н.Ф. Щербина, грек — по матери и украинец — по отцу. 
Здесь в молодости на котельном заводе, а потом в рыба-
чьей артели работал Константин Георгиевич Паустовский. 
В Таганроге родилась замечательная Фаина Георгиевна Ра-
невская.

Это далеко не весь список славных имен города Таганро-
га. Первый из них — Петр I, заложивший здесь крепость в 
1698 году. Этот город стал первой в России военно-морской 
базой, первым российским портом на открытом морском 
побережье и первым городом, построенным по регулярно-
му плану. Так что таганрогские краеведы любят называть 
Санкт-Петербург своим «меньшим братом».

Таганрог действительно особый город. Это именно Го-
род. Не уездный или районный городок. Он находится в Ро-
стовской области, но нет Таганрогского района. В этом 
смысле его можно сравнить с другим таким же малым Горо-
дом — Новочеркасском.

Местные краеведы свой город, разумеется, обожают, 
гордятся им. Так, В.Ф. Чеснок, научный сотрудник музея-
заповедника «Танаис», пишет в предисловии к чудесной 
книге-альбому «Были-небыли Таганрога», которую в 2011 
году выпустили писатель и художник Игорь Пащенко и 
Владислав Протопопов: «К любому городу вполне приме-
нимы те или иные формы обращения. К Новочеркасску, чьи 
улицы и площади создавались для кавалерийских реког-
носцировок и помпезных парадов, уместно — Ваше благо-
родие! Ростов, с его неистребимым купеческим духом, ко-
нечно же — Ваше степенство! Что же касается Таганрога, то 
к самому аристократичному в строю городов донских, да и 
не только, городу с биографией по высшему разряду и с ро-
дословным древом древнее многих столиц, безусловно — 
Ваше высочество!»

Тем не менее такого рода фестивали чрезвычайно важ-
ны для города. Четыре дня там царила атмосфера праздни-
ка. Выступления артистов, писателей, литературоведов. Из 
Москвы приехали Денис Драгунский, Борис Евсеев, народ-
ный артист РФ и ректор Театрального института имени Бо-
риса Щукина Евгений Князев; из Петербурга — детские пи-
сатели Михаил Яснов, Сергей Махотин, Михаил Мокиенко. 
И это еще не весь состав делегации.

Акцент был на детское чтение — что правильно. На лю-
бой книжной ярмарке мира «территория детства» (так и 
назывался один из дней фестиваля в Таганроге) всегда за-
нимает самое главное место. И дело не только в том, что де-
тей нужно приучать к книге, к чтению, но и в том, что дети 
гораздо больше взрослых радуются книге, особенно — яр-
кой, красочной, сделанной талантливыми художниками. 
Для детей книга — еще и интересная вещь. А уж если она до-
стается как приз или подарок!

Подобные фестивали очень важны. Но они имеют смысл 
только тогда, когда проводятся ежегодно и становятся ча-
стью культуры города, его «изюминкой». И дело не в том, 
что кто-то там приезжает из столиц, а в том, что на несколь-
ко дней в городе возникает атмосфера единого культурного 
пространства большой, очень большой России. Жаль, что 
из-за недостатка денег утрачена еще одна «изюминка» фе-
стиваля — литератур-
ная премия «Чехов-
ский дар», учрежден-
ная в 2010 году Фон-
дом «Пушкинская би-
блиотека» и админи-
страцией Таганрога. В 
этом году она не вру-
чалась. Это обидно. 
Это нужно как-то ис-
править. Помогайте!

Когда мне показывали дом, в котором жил брат П.И. 
Чайковского Ипполит Ильич, то на летней террасе мне рас-
сказали историю, как кто-то из высоких гостей дома, любу-
ясь видом на Азовское море, вдруг сказал: «Просто как в 
Ницце»!

Честно говоря, я не люблю таких сравнений. «Вид, как в 
Ницце», «Подмосковная Швейцария». И вопрос не в чувст-
ве патриотизма, а в простой справедливости. В Таганроге 
родился Чехов, которого знает весь мир. А кто родился в 
Ницце? Правильно — Джузеппе Гарибальди. Но, кажется, 
больше этот город известен тем (кроме того, что это знаме-
нитый курорт, конечно), что здесь умер Паганини, похоро-
нен Герцен и погибла Айседора Дункан. И еще тем, что здесь 
отдыхал Антон Чехов.

В Таганроге понимаешь, почему именно здесь родился 
Чехов, который умер в Баденвайлере, а отдыхать мог, где 
угодно. Без Таганрога нельзя понять природы чеховской 
прозы, особенно — ранней. Нельзя понять его страсти к пу-
тешествиям, увы, мало реализованной по болезни и из-за 
его слишком короткой жизни. Только мальчик, родивший-
ся в портовом городе, с постоянным видом на море, через 
которое как бы визуально открывается весь мир; городе по-
лиэтническом (русские, украинцы, греки, армяне) и мно-
гоязыком, городе с хотя и неброской, но такой изумительно 
эклектичной архитектурой (ампир, классицизм, храмы 
всех вероисповеданий), в городе между морем и степью, 
между миром и Россией... — да, здесь и мог родиться Чехов.

А что вид как в Ницце... Ну что ж, это тоже неплохо. 

Таганрогские 
краеведы любят 
называть Санкт-
Петербург своим 
«меньшим братом»

Без Таганрога нель-
зя понять природы 
чеховской прозы, 
особенно — ранней

Репортажи из Канн, фото, 
рецензии – в спецпроекте 
«РГ» 
www.rg.ru/sujet/5448

Мэттью Макконахи: 

— «Море деревьев» — это для меня чисто интуитивный выбор. Я только что снял-

ся в «Интерстелларе», который был «путешествием отсюда», а тут мне предло-

жили совершить путешествие в глубь самого себя. Кроме того, я только что за-

вершил шумную кампанию, связанную с «Далласским клубом покупателей», и 

хотел побыть наедине с собой, подумать в тишине, — и тут появилась возмож-

ность все это осуществить.

Если бегло прочитать синопсис — «Ага, это про самоубийц!». А я отвечу: нет, это 

об утверждении жизни. Я придерживаюсь тех же убеждений: надо жить, несмо-

тря ни на что! Это жизнеутверждающая история, которая отвечает на многие во-

просы духовного свойства. Для кого-то они связаны с Богом. Для кого-то — с веч-

ным возрождением. При этом картина получилась не тяжеловесной и назида-

тельной — она поэтична. И кто такой этот Такуми, встреченный моим героем Ар-

туром в последний миг его жизни: это душа Артура? или душа погибшей Джоан? 

И существует ли этот лес в реальности? Это библейская история с огнем и пото-

пом, кровавыми ранами и смертью. И только пройдя через все это, пережив акт 

самоуничтожения, мой герой понимает, что хочет жить.

СКАЗАНО В КАННЕ
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СОБЫТИЕ  «РГ» помогла эвакуировать из Донецка
архив братьев Стругацких

«Сталкер» 
вернулся домой

Руслан Мельников

Б
лагодаря «Российской га-
зете» из Донецка в Россию 
вернулся архив известных 

фантастов братьев Аркадия и 
Бориса Стругацких. Машинопи-
сные рукописи и работы писате-
лей попали в Донецк еще в 1990-
х годах. Здесь поклонник и ис-
следователь творчества Стру-

гацких Светлана Бондаренко го-
товила материалы для публика-
ции многотомника.

«Я давно увлекаюсь книгами 
Стругацких. В свое время мы 
даже создали группу исследова-
телей их творчества «Людены», — 
рассказывает Бондаренко. — В те-
чение нескольких лет я возила в 
Донецк материалы для сборника 
и работала с ними. Но когда при-

шло время возвращать их, Борис 
Натанович Стругацкий попро-
сил, чтобы собранный архив по-
лежал у меня, потому что у них в 
квартире шел ремонт. После ре-
монта он тоже просил меня неко-
торое время побыть хранителем 
архива. Потом Борис Натанович 
умер, и уже его наследники обра-
тились с просьбой присмотреть 
за рукописями. В результате око-
ло 20 лет архив хранился у меня».

Ситуация изменилась, когда в 
Донбассе начались боевые дейст-
вия. Из дома Светланы Бондарен-
ко были хорошо видны обстрелы 
аэропорта, и она испугалась за 
судьбу архива. Тем более что сна-
ряды залетали в район, где она 
живет. Квартира Светланы нахо-
дится на 10-м этаже, и если бы в 
доме начался пожар, она физиче-
ски не смогла бы вынести все 
папки с бумагами. Поэтому для 
хранения архивов нашли новое 
место. В этом помогли донецкие 
писатели.

«Мы спрятали архив в част-
ном доме в Куйбышеском районе 
Донецка, — рассказывает заме-
ститель председателя Союза пи-
сателей Донецкой народной ре-
спублики Владислав Русанов. — 
Но в ноябре—декабре прошлого 
года снаряды начали прилетать и 
туда. Тогда мы начали искать воз-
можность вывезти архивы в Рос-
сию. Подключилась «Российская 
газета», которая помогла решить 
этот вопрос. Архив переправлен 
в Ростов. Оттуда его доставят в 
АБС-фонд — фонд братьев Стру-
гацких. Главное, что теперь архив 
в безопасности и уже не постра-
дает при обстрелах».

Благодаря «Российской газете» из Донецка в Россию вернулся архив бра-
тьев Стругацких.

Выставка Центр фотографии им. братьев Люмьер отмечает юбилей

Навели на резкость
Жанна Васильева 

С
вое пятилетие Центр 
фотографии имени 
братьев Люмьер от-
метил масштабной 
выставкой, посвя-

щенной журналу «Советское 
фото». 

Идея абсолютно блистатель-
ная. Хотя бы потому, что практи-
чески любой человек, бравший 
фотоаппарат в руки в СССР и 
обладавший творческими амби-
циями, рано или поздно оказы-
вался прилежным читателем 
(если не подписчиком) «Совет-
ского фото» с его практическими 
советами начинающим, мастер-
классами от мэтров, рассказами 
о самых важных фотовыставках и 
фотоклубах. С другой стороны, в 
нем публиковали работы многих 
известных мастеров (советских — 
уж точно). Как минимум, поэто-
му история журнала органично 
легла в основу представления 
коллекции Центра фотографии 
им. братьев Люмьер как рассказа 
об этапах большого пути совет-
ской фотографии. Понятно, что 
рассказ этот по необходимости 
очень сжатый. Тем не менее 205 
работ 91 мастера дают абрис 
исторической докдрамы под на-
званием «Советское фото».

А чтобы за ее перипетиями 
было удобнее следить — в одном 
из залов намечена «линия жиз-
ни» журнала (он выходил с 1926 
по 1997) с «окошками» обложек, 
цитат и «ответвлениями», позво-
ляющими представить контекст 
бурных событий фотографиче-
ской жизни. Созданный по ини-
циативе Михаила Кольцова и из-
дававшийся тем же акционерным 
обществом, что и «Огонек», жур-
нал явно должен быть стать шко-
лой фоторепортажа для начинаю-
щих (своего рода первым опытом 
дистанционного обучения). Он 
призван воспитывать и постав-
лять кадры для того же «Огонька» 
и других иллюстрированных из-
даний. Не зря в первом же номере 
издание объявляло о себе как о 
журнале фотолюбительства и фо-
торепортажа. Это отнюдь не озна-
чает, что Россия тех лет была сво-
его рода фотографической пусты-
ней. С того же 1926 года выходил 
журнал «Фотограф», название 
которого прозрачно напоминало 
о дореволюционном издании 
«Фотограф-любитель» (среди лю-
бителей тогда числился  даже 
Прокудин-Горский). Но понятно, 
что «любители» такого уровня, 
снимки которых на равных со-
перничали с работами профи, 
ориентировались на участие в 
международных выставках, а не 
на публикации в советских жур-

налах. Другое дело фотолюбители 
новой эпохи, для которых фото-
аппарат был роскошью, к кото-
рой можно было прикоснуться 
только в фотокружке (в одном мо-
сковском рабочем фотокружке 
тех лет на 20 участников было 
пять фотокамер с разными объек-
тивами). Участие же в движении 
«фотокоров» открывало им дверь 
социального лифта, идущего 
вверх. 

Правда, очень скоро даже ра-
бочие фотокружки (не говоря уж 
о приватном фотографическом 
досуге) станут выглядеть «аполи-
тично». В 1930-м году, когда бу-
дут распущено Русское фотогра-
фическое общество и Всероссий-
ское общество фотографов, за-
крыт журнал «Фотограф», жур-
нал «Советское фото» раздает 
идеологические указания уже не 
только «фотолюбителям», но и 
фоторепортерам… «Огонька». 
Та к ,  в ы ста в ка  р е п о рте р о в 

«Огонька», 1930 г., с точки зре-
ния журнала, оказывается недо-
статочно обличительной: «лицо 
классовых врагов, классовая 
борьба… показаны совершенно 
недостаточно, всего в шести 
снимках из трехсот». Надо ли го-
ворить, что следующий этап 
классовой борьбы развернулся 
уже в самом журнале? И тут уже 
под ударом оказались профессио-
налы группы «Октябрь», заклей-
менные «формалистами» Алек-
сандр Родченко, Дмитрий Деба-
бов, Борис Игнатович, Борис Ку-
дояров, Елеазар Лангман. 

Нынешняя выставка в Центре 
фотографии имени Братьев Лю-
мьер дает шанс не просто увидеть 
очень хорошие работы (в том чи-
сле авторские отпечатки), но по-
нять, как формировалось и меня-
лось видение разных эпох ХХ 
века. Благо журнал «Советское 
фото» прожил за этот век, как и 
вся страна, несколько жизней. 

Фотографии «оттепели» и стра-
ницы обновленного «Советского 
фото», статьи о работах литов-
ских мастеров и выставках «Ин-
терпрессфото», мастер-классы 
Льва Шерстенникова, Валерия 
Генде-Роте, Александра Слюсаре-
ва, обзоры Григория Чудакова, 
Анри Вартанова, Валерия Стигне-
ева… А рядом уже новая эпоха пе-

рестройки — фотографии Виктора 
Цоя и группы «Кино», сделанные 
Едыге Ниязовым, «Армейский 
альбом» Вадима Гущина, жесткая 
«прямая фотография» Фарита Гу-
баева и Игоря Мухина… 

Журнал «Советское фото» (1926—1997), как и вся страна, успел за 70 лет прожить несколько жизней. 

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1119048

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сергей Братков 
фотограф, художник:

—Для меня «Советское фото» интересен был прежде всего с точки зрения про-

фессионального качества — печати, съемки. 

Харьков в 1970—1980-е был под сильным впечатлением литовской фотографии. 

Конечно, сказывалась близость и влияние польской культуры. Хотя мы все, ко-

нечно, жили в Советском Союзе. 

Все искали в то время некие «полезности». Журнал обращал внимание на во-

просы фотопечати, рецепты проявителей. Это было важно в то время.

Помню, что в Харькове журнал был дефицитным. На него достаточно не-

просто было подписаться в 1980-е годы. Его читали. Никто его не относил 

на помойку. А если относил, то подшивку сразу же подбирали.

НАЛОГИ Собянин снизил 
в четыре раза имущественный 
налог для владельцев зданий

Не торговлей 
единой

Любовь Проценко

МЭР Москвы Сергей Собянин 
подписал закон города о сокра-
щении в четыре раза имущест-
венного налога для владельцев 
зданий, в которых офисы и тор-
говля — не основная функция. 
Этот документ размещен на офи-
циальном портале мэра и прави-
тельства столицы.

В силу он вступает с момента 
официального опубликования, а 
действовать начинает задним чи-
слом — с 1 января 2015 года. Пре-
доставленной льготой собствен-
ники зданий смогут пользовать-
ся в течение пяти лет — до 1 янва-
ря 2020 года.

Напомню, этот столичный за-
кон, внесенный Сергеем Собяни-
ным, Мосгордума приняла 13 
мая. Под него попадают склад-
ские помещения, часть площадей 
которых используется под тор-
говлю и автосервисы, а также под 
офисы; производственные цеха, 
сдающие часть площадей под 
аренду кафе или ресторанов. Го-
синспекция по недвижимости до 
конца июня проведет проверку 
всей недвижимости, владельцы 

которой претендуют на эту нало-
говую льготу. По оценке департа-
мента экономической политики 
и развития города, воспользо-
ваться ею смогут собственники 
около 200 объектов.

Новшество распространяет-
ся на здания, расположенные на 
земельных участках, один из ви-
дов разрешенного использова-
ния которых предусматривает 
размещение офисов, торговых 
объектов, объектов общепита и 
бытового обслуживания. Налог 
на них снизится на 75 процен-
тов, или в четыре раза, если под 
торговлю и офисы в них отдано 
менее 20% площади. Бюджет го-
рода по прогнозу департамента 
экономической политики и раз-
вития столицы в итоге недопо-
лучит в 2015 году 815 млн руб. 
Но в целом экономическая ак-
тивность в городе повысится, 
дав возможность выстоять тем 
предприятиям и фирмам, кото-
рые без поддержки в условиях 
кризиса закрылись бы, если бы 
продолжали платить этот налог 
по кадастровой стоимости объ-
ектов.

ТРАНСПОРТ Московский 
метрополитен 
отпраздновал 
свое 80-летие

Мне в моем 
метро никогда 
не тесно...

Сергей Жуков 

МОСКОВСКИЙ метрополитен с размахом отпраздно-
вал большую юбилейную дату — 80 лет назад на первую, 
Сокольническую линию, в российской столице вышел 
первый пассажирский поезд. Центральным событием 
юбилейного «марафона» стал парад поездов на Кольце-
вой ветке.

Впрочем, празднование дня рождения главной под-
земки страны началось еще в начале мая, но основные 
торжества все же прошли в минувшую пятницу. Чтобы 
принять в них участие, корреспонденту «РГ» пришлось 
на один день стать ранней птахой и проснуться задолго 
до рассвета. Ведь поезда отправились на свой парад под 
звуки духового оркестра ровно в 5.40 со станции «Ок-
тябрьская». Командовал этим парадом начальник сто-
личного метрополитена Дмитрий Пегов. 

— Ровно 80 лет назад в 7 часов утра московское метро 
открыло свои двери для первых пассажиров, — напомнил 
он, обращаясь к сотрудникам подземки и гостям, прие-
хавшим поздравить метрополитеновцев. — Поэтому 
именно утром мы открываем парад поездов, которые в 
обычные дни обслуживают другие линии. Надеюсь, эти 
составы напомнят пассажирам о знаковых событиях, 
проходивших в нашем метрополитене в течение 80 лет.

Участниками торжественного «забега» по «кольцу» 
стали поезда самых разных типов, работающих сегодня 
в московском метро. Вести их, по словам Пегова, было 
доверено лучшим машинистам, заслужившим «это 
своим долгим и до-
бросовестным тру-
дом в московской 
подземке». Друг за 
другом два дня под-
ряд по «коричне-
вой» ветке ездили 
как составы ранних 
серий «Еж» и «Но-
мерной», так и по-
следних — «Русич» и 
81-760. 

Пассажиры также смогли прокатиться и на одном из 
самых редких поездов — «Яузе», выпускавшемся с 1995 
по 2004 годы. Сейчас на Люблинской и Каховской лини-
ях работают всего семь таких поездов. Своим внешним 
видом — формой дверей, окон и серой окраской — вагоны 
напоминают составы нью-йоркского метро. Особый ин-
терес у москвичей вызвал Ретропоезд, обычно курсиру-
ющий по «красной» ветке. В нем удалось воссоздать ин-
терьер самых первых вагонов метро, перевозивших пас-
сажиров 80 лет назад. Здесь и в помине не было кондици-
онеров и современного освещения, но зато были све-
тильники с теплым приглушенным светом. А салоны ва-
гонов были облицованы негорючим пластиком, стилизо-
ванным под «линкруст» — вид отделочного материала, 
изобретенного в Англии и применяемого в отделке совет-
ского метрополитена вплоть до 70-х годов. Но главный 
атрибут, который с завистью оценил и корреспондент 
«РГ» — мягкие диваны, которых сейчас не встретишь в 
современных вагонах. Поговаривают, что появились они 
в ту пору благодаря настойчивости первого секретаря 
Московского комитета ВКП(б) Лазаря Кагановича. Ему 
очень не понравились деревянные лавочки, которые 
успели установить в пробных вагонах. Увидев «жесткий» 
салон, он проронил ставшую известной фразу: «Каждо-
му пассажиру надо дать по мягкому месту!» И к откры-
тию подземки пожелание наркома было выполнено.

Мягкие сиденья советским гражданам пришлись по 
душе, как, впрочем, и скорость поездов, позволявшая им 
быстро добираться под землей до работы или в гости к 
друзьям. Уже тогда состав мог легко разогнаться до 60 
км/час, чем иногда пугал непривыкших к такому «лиха-
честву» пассажиров. В 30-е годы наземный обществен-
ный транспорт, например, трамваи, передвигался по го-
роду со скоростью не больше 40 км/час. Сейчас поезда в 
метро способны двигаться быстрее, правда, в часы пик 
из-за плотного графика машинистам часто приходится 
снижать скорость. С интересом москвичи встречают в 
эти дни в метрополитене тематические поезда, посвя-
щенные 70-летию Великой Победы и 80-летию метро. 
Это уже составы нового типа — со сквозным проходом 
между вагонами. 

Парад открыл Ретропоезд, который в эти дни пользовался 
большой популярностью у москвичей.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Какие продукты и из каких стран в скором времени 
появятся на российских прилавках»

19 мая (во вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция руково-
дителя Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарно-
му надзору Сергея Данкверта.

— предварительные результаты проведенной инспекции предприятий 
Кипра, Венгрии и Греции;
— новые страны — поставщики продукции;
— сложности работы со странами — членами Таможенного союза.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89, 

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

За 80 лет работы 
Московский метро-
политен перевез 
свыше 145 млрд 
 пассажиров

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1118730
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815
МЛН РУБЛЕЙ
Именно столько из-за введения 
налоговых льгот недополучит 
в 2015 году бюджет Москвы 

Льготой 
собственники 
зданий смогут 
пользоваться 
в течение пяти лет — 
до 1 января 
2020 года

ПРОЕКТ 
За эвакуацию 
машины 
с человеком 
предлагают 
ввести 
уголовную 
ответствен-
ность

ПОДВЕЗУТ 
ПОД 
СТАТЬЮ

Владимир Баршев

ЭВАКУАЦИЯ автомобиля с 
людьми может обернуться для 
работников этих служб несколь-
кими годами за решеткой. При 
этом отвечать придется как за 
незаконное лишение человека 
свободы.

Именно 127-ю статью УК 
предлагают расширить депута-
ты. Сегодня соответствующий 
законопроект внесен в Госдуму. 
Согласно его новеллам лише-
ние свободы человека в резуль-
тате решения о принудительной 
эвакуации транспортного сред-
ства, а также действий лица, 
осуществившего принудитель-
ную эвакуацию такого тран-
спортного средства, должно на-
казываться принудительными 
работами на срок до пяти лет 
либо лишением свободы на 
срок от трех до пяти лет. Если 
же в результате такого решения 
и действий был лишен свободы 
несовершеннолетний, то такие 
деяния должны наказываться 
лишением свободы на срок от 
четырех до восьми лет.

Авторами инициативы стали 
заместитель председателя Гос-
думы Игорь Лебедев, председа-
тель думского Комитета по де-
лам общественных объедине-
ний и религиозных организа-
ций Ярослав Нилов и депутат 
Андрей Свинцов. По их мне-
нию, решение об эвакуации ав-
томобиля с человеком создает 
реальную угрозу жизни послед-
него. И фактически это лише-
ние свободы человека. Поэтому 
поправки и вносятся в соответ-
ствующую статью УК. 

Напомним, что перевозка 
людей в транспортируемом ав-
томобиле запрещена Правила-
ми дорожного движения. Одна-
ко количество случаев эвакуа-
ции автомобилей с людьми рас-
тет. Зачастую эвакуаторщики 
просто не удосуживаются вни-
мательно рассмотреть то, что 
увозят. Но были прецеденты, 
когда они продолжали движе-
ние несмотря на то, что находя-
щийся в машине на платформе 
человек активно привлекал 
внимание. Известен случай, 
произошедший в Санкт-Петер-
бурге. Там собственник переме-
щаемого автомобиля во время 
движения разгуливал по плат-
форме, а эвакуаторщик никак 
на это не реагировал и даже не 
пытался остановиться. 

Как рассказал «РГ» один из 
авторов законопроекта Ярос-
лав Нилов, уже становится об-
ыденной информация о прину-
дительной эвакуации транспор-
тных средств с находящимися в 
них людьми, и даже с детьми. 
Только в марте — мае 2015 года 
такие инциденты были зафик-
сированы неоднократно. По-
добные случаи происходят и в 
Москве, и в Санкт-Петербурге, 
и в других городах: Казани, 
Томске, Тольятти. 

Недавно на оставление де-
тей в машине обратил внима-
ние и Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ре-
бенка Павел Астахов. Он на-
помнил несколько ситуаций, в 
которых дети, оставленные без 
присмотра в автомобилях, по-
гибли. Также он предложил 
ввести ответственность за по-
добное оставление детей в опа-
сности. 

По мнению Ярослава Нило-
ва, безрассудные действия ро-
дителей, оставляющих детей 
внутри машины, ни при каких 
обстоятельствах не могут слу-
жить оправданием для сотруд-
ников служб эвакуации. А ка-
кой стресс для ребенка — ока-
заться не просто запертым, но и 
увезенным неизвестно куда?

Если в эвакуируе-
мой машине 
 оказался несовер-
шеннолетний, 
то эвакуаторщик 
может быть 
лишен свободы 
на 8 лет
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ФРАНЦИЯ Профессиональный 
военный должен быть почти 
профессиональным 
спортсменом

Отставить 
отставку!

ГЕРМАНИЯ Без значка «ГТО» в армию не пускают

Качайте бицепсы

ТУРЦИЯ Откупиться от армии по закону можно за 18 тысяч лир

Атлетом можешь ты не быть

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКАЯ армия сейчас 
полностью укомплектована кон-
трактниками. От всеобщей воин-
ской повинности в Париже отка-
зались почти два десятка лет на-
зад, хотя сам ее принцип был 
изобретен именно здесь в конце 
XVIII века после Великой фран-
цузской революции для «защиты 
нации» от внешних врагов. Од-
нако в 1996 году тогдашний пре-
зидент Жак Ширак посчитал, что 
стратегическая обстановка в 
мире коренным образом изме-
нилась и для борьбы с новыми 
угрозами необходима компак-
тная, профессиональная армия, 
приспособленная для использо-
вания в «горячих точках». 

Ежегодно ряды вооруженных 
сил пополняются примерно 20 
тысячами новобранцев, из них 
две трети приходится на сухо-
путные войска. Прежде чем 
стать профессиональным воен-
ным, молодой человек должен 
пройти ряд осмотров и сдать те-
сты в специальных оценочных 
центрах, которые длятся три дня. 
В первую очередь это медкомис-
сия, где проверяется слух, зре-
ние и многое другое. 

Уже на этом этапе начинается 
серьезный отсев. К примеру, у 
парня зашкаливает индекс мас-
сы тела (ИМТ). Этот индекс рас-
считывается по формуле: рост, 
поделенный на вес (в килограм-
мах) в квадрате. Если он выше 25 
единиц, то кандидату в солдаты 
придется срочно садиться на ди-
ету и пытать счастье в будущем 
году. Кстати, за этим показате-
лем во французской армии сле-
дят довольно строго на протяже-
нии всей карьеры военного — 
будь он рядовым или офицером. 
Тем, кто его приобретает, всяче-
ски рекомендуют оставаться в 
дозволенных весовых рамках. 
Понятно, что для у военных с 
большей выслугой лет, параме-
тры иные — более щадящие.

Прошедшие медкомиссию до-
пускаются к тестам на физиче-
скую подготовку. Их целый на-
бор. Первый называется «Люк-
Лежер». Что это такое? Бег с 
ускорением, регулируемый зву-
ковыми сигналами, в котором 
надо пробежать с десяток раз по 
20 метров. Этим методом, а так-
же тестом Купера (12-минутный 
забег с таким расчетом, чтобы 
покрыть расстояние не менее 
двух километров) выясняют, на-
сколько вынослив человек.

Важный этап — психологиче-
ские тесты. С их помощью опре-
деляют способность кандидата 
логически мыслить, его эмоцио-
нальный портрет, контактность, 
вспыльчивость, агрессивность и 
другие человеческие качества, 
которые необходимо учитывать 
при определении места службы. 
Что касается личного состава бо-
евых подразделений, включая, 
естественно, офицеров, то для 
них существуют нормы физиче-
ской подготовки. Вот некоторые: 
бег на 100 метров — не менее чем 
за 14,9 секунды, 1000 метров — 
3,48 минуты, упражнение на 
пресс — 40 раз, подтягивание на 
турнике — не менее четырех раз. 
Помимо этого все офицеры про-
ходят «школу выживания» по 
программе спецподразделений в 
течение трех недель в особых 
учебных центрах. По уставу 
французских вооруженных сил 
личный состав обязан ежегодно 
проходить медкомиссию.

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

Б
ундесвер был переформи-
рован в добровольную ар-
мию в июле 2011 года. Так 

что срочной службы в Германии в 
мирное время не предусмотрено, 
а солдаты и офицеры в соответст-
вии с уставом организации-рабо-
тодателя теперь считаются «на-
емной рабочей силой». 

Как рассказал «РГ» официаль-
ный представитель министерст-
ва обороны ФРГ, при приеме на 
работу все военнослужащие 
должны доказать свою физиче-
скую пригодность. Обязатель-
ным минимумом считается «Не-
мецкий спортивный значок». Это 
что-то вроде нашего значка 
«ГТО», который предполагает от-
личные результаты в различных 
видах спорта, подтверждающие 
хорошую выносливость, ско-
рость, силу и координацию. 

Всего в бундесвере служит бо-
лее 180 тысяч человек, среди них 

и «профессиональные» солдаты, 
которые остаются военными всю 
свою жизнь, и контрактники. Раз 
в год все служащие бундесвера, в 
том числе и 19 тысяч женщин, 
обязаны подтверждать свою фи-
зическую пригодность для служ-
бы, сдавая «базисный экзамен по 
фитнесу». Об общих требовани-
ях станет понятно, если привести 
вот такой норматив: необходимо 
в полном снаряжении и с 15 ки-
лограммами груза пройти шесть 
километров за один час. Кроме 
прочих тестов на силу и выносли-

вость предусмотрен, к примеру, 
заплыв на 200 метров в полном 
обмундировании. 

По словам представителя ми-
нобороны ФРГ, чтобы совершать 
подобные марш-броски и заплы-
вы, все служащие бундесвера 
обязаны по меньшей мере пять 
часов в неделю заниматься спор-
том в составе какой-либо коман-
ды или индивидуально. Наряду с 
этим у солдат и офицеров посто-
янно контролируется так назы-
ваемый «индекс размеров тела», 
показывающий как недовес, так 

и перевес. На внешний вид в не-
мецкой армии не смотрят. Если 
слегка пухлый солдат или офицер 
с животиком находится в рамках 
«индекса» и выполняет спортив-
ные нормы, недовольства это ни 
у кого не вызывает. 

А что если кто-то не хочет за-
ниматься спортом? В бундесвере 
это исключено. «Мы должны де-
лать все, чтобы тренироваться и 
улучшать нашу физическую под-
готовку. Единственным исключе-
нием может быть болезнь», — 
прокомментировал представи-
тель министерства обороны. 
Если в ходе проверки физиче-
ской подготовки окажется, что 
в о е н н о с л у ж а щ и й  н е м н о г о 
«сдал», его отправят на специ-
альную спортивную подготовку. 
Без накачанных бицепсов нет 
шансов продвигаться по карьер-
ной лестнице, поскольку один 
раз в два года в бундесвере прохо-
дит переаттестация. Контрак-
тники же могут просто «выле-
теть» со службы. 

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

П
ризыв на обязательную 
военную службу в Турции, 
как и в большинстве стран 

мира, начинается с медосмотра. 
От врачебного заключения зави-
сит род войск, в который попадет 
призывник. К примеру, ново-
бранца с отклонением по зрению 
никогда не отправят учиться 
снайперскому делу.

Что касается физической под-
готовки, то здесь ситуация иная. 
Если годность по здоровью — 
условие обязательное, то атле-
том молодой человек может и не 

быть. Привести физическую фор-
му в порядок возьмутся уже не-
посредственно в ходе службы. 
Для турецких солдат предусмо-
трены тренировки по два раза в 
день, за исключением специаль-
ных подразделений, таких как 
коммандос или морские пехо-
тинцы. Там силовая подготовка 
может занимать львиную долю 
времени. Существуют и норма-
тивы, которые по окончании 
службы обязан сдать каждый 
дембель. В них входит традици-
онное подтягивание, пресс и бег. 
Для морских подразделений к 
ним прибавляется плавание и за-
держка дыхания под водой. Как 

рассказывают люди, отслужив-
шие в турецкой армии, команди-
ры не всегда строго следят за вы-
полнением всех нормативов, ста-
раясь не подходить к этому делу 
формально. Все зависит от кон-
кретной военной части и ее ко-
мандования. К слову, по турецко-
му законодательству у призыв-
ника есть возможность отку-
питься от службы. Стоит это удо-
вольствие 18 тысяч лир, что в пе-
ресчете на доллары составляет 
чуть более семи тысяч.

По-другому дело обстоит с кон-
трактниками. Здесь потенциаль-
ный новобранец обязан выпол-
нять нормативы уже при посту-

плении, да и медицинская комис-
сия гораздо более строго подходит 
к оценке его состояния. Во многих 
подразделениях существуют даже 
нормы веса и роста будущего сол-
дата. Так, например, человек ро-
стом в 175 см не должен быть лег-
че 58 и тяжелее 80 кг. Кроме того, 
желающий служить профессио-
нально во флоте обязан уметь за-
держивать дыхание под водой ми-
нимум на минуту. При этом, как 
ни странно, он может не уметь 
плавать. Такого кандидата, кото-
рый пройдет все физические те-
сты и иные испытания, направят 
на курсы, где он должен научиться 
держаться на воде.

ПОЛЬША 
Конкуренция 
обязывает 
офицеров
поддерживать 
форму

ХУДЫЕ ВХОДЯТ 
ПЕРВЫМИ

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬСКОЙ армии нет четко 
определенных требований по фи-
зической подготовке военнослу-
жащих, но, как рассказали «Рос-
сийской газете» в министерстве 
обороны Польши, они обязаны 
каждый год проходить экзамен в 
Физкультурной академии. 

Согласно установленным нор-
мативам, контрактник мужского 
пола должен пробежать три тыся-
чи метров за 12 минут, пробежать 
две стометровки челночным бе-
гом за 32 секунды, подтягиваться 
и отжиматься, выполнять накло-
ны туловища вперед в течение 
двух минут. 

В случае, если речь идет о жен-
щине, требования значительно 
мягче. Кроме того, военнослужа-
щие обязаны проходить медко-
миссию, на которой проверяют не 
только их физическое, но и психи-
ческое здоровье.

Стать офицером в Польше мо-
жет только человек с высшим 
образованием. Отсев тех, кто на-
ходится в плохой физической фор-
ме, проходит уже на стадии посту-
пления в военные вузы. В высшей 
офицерской школе сухопутных 
войск во Вроцлаве «РГ» рассказа-
ли, что к будущим офицерам 
предъявляются довольно жесткие 
требования. 1000 метров нужно 
пробежать не больше чем за 3 ми-
нуты 40 секунд, подтянуться на 
перекладине как минимум 4 раза 
и так далее. При этом количество 
желающих стать офицерами так 
велико, что среди тех, кто спра-
вился со всеми нормативами, от-
бирают кандидатов, показавших 
лучшие результаты.

А как у них? Зарубежные армии в сантиметрах и килограммах

Взвешенный солдат
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

П
остоянная проверка 
уровня физической 
подготовки — обяза-
тельный и важный 
компонент службы 

каждого американского военно-
го. У каждого вида войск сущест-
вуют свои минимальные стан-
дарты, которым должен отвечать 
боец.

Например, служащим сухо-
путных сил дабы пройти тест не-
обходимо выполнить три упраж-
нения: отжимания, скручивания 
на пресс и бег на две мили (чуть 
больше 3 км). Если бег на такую 
дистанцию противопоказан, то 
его можно заменить на плавание 
или велопробег на 6 миль (около 
10 км). Итоговый результат в ка-
ждой дисциплине высчитывает-
ся в баллах от 0 до 100. При этом 
по специальной таблице учиты-
ваются не только результаты, но 
и пол, и возраст экзаменуемого. 
Минимальным проходным пока-
зателем считается 60 баллов в ка-
ждой дисциплине. Например, для 
служащего в возрасте 22—26 лет 
это означает не менее 40 отжима-
ний за две минуты, 50 скручива-
ний на пресс за две минуты и вре-
мя не больше 16:36 в забеге. По 
мере увеличения возраста эти 
требования постепенно снижа-
ются. Для женщин требования к 
количеству отжиманий пример-
но вдвое ниже. У бойцов спецпо-
дразделений повышенные нор-
мативы, им иногда приходится 
сдавать дополнительные тесты.

Тестирование военным и ре-
зервистам в период службы необ-
ходимо проходить минимум два-
жды в год. Не сдал — назначается 
переэкзаменовка. Нередко тако-
го вояку отправляют на курсы до-
полнительной физической подго-
товки. Кроме того, его автомати-
чески заносят в «черный спи-
сок», что означает приостановку 
продвижения по службе. Провал 
теста два и более раз подряд мо-
жет и вовсе привести к увольне-
нию из армии. Отличившиеся, 
напротив, имеют шанс получить 
специальный значок. В целом по-
казатели теста – один из компо-
нентов общей оценки успехов по 
службе, влияющей на скорость 
продвижения к следующему зва-
нию или должности.

В ВМС существуют два еже-
годных обязательных теста — на 
физическую и боевую подготов-
ку. В физический тест входят 
подтягивания, скручивания и 
забег на три мили (около 5 км). 
Оценка также от 0 до 100 баллов. 

Минимальные требования для 
бойца в возрасте от 17 до 26 лет 
— 3 подтягивания, 50 скручива-
ний и время не хуже 28 минут в 
забеге. В боевой тест входят бег в 
военной форме, поднятие ящика 
с боеприпасами или снаряжени-
ем над головой и комплексное 
упражнение на преодоление 
препятствий, включая перебеж-
ки зигзагами с раненым на пле-
чах и метание гранаты в круго-
вую мишень.

В вооруженных силах не 
скрывают, что проблема упитан-
ных новобранцев, которые затем 
превращаются в упитанных бой-
цов, стоит все более остро. Поми-
мо прочего плохая подготовка ве-

дет к повышенному числу травм 
на тренировках и во время служ-
бы. С 2007 года Пентагон стал со-
бирать статистические данные 
по таким случаям. Проведенное 
сухопутными силами в 2013 году 

исследование показало, что 56 
процентов всех небоевых травм, 
после которых служащий нужда-
ется в медицинской помощи, 
происходят из-за недостаточной 
физической подготовки.

«К нам иногда  приходят 
18—19-летние ребята, которые не 
в состоянии сделать кувырок 
вперед, — рассказал в недавнем 
интервью журналу «Форин поли-
си» Фрэнк Палкоска, руководи-
тель Школы физической подго-
товки сухопутных сил США. — 
Сложно обучать их на курсах 
преодоления препятствий, когда 
они так сильно отстают. Предус-
мотренных десяти недель на это 
мало. Повышение числа травм 
военных ведет к росту расходов 
на медобслуживание, выбыва-
нию из строя. А недостаток ква-
лифицированных новобранцев — 
проблема национальной безопа-
сности».

Однако проблему тут видят не 
только в избыточном весе и непо-
воротливости рекрутов. Особое 
внимание стали уделять содер-
жанию и качеству тренировок 
личного состава. Устаревшие 
комплексы упражнений снижа-
ют эффективность занятий и по-
вышают число травм. Кроме 
того, старые программы трени-
ровок в основном были рассчита-
ны на спортсменов и не учитыва-
ли специфику, с которой солдаты 
сталкиваются на поле боя.

Акцент

 Проблема упитанных 
новобранцев, которые затем 
превращаются в упитанных 
бойцов, стоит все более остро

Все офицеры 
проходят «школу 
выживания» 
в течение трех 
недель в особых 
учебных центрах

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ Офицеров с животиками 
здесь не увидишь 

Равнение на супермена
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

М
айор Пак Чхон Хо, кото-
рый работает в главной 
кузнице офицерских ка-

дров Вооруженных сил Южной 
Кореи — Академии сухопутных 
войск, отметил: «В последние 
годы мы наблюдаем четкую тен-
денцию: молодые люди становят-
ся выше ростом, крупнее в ком-
плекции, но при этом заметно сла-
бее физически, нежели это было 
ранее. Кроме того, очень многие в 
очках — последствия увлечения 
компьютерами, Интернетом и 
смартфонами». Но при этом заве-
рил: «Ничего, за четыре года уче-
бы у нас они превращаются если 
не в профессиональных спортсме-
нов, то хотя бы в тех, кто со спор-
том на «ты». По словам Пака, на 
курсе молодого бойца в Акаде-
мии сухопутных войск новобран-
цы начинают с легкой пробежки 

в один-полтора километра и де-
сятка отжиманий, дабы не шоки-
ровать измученный постоянной 
учебой организм резкими на-
грузками. Но перед выпуском из 
академии очень многие уже бега-
ют марафоны, а марш-бросок с 
полной выкладкой на 25 км — это 
то, без чего офицерских погон не 
видать.

За достаточно длительный 
срок моей работы в Корее ни разу 
не видел полного человека в офи-
церской форме — все поджарые, 
стройные, атлетично сложенные. 
Это, кстати, касается и высшего 
армейского руководства: что ми-
нистра обороны, что главы Ген-
штаба, что их ближайших подчи-
ненных. Среди них нет практиче-
ски ни одного «с животиком». 
Это и «не принято», а также без 
этого не сдать обязательных не 
только для продвижения по 
службе, но и для простого сохра-
нения звания тестов на физиче-

скую подготовку.  Министерство 
обороны Южной Кореи недавно 
заявило, что в целях повышения 
уровня физической подготовки 
солдат срочной службы они уже-
сточают минимальные требова-
ния. С 1 марта все солдаты долж-
ны выполнять два главных теста. 
Десять километров в полной вы-
кладке с общим весом снаряже-
ния в 25 кг надо будет преодолеть 
не более чем за 2 часа 10 минут, а 
марш-бросок на 5 км со снаряже-
нием в 15 кг — за 40 минут. Кроме 
того, усложнены требования и к 
стрелковой подготовке. Если 
раньше требовалось поражать 
цели на фиксированных дистан-
циях в 100 и 200 м, где заранее 
было известно расположение ми-
шеней, то теперь мишени будут 
появляться внезапно, на разных 
расстояниях и направлениях. У 
спецназа, воздушных десантни-
ков и морской пехоты требова-
ния еще жестче. 

Корейские спецназовцы обучаются превращать в смертоносное оружие все, что попадет под руку.

Акцент

 Необходимо в полном 
снаряжении и с 15 килограм-
мами груза пройти шесть 
километров за один час

Минимальные требования для аме-
риканского солдата: 
3 подтягивания, 50 скручиваний 
и забег на три мили — все это со сна-
ряжением и боеприпасами на себе.
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Отцы и дети Разве мы виноваты в том, что родились в эпоху Фейсбук-знакомств и Инстаграмм-мании?

Клик души

Елизавета Яковец

Я 
часто слышу в адрес 
своего поколения: 
«Ваша жизнь — это 
сплошные планшеты. 
Вы безграмотны. Вы 

не цитируете Шекспира. Вы не 
цените то, что есть. Все вам пре-
подносится как на блюдечке». Да, 
мы просто другие, вот и все.

Наши бабушки и дедушки — 
представители «великого поко-
ления». Они росли в тяжелые 
времена. Они были проникнуты 
надеждой обрести хорошую 
жизнь. Наши родители, дети «ве-
ликого поколения», мечтали 
найти хорошую работу, горели 
желанием хорошо зарабатывать, 
и в 90-е годы многим это удалось. 

Они довольны жизнью, карьер-
ными успехами и воспитывают 
своих детей в этой же традиции: 
главное — трудиться, и все будет 
хорошо.

Но что для нас значит — тру-
диться? Наше поколение, в отли-
чие от детей и тем более родите-
лей «великого поколения», 
в большинстве своем растет в ат-
мосфере комфорта, стабильно-
сти и уверенности в собственной 
исключительности. Более того, 
нам уже не понятны желания на-
ших родителей (не говоря о ба-
бушках и дедушках) добиться фи-
нансовой стабильности. Зачем? 
У большинства из нас она имеет-
ся с рождения. Нам не знакомы 
настоящие жизненные трудно-
сти: война, голод, холод, товар-

ный дефицит. Мы ищем душев-
ной самореализации, считаем 
себя избранными, но главная 
беда — мы переоцениваем этот 
мир и собственные достоинства. 
Если наши родители занимались 
многолетним трудом, то мы пре-
бываем в уверенности, что рабо-
та дастся легко и быстрый ка-
рьерный рост нам обеспечен. 
Нужно лишь открыть свой талант 
и направить его в нужное русло. 
Возможно, эта иллюзия и не са-
мый главный наш дефект: мало 
желать, нужно прикладывать 
и усилия. А к этому, в отличие от 
предшествующих поколений, мы 
не привыкли. Но разве это наша 
вина, что мы родились в эпоху 
гаджетов, смарт-приборов, Фей-
сбук-знакомств и Инстаграмм-

мании? Мы ли виноваты в том, 
что придумываем себе несущест-
вующие проблемы, потому что 
жизнь слишком хороша и ста-
бильна?

Мне кажется, нашему поколе-
нию следует прийти к мысли, что 
все готовое имеет свой срок год-
ности, а достижения родителей 
и предшествующих поколений — 
не наши собственные. Нужно це-
нить время, в которое мы роди-
лись, превращать Обломова 
в   трудолюбивого  человека 
и идти вперед в поиске места под 
своим солнцем. Никто же не об-
ещал, что оно будет согревать 
нас всегда.

Гора мышц — это сегодня модно. Мы стремимся быть на кого-то похожими 
и не ценим свою индивидуальность. 

С новой Золушкой все в порядке: просто она в «тренде» и старается быть 
конкурентоспособной.

ПОМОЩЬ ИДЕТ Онлайн-петиции
помогают чего-то добиться

Трибуна на диване

СЛОВО ДЛЯ ДОКЛАДА Приятно быть
молодым ученым

Послушайте меня!

ФИТНЕС Почему важно
тренировать не только тело

«Я» не подкачаю

КИНО НЕ ДЛЯ ВСЕХ Героиня
классической сказки
стала неузнаваемой

Золушка 
примерила «тренд»

Анастасия Пржевальская

«ЕЩЕ ОДИН детский дом 
в беде. Поможете?», «Помогите 
людям, больным раком», 
«Не уничтожайте дом Казими-
ра Малевича!» — почти каждый 
день, проверяя электронную 
почту, я нахожу там одно-два 
таких письма с призывом к дей-
ствию.

Два года назад, перейдя по 
размещенной в социальной сети 
ссылке, я подписала письмо 
с просьбой вернуть 50-процент-
ную скидку для студентов на би-

леты внутренних рейсов. Для ва-
лидации подписи требовалось 
подтверждение моей электрон-
ной почты, и так я стала полу-
чать уведомления о новых он-
лайн-петициях. Работает меха-
низм предельно просто. Люди 
со всего мира размещают свои 
обращения на глобальных ин-
тернет-платформах, таких как 
Avaaz.org или Change.org. Рас-
сказывают о том, что хотят изме-
нить, и просят их поддержать. 
Достаточно одного клика, и ве-
роятность, что их голос будет 
услышан, возрастает в разы. Го-
ворят, один в поле не воин: мо-
жет, и так, но теперь каждый мо-
жет собрать свою «армию», 
не выходя из дома. Густонаселен-
ное интернет-пространство по 
определению не может быть пу-
стыней, где затерялся бы глас во-
пиющего.

У этой системы, разумеется, 
есть свои критики. Противники 
распространения онлайн-пети-
ций называют своих оппонентов 
«слэктивистами» (от англ. 
slacker — бездельник) и указыва-
ют на то, что «изменить мир, не 
вставая с дивана» — идея утопи-
ческая. Для людей, ставящих 
свои подписи под то или иное об-
ращение, это просто способ по-
чувствовать себя лучше, утвер-
диться в мысли, что они сделали 
всё, что было в их силах. Следо-
вательно, «слэктивизм» стано-
вится не просто бесполезным, 
но вредным, потому что уводит 
людей от традиционных, актив-
ных форм протеста.

Такая точка зрения имеет 
право на существование, но не 
стоит забывать, что нажать на 
кнопку и подписать петицию — 
это лишь первый шаг долгого 
пути. После этого членам сооб-
щества предлагается, во-первых, 
распространить обращение 
дальше с помощью соцсетей. 
Если петиция привлекает внима-
ние СМИ, игнорировать пробле-
му становится практически не-
возможно. Во-вторых, пользова-
тели могут сделать пожертвова-
ние в фонд самой платформы, где 
размещаются обращения, — и со-
бранные средства будут переда-
ны тем людям и организациям, 
инициативы которых поддержа-
ли десятки тысяч членов сооб-
щества по всему миру.

А самый главный аргумент 
в поддержку онлайн-петиций — 
это то, что пусть не всегда, 
но они срабатывают. Такого рода 
поддержка помогла, например, 
сохранить детский дом № 2 в Са-
ратове, закрыть мусоросжига-
тельный завод «Эколог», нахо-
дившийся в черте города, и вер-
нуть студентам 50-процентную 
скидку на проезд. 

Анна Правдюк

«КРУГЛЫЙ стол» в Петербурге, 
посвященный русской журнали-
стике XVIII—XX веков, проходил 
в одном из залов музея-кварти-
ры Н. Некрасова. От Екатерины 
II до журнала «Птюч» 90-х годов 
ХХ века пятнадцать участников 
добрались за три часа, которые 
никто, казалось, не заметил.

Любовь к исследованиям поя-
вилась у меня в школе. Это очень 
приятно — осознавать, что в ка-
кой-то теме ты знаешь больше, 
чем сверстники. Мне всегда нра-
вилась история, а после года уче-
бы на журфаке я все лето читала 
об истории журналистики. По-
том — библиотеки, статьи, анализ 
материалов, и результатами ра-
боты захотелось поделиться 
с другими, молодыми и увлечен-
ными.

Молодая девушка-экскурсо-
вод подробно рассказала о жиз-
ни Некрасова в квартире на Ли-
тейном и даже показала тот па-
радный подъезд, у которого раз-
мышлял поэт. Полемика журна-
лов «Всякая всячина» и «Тру-
тень», истоки «холодной войны» 
в прессе, ценности молодежи 
1990-х — трудно сказать, какой 
эпохи не коснулись участники 
конференции. Жаль, что регла-
мент выступления составлял 
всего пять минут. О Крымской 
войне в стихотворениях я, без-
условно, рассказать успела — 
только зачитать не удалось.

Первая минута после высту-
пления — самая волнующая: о чем 
меня сейчас спросят? На самом 

деле вопросы — это как раз то, 
чего тебе не хватает, это точка 
в выступлении. Поделиться зна-
нием, которое ты открыл для 
себя, мало — нужно доказать 
и себе, и другим, что ты правда 
это знаешь, ты гордишься этим 
знанием.

В Музее печати на набереж-
ной Мойки проходил другой 
«круглый стол», где участники 
рассказывали о петербургской 
журналистике. Участников этой 
секции было всего шестеро, а слу-
шателей — как минимум в три 
раза больше. Вышло так, что сра-

зу несколько докладов секции 
были посвящены «женскому во-
просу», что делало обсуждение 
еще более острым и активным. 
Карикатуры, редакционная поли-
тика, фотографии в журналах — 
об этом было не просто интере-
сно слушать, но и занятно срав-
нивать с современностью.

«Ты молодой исследова-
тель?» — с улыбкой спросили меня 
перед поездкой на конференцию. 
Ну да, выходит так. Но написать 
курсовую проще, чем сделать до-
клад и представить его.

Дарья Нещадимова

ОБЩЕСТВО фитнес-клуба 
можно условно разделить на две 
группы: тех, кто ходит в зал регу-
лярно, и тех, кто посмотрел на 
обложку гламурного спортивно-
го журнала и решил за пару не-
дель нарастить мышцы, а заодно 
и решить проблемы в личной 
жизни. Не стоит утверждать, что 
первые не имеют таких проблем. 
Очень часто оказывается, что та-
кие люди идут в зал как раз с це-
лью убежать от личных неудач 
на беговой дорожке и освобо-
диться от психологического на-
пряжения. Вторые преследуют 
конкретную цель — найти себе 
половинку и сделать фотку на 
средиземноморском пляже. 
Но почему для людей так важна 
внешняя оболочка? Почему мы 
таким способом пытаемся ре-
шить свои проблемы?

В последнее время мы дейст-
вительно стали много времени 
уделять своей внешности, об 
этом говорят услуги, количест-
во которых на один квадратный 
километр превышает количест-
во костей и хрящей в организме 
взрослого человека. В каждом 
переулке скрывается салон кра-
соты, парикмахерская, сауна, 
какой-нибудь маникюрный са-
лон… Все вокруг предлагают 

тебе что-нибудь подтянуть, под-
красить, замазать, подкачать. 
Эти процедуры обещают, что ты 
непременно станешь еще одной 
копией того парня, что за стой-
кой в такт музыке мешает про-
теиновый коктейль, или той 
идеальной девушки, что смо-
трит на тебя с рекламных щи-
тов. Мы стремимся быть на ко-
го-то похожими и не ценим свою 
индивидуальность. Мы прячем-
ся за маски из слоя тонального 
крема и мышц. Но почему бы 
не начать совершенствовать 
себя со своего сознания, миро-
восприятия, не начать воспиты-
вать и закалять свой характер, 
развивать умственные способ-
ности? Ведь тело — это лишь обо-
лочка, в которую заключено 
главное — человеческая душа. 
Почему наш внешний вид не со-
ответствует внутреннему со-
держанию?

Молодые люди идут в спор-
тзал в надежде стать увереннее 
в общении с девушками, одер-
жимыми той же жаждой успеха. 
Спорт стал не панацеей от про-
блем, а их распространителем. 
Не стоит, конечно, забывать про 
свой внешний вид, но нужно как 
можно чаще смотреть в глубину 
себя и задаваться вопросом: со-
ответствует ли это подтянутое 
тело красоте собственного «я»?

Николь Морозова

Я СОБИРАЮСЬ на бал. Прият-
ное состояние: мельком посеща-
ют мысли о шуршащих криноли-
нах, корсетах и локонах. Вероят-
но, чтобы повысить градус вол-
шебства, решила сходить в кино 
и посмотреть новую «Золушку». 
Фильм красочный, изящный, ди-
дактичный. Словом — «Дисней». 
Но в сказочной картинке виден 
след чего-то заимствованного. 
Принц чересчур откровенно за-
игрывает: так выдает себя ти-
пичная романтическая комедия. 
Карета из тыквы на полном ходу 
не вписывается в крутой пово-
рот, едва не падая в пропасть 
вместе с Золушкой, которую уже 
по пояс выбросило навстречу 
скалам через крошечное треу-
гольное окошко: это нам ласково 
машет традиционный боевик со 
сценами погони.

Знакомая многим поколени-
ям история претерпела поход 
к стилисту, а возможно, и пласти-
ческому хирургу. Теперь она 
в «тренде» — очевидная и симпа-
тичная. Моя школьная учитель-
ница биологии называла людей, 
обладающих такими характери-
стиками, вульгарными, ссылаясь 

на латинское «vulgaris», то есть 
«примитивный». Новая «Золуш-
ка» облачилась в многослойный 
наряд из агрессивных художест-
венных приемов. Будь мы в дет-
ском саду, ее обязательно бы на-
звали капустой. Но мы-то, взро-
слые люди, видим, что все с ней 
в порядке: она просто в тренде, 
старается быть конкурентоспо-
собной. И ее можно понять. 
Как иначе, если иммунитет твое-
го зрителя к развлечениям стано-
вится все крепче и крепче? Пред-
ставьте, что человек советский, 
который видел только черно-бе-
лую «Золушку», посмотрел бы 
новую. Я уверена, что это было 
бы для него большим шоком 
и крепко запечатлелось бы 
в  памяти.

Современного человека спе-
цэффектами впечатлить сложно. 
То ли мы стали невосприимчивы 
к параллельным вселенным, 
то ли воображение дает слабину. 
Однако стоит лишь сменить при-
вычный инструмент, заменить 
фильм книгой, уроком танго, вне-
запной прогулкой пешком и, ока-
зывается, что и эффектов не нуж-
но, и фантазия здорова, и чувства 
живы. А я уже снова слышу при-
ближение своего бала.

ИЩУ РАБОТУ Как не сойти с ума на собеседовании

Скажи то, не знаю что
Александра Дымчишина

Я, 
мои друзья, знакомые — 
все вдруг внезапно оза-
ботились поиском рабо-

ты. Начали с составления резю-
ме и поиска вакансий. Уже на 
этом этапе возникло много про-
блем. Простой вопрос — как со-
ставить резюме? Нет-нет, не го-
ворите мне, что я мало искала и в 
Интернете полно советов и ша-
блонов. Искала, видела. Однако 
вопрос остался открытым. Одно-
му работодателю нужно офици-
альное, «серьезное» резюме 
с годом рождения, местом про-
писки. Другому — креативное 
и желательно с инфографикой. 
А третьему — необычное, с наро-
чито забавными фактами про 
себя. Всем не угодишь, особенно 
если это уже двадцатая вакансия 
за день.

Удивительно, но даже очень 
серь езные издания и заведения 

не умеют толково описывать ва-
кансии. Выглядит это так: «В один 
новый проект на известный рос-
сийский телеканал требуется мо-
лодой и заинтересованный чело-
век с высшим образованием, зна-
нием английского и желанием ра-
ботать в команде. Ваши резюме 
присылайте по почте». Вдохнов-
ляет название самого медиа. 
В остальном же только разво-
дишь руками, кого же ищет HR-
отдел. Насколько молодой? Какое 
именно образование? Что значит 
новый проект?

Вторая разновидность этой 
проблемы — неадекватно завы-

шенные требования для элемен-
тарных вакансий. Например: 
«Требуется копирайтер для на-
полнения соцсетей. Опыт — 5 лет, 
образование высшее филологи-
ческое». Как правило, такие тре-
бования предъявляют мелкие 
компании, у которых посещае-
мость сайта не больше 1 тысячи 
человек в день. Интересно было 
бы посмотреть, кто добровольно 
пойдет на эту работу.

Еще одна неутешительная не-
ожиданность — мизерная оплата 
труда. На вид вроде бы прилич-
ная компания пишет: «Нужен 
журналист для написания статей 

модной тематики. Одна страница 
текста — 50 рублей». Даже если 
вы будете писать по пять страниц 
в день пять дней в неделю, за ме-
сяц вы заработаете не больше 
5 тысяч рублей. Легче пойти 
в «Макдоналдс», там хотя бы пре-
мии выдают.

И, пожалуй, самая порази-
тельная часть поиска работы — 
собеседование. Психологические 
вопросы, намеренное желание 
задавить соискателя, снобское 
снисходительное отношение. 
Один мой друг искал работу по 
специальности «инженер». За-
кончил физфак МГУ, имел опыт 
работы. И о чем же его спрашива-
ли на собеседовании? «Каким вы 
себя видите в будущем?», «Как 
вы думаете, у вас есть недостат-
ки?». Естественно, я не стану на-
зывать свои реальные плохие ка-
чества, а буду выкручиваться 
и говорить, что мой «недоста-
ток» — трудоголизм. 

Акцент

 Естественно, я скажу, что мой 
«недостаток» — трудоголизм

Полоса подготовлена студентами факультета коммуникаций, 
медиа и дизайна Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики».
Ответственный редактор Е. Яковец 
Руководитель проекта В. Выжутович 

Каждый может 
собрать 
свою «армию», 
не выходя из дома

Это очень приятно — 
осознавать, 
что в какой-то теме 
ты знаешь больше, 
чем сверстники

У каждого поколения свои ориен-
тиры. Иногда старшим и младшим 
трудно бывает понять друг друга.
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РУССКИЙ ЯЗЫК Готовится 
в выходу словарь 
модных слов

«Люблю такое» 

Елена Новоселова

ОДИН молодой политик по любому поводу иронично за-
мечает: «Люблю такое». Другой резюмирует не менее ак-
туальным: «Я вас услышал». В том смысле, что информа-
цию принял, но позже решу, реагировать на нее или нет. 
Не менее модно поставить точку в разговоре: «Как-то 
так». Или потянуть внимание окружающих на себя: 
«Еще ни разу не…». Или припечатать: «Это все ни о чем». 
Почему слова «без тени смысла» сегодня в таком ходу? 
По каким лекалам лингвистические дизайнеры «шьют» 
остроактуальные новинки? На эти вопросы «РГ» отвеча-
ет автор готовящейся к печати книги «200 модных слов» 
Владимир Новиков.  
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Слова «без тени» — явление неизбежное 
для разговорной речи. В разговоре нам приходится по-
вторять бессмысленные слова, чтобы беседа, что назы-
вается, лилась. Иногда именно они вдруг приобретают 
остро модный оттенок. Такие вставки по-ученому назы-
ваются дискурсив-
ными маркерами. 
Бороться специаль-
но с ними не надо. Но 
человек публичный 
должен следить, что-
бы его выступления 
были наполненными 
смыслом.  

Что нужно, чтобы 
слово стало мод-
ным? Почему год на-
зад говорили — «движуха», а сейчас уже «движняк»?  
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Такова человеческая природа: с одной 
стороны, хочется отличиться, проявить индивидуаль-
ность, а с другой — прибиться к «стае». Для этого нужно 
пользоваться словами, которые престижны в определен-
ном кругу. Как найти этот баланс, что сделает обычное 
сочетание простейших слов, частиц и междометий фра-
зой, которую начинают все повторять, вопрос тонкий и 
пока не нашедший полного ответа. Вот только некоторые 
соображения. Модное слово — это слово «с претензией», 
оно держится на виду, оттесняя свои тихие и скромные 
синонимы. Скажем, «круто» говорят повсеместно, забы-
вая о «здорово», «хорошо», «замечательно». И еще. Мод-
ные слова обладают повышенной эмоциональностью, с 
их помощью выражается активное отношение к чему-то. 
Это краски языка. Появление модного слова — совершен-
но стихийный процесс. 

Среди модных слов XXI века вы отмечаете такие, как 
«чиновник», «ньюсмейкер» и «радикал». Это приговор?
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Нашей публичной политике всего лет 
тридцать. До этого радикалов не было, потому что идео-
логия была единой. Мало того, Пастернак называл деда 
Блока «кристальной души радикал» в позитивном смы-
сле. А сейчас это догматичный экстремист. И слово «чи-
новник» появилось в XXI веке в новом значении. В совет-
ское время чиновников как бы и не существовало. Хотя 
секретарь обкома, инструктор райкома — это все партий-
ные чины. Но если кого-то называли «чиновником», это 
означало последующее снятие с должности, даже исклю-
чение из партии. Советский деятель не имел права быть 
чиновником. А сейчас чиновником называется должное 
лицо, как это было до революции. 

Интересная дискуссия возникла вокруг слова «быдло». 
Почему вы его как модное выделили?
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Да потому что звучит каждый день. Да 
еще и порождает новые слова. Недавно писали о кон-
фликте в школе, где директор повел себя недостойно. Его 
тут же в Сети обозвали «быдлодиректором». Но слово 
это старое, славянское. Так называли всего лишь рабо-
чий скот. Кстати, пьеса Мусоргского называлась «Быд-
ло». При помощи музыки там изображалось движение 
этого самого скота, без всякой оскорбительной коннота-
ции. Потом быдлом стали называть простых людей, не 
занимающих высокого общественного положения, а еще 
позже — не имеющих денег. Это вызвало ответную соци-
альную реакцию. Слово «быдло» — один из речевых сви-
детельств увеличивающего у нас социального неравен-
ства.

АКЦЕНТ  Почему «Маша и медведь» собирает рейтинги зрительских симпатий во всем мире

Мульт личности
Татьяна Владыкина

А
нглийская телекомпания 
Turner приобрела право на 
показ известного россий-

ского мультсериала «Маша и мед-
ведь». В ближайшее время муль-
тфильм будет представлен на ани-
мационном фестивале в Венеции. 
В Италии «Маша» стала новым 
кумиром. 

«Рейтинги сумасшедшие. Мы с 
«Машей» побили все рекорды. 
800 тысяч зрителей одновремен-
но! Ни один мультик так не смо-
трят», — сообщает директор ита-
льянского телеканала для детей 
Rai YoYo Массимо Лиофреди. Пла-

нируется, что «Маша» скоро вый-
дет на DVD, появились раскраски 
и детские книги о «Маше и Медве-
де» на итальянском. Итальянские 
родители отмечают, что мультик 
добрый и поучительный, чем 
сильно отличается от современ-
ных мультфильмов. Однако рос-
сийские родители с этим не согла-
сны: «Мультик ни фига не добрый. 
Маша в итоге капризная, упрямая 
сволочь», — не церемонятся моло-
дые люди на одном из родитель-
ских форумов. «Моя мама работа-
ет няней… По ее рассказам, после 
этого мультфильма дети начина-
ют себя вести как эта Маша, и их 
ну очень трудно успокоить… То, 

что мульт красочный, не значит 
ровным счетом ничего,  это 
просто эдакий наркотик для де-
тей, сделанный так, чтобы им нра-
виться». Российские мамы и папы 
знают, о чем говорят. По данным 
ВЦИОМ, более половины взро-

слых россиян обожают смотреть 
мультфильмы. Свою любовь к 
этому жанру наши соотечествен-
ники (56 процентов) объясняют 
тем, что мультфильмы честные, 
учат добру, помогают отвлечься 
от реальности, напоминают о дет-
стве и повышают настроение. 

«РГ» попыталась выяснить, со-
блюдают ли озвученные нашими 
согражданами каноны детской 
анимации наши современные 
мультипликаторы.

— Некоторые из наших совре-
менных мультфильмов в опреде-
ленной мере развивают, — считает 
заместитель директора Институ-
та психологии РАН Андрей Юре-
вич. — Например, «Смешарики» 
содержат информацию о космосе, 
Олимпийских играх и др. В чувст-
ве юмора авторам этих фильмов 
тоже не откажешь. Но, в отличие 
от мультфильмов советского вре-
мени, почти каждый из которых 
содержал какую-нибудь мораль и 
был ориентирован на воспитание, 
нынешние мультфильмы только 
развлекают, но не воспитывают, 
что выражает общую траекторию 
развития нашего общества: от по-

знания и воспитания — к развлече-
нию. Бросается в глаза поведение 
современных мультгероев. Они 
постоянно кого-нибудь пинают и 
дубасят, причем младшие, напри-
мер Маша, уверенно пинает стар-
ших по возрасту, в чем тоже труд-
но не усмотреть характерный для 
молодых современников культ аг-
рессивности и демонстративное 

неуважение к старшим, хотя и в 
смягченном виде. Кроме этого, 
возникает впечатление, что ны-
нешние мультфильмы какие-то 
недобрые. У Маши из «Маши и 
медведя» лицо ребенка, от кото-
рого можно ожидать чего угодно.

Нынешние мультфильмы только развлекают, но не воспитывают. «Маша и медведь» — яркий тому пример.

Акцент

 У героини «Маши и медведя» — 

лицо ребенка, от которого 
можно ожидать чего угодно

Почему год назад 
говорили — «движу-
ха», а сейчас — «движ-
няк», рационально 
объяснить трудно

 Инициатива Вернется ли жизнь в далекое село, где снимался «Левиафан» 

Нью-Териберка
Владимир Петин 

С
ело Териберка в Мур-
манской области, 
ставшее декорацией 
фильма «Левиафан», 
решила возрождать 

группа энтузиастов. Проект его 
возрождения притягивает инте-
рес. Полемика вокруг фильма, 
обиды на режиссера за «очерни-
тельство» закончились идеями, 
как привлечь в село малый биз-
нес. На очереди — их воплощение.

Если все-таки высшее предназ-
начение искусства не только от-
ражать действительность, но и 
менять ее, то у фильма Андрея 
Звягинцева есть шанс просла-
виться еще и таким образом.

Териберка, село на краю зем-
ли, никому из современников не-
известное, символ разрухи и без-
ысходности в фильме, сегодня 
привлекает к себе внимание дея-
тельных и молодых людей.

«Левиафан» после своего вы-
хода разделил общество на две 
относительно равные части: по-
ловина возмущалась: «Все вра-
нье, режиссер снимает свои фан-
тазии на потребу западному зри-
телю», вторая возражала: «Да 
что вы знаете? Чем дальше в лес, 
тем правдивее Звягинцев». Сло-
весная дуэль на интернет-про-
сторах поутихла, а фильм стал 
отправной точкой проекта по 
возрождению Териберки. Его ав-
тор — Борис Акимов.

«Правильный итог «Левиафа-
на» был бы такой, — писал он на 
своей страничке в социальной 
сети еще в январе, — Териберка 
становится известной на всю Рос-
сию. Создается краудфандинго-
вый проект «Превратим Терибер-
ку в райское местечко». Собира-
ются деньги, создается общест-
венный комитет преобразования 

поселка. Там устраивается кино-
фестиваль, строится гостиница, 
морской прибрежный ресторан-
чик с местными морепродуктами, 
акваферма разводит мидий, со-
здается рыбацкая артель. Поселок 
расцветает и становится приме-
ром того, как инфоповод, даже от-
рицательный, становится точкой 
роста в современной России».

И первым делом решил со-
брать вокруг себя людей, которые 
так же, как и он, захотели бы изме-
нить жизнь небольшой точки на 
российской карте. Пока проект 
только «разгоняется» — нет ни од-
ного «малого дела», которое было 
бы уже доведено до конца. Однако 
Борису и его единомышленникам 
уже пришла сотня писем с кон-
кретными предложениями возро-
ждения жизни в селе.

Среди идей встречаются не-
тривиальные — организовать 
курсы по выживанию в условиях 
Заполярья. Есть и достаточно 
привычные — собирать бруснику, 
транспортировать ее в другие ре-
гионы и там продавать. Или, на-
пример, развивать в селе туризм. 
Написал даже житель самой Те-
риберки: сообщает, что было бы 
неплохо наладить в селе местное 
рыболовство. Многие пишут, что 
у них есть два свободных месяца 
летом, в которые они готовы ока-
зать Териберке любую помощь 
своим трудом и инициативами.

Команда «Новой Териберки» 
уже съездила в село познако-
миться с местными. Узнали у них 
самих, что нужно сделать и чего 
не хватает в первую очередь. За-
одно сняли небольшой докумен-
тальный фильм. В нем альтерна-
тивная фильму Звягинцева ре-
альность: жителям прославивше-
гося села не все равно, что будет 
дальше. Обещают, что скоро он 
выйдет на экраны.

Местные жители хотят наладить в Териберке рыболовство. Приезжие туристы — устроить курсы по выживанию в условиях Заполярья. Поселок может 
«расцвести». И главное тут — довести идею до конца. 

Татьяна Трубилина, 
глава муниципального образования сельского поселения Териберка:

— К нам приезжали ребята из Москвы. Они толковые, говорят разумные 

вещи, предлагают открыть разные производства, наладить бизнес. Речь 

идет о большом проекте. Они говорят, что дело вовсе не в деньгах, хотя, мне 

кажется, без денег нельзя.

Я провела с ними два дня — они оставили о себе очень приятное впечатле-

ние. Мы общались, они изучали местность, потом уехали, сказали, что будут 

снимать отчетный фильм о поездке. 

Вот прямо сейчас у нас ничего не делается. Вероятно, должно пройти время, 

чтобы они приступили к реализации своих задумок. Мы, со своей стороны, 

всегда ждем хорошего и надеемся. Хотя и понимаем, что в жизни все бывает 

по-разному. Посмотрим, получится ли что-нибудь из этого. Единственное 

мое опасение: если действительно будут открыты производства, чтобы они 

работали не на Москву, а на Териберку, чтобы Териберка не осталась в сто-

роне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Назарук, художник-поста-

новщик мультфильмов «Крошка 

Енот», «Мама для мамонтенка» и се-

рий про кота Леопольда объяснил 

корреспонденту «РГ», чем проделки 

Волка из «Ну, погоди!» отличаются от 

шалостей современной девочки 

Маши («Маша и медведь»).

Каким, по-вашему, должен быть дет-
ский мультфильм?
Назарук | Добрым, познавательным, 

воспитательным. У человека должно 

быть будущее. Ребенок должен верить, 

что завтра будет лучше, чем сегодня. 

Как сказал мудрый Никита Михалков: 

«Сегодня — дети, завтра — страна».

— Многие папы и мамы не видят ничего 

ужасного в современных детских 

мультиках, они им нравятся, психоло-

ги же советуют ограничить просмотр.

— Они правы, многие мультфильмы се-

годня психологически развращают. В 

мире ребенка есть много запрещен-

ного: «Петька, не ходи туда, Петька, не 

бери то» . Не разрешать проще, чем 

уделить внимание. И вот тут появляет-

ся замечательный мультик «Ну, пого-

ди!», где ребенку можно сделать то, 

что не разрешают мама и папа, напри-

мер разбить статую в музее. Это назы-

вается психологическая реабилита-

ция. Мы смеемся, болеем за зайчика, 

которого так точно и тонко озвучила 

Кларочка Румянцева. А Маша — хули-

ганка, она мучит медведя, она просто 

настоящее исчадие ада. Что происхо-

дит дальше? Мы привыкаем к этому. 

Да, психологическая реабилитация 

начинает работать, но она зашкалива-

ет. Есть такой старый фильм «Вендет-

та по-корсикански». Там простой сю-

жет: три старушки объявляют войну 

мафии, они очень активно разделыва-

ются с мафиози. И знаете, что самое 

страшное? Я смеялся, видя убийство. 

Есть очень тонкая грань между сар-

казмом и шаржем, но многие родите-

ли ее не понимают.

— Как научиться ее чувствовать?
Назарук | Уделять детям как можно 

больше внимания. Было время, когда 

не было чужих детей, особенно в се-

лах и деревнях. На улице любая ба-

бушка могла остановить нашаливше-

го малыша и без долгих нотаций в двух-

трех словах объясняла, что он делает 

нехорошо. Малыш чувствовал, что за 

ним есть глаз повсюду. Я был малень-

ким мальчиком, только-только закон-

чилась война, мы идем с бабушкой по 

тропинке вдоль Волги, кругом разру-

ха. Навстречу нам идет какой-то муж-

чина старше средних лет. Мы прошли, 

а бабушка спрашивает: «Почему ты с 

ним не поздоровался?». «Бабушка, я 

ведь его не знаю», — стал оправдывать-

ся я. «Как тебе не совестно, — возмути-

лась она, — он же человек, ты должен 

был пожелать ему здоровья, сказать 

«здравствуйте». Вот если бы так думал 

каждый человек сегодня, то, вероят-

но, и Маша была бы добрее к бедному 

медведю. Еще пример. Как-то жарким 

летом я вышел из дома, на асфальте иг-

рают два малыша, мокрые носики, 

рваные штанишки, два таких Гавроши-

ка. Я прохожу мимо и слышу: «А что, 

Колька, мы ведь с тобой как захочем, 

так и сделаем?» И я понимаю, что они 

действительно сделают все, что им за-

хочется, потому что за ними нет при-

зора. Вспомните «Золотую антилопу», 

«Котенка по имени Гав»… Ведь ничего 

особенного нет в этих мультфильмах. 

Ребенок смотрит их и улыбается, по-

сле этого он готов взять любое живот-

ное на ручки, гладить его, угостить вку-

сненьким. В нем рождается доброта. 

КОМПЕТЕНТНО

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
россиян обожают «Ну, погоди»
(по данным ВЦИОМ)

Публикацию комментирует 
Андрей Межулис
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Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка электрооборудования   
на 2015 год для  ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна,  

8 (3424) 29-64-65

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная 
документация выложена с 14.05.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Головкин
20 раз подряд
победил
досрочно

МИСТЕР 
НОКАУТ

Владимир Ильин

КАЗАХСТАНСКИЙ боксер Ген-
надий Головкин техническим но-
каутом в шестом раунде выиграл 
титульный бой в среднем весе 
(до 72,6 кг) у американца Вилли 
Монро-младшего.

Головкин сохранил за собой 
титул суперчемпиона по версии 
WBA и статус временного чем-
пиона по версии WBC. Прожи-
вающий в Калифорнии уроже-
нец Караганды не потерпел ни 
одного поражения за 33 поедин-
ка в профессиональной карьере, 
причем 30 боев завершил до-
срочно.

Прежде чем окончательно 
сломить сопротивление Монро-
младшего на ринге «Форума» в 
городе Инглвуд (США, штат Ка-
лифорния), казахстанец трижды 
отправлял соперника в нокдаун. 

Геннадий Головкин побил ка-
завшийся вечным рекорд амери-
канского супертяжеловеса Май-
ка Тайсона, который 19 поедин-
ков подряд побеждал нокаутом. 
Серия Головкина, ставшего обя-
зательным претендентом на ос-
новной титул WBC, теперь до-
стигла 20 боев.

ПСЖ в третий
раз кряду стал
чемпионом
Франции

ПАРИЖ 
ДИКТУЕТ МОДУ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТЫ  «Пари-Сен-
Жермен» (ПСЖ) обыграли в го-
стях в рамках 37-го тура фран-
цузского первенства «Монпе-
лье» со счетом 2:1 и в пятый раз 
стали чемпионами страны.

Таким образом, за тур до кон-
ца чемпионата подопечные Ло-
рана Блана опережают «Лион» 
на восемь очков. Отметим, что 
«Лион» сыграл вничью с «Бор-
до»(1:1) и обеспечил себе учас-
тие в групповом раунде Лиги 
чемпионов. Из высшего дивизи-
она вылетел клуб «Эвиан».

Что касается третьей коман-
ды, которая будет представлять 
Францию в Лиге чемпионов в 
следующем сезоне, то на эту 
роль претендуют «Монако» и 
«Марсель». За тур до конца пер-
венства «монегаски» опережают 
подопечных Марсело Бьелсы на 
два балла. В последний игровой 
день «Монако» сразится на вые-
зде с «Лорьяном», а «Марсель» 
примет дома «Бастию».

Напомним, ПСЖ был образо-
ван в 1970 году. С тех пор пари-
жане пять раз становились чем-
пионами Франции и восемь раз 
завоевали Кубок страны. 

Легкоатлеты 
выходят 
на пик формы 

МЕНЬКОВ 
БЛЕСНУЛ 
В ШАНХАЕ

Павел Петровский

В КИТАЙСКОМ Шанхае завер-
шился второй этап «Бриллиан-
товой лиги».

Особо стоит отметить успех 
российского прыгуна в длину, 
чемпиона мира 2013 года Алек-
сандра Менькова, который в сво-
ей лучшей попытке показал ре-
зультат 8,27 метра. Вторым стал 
американец Джефф Хендерсон 
(8,26), а замкнул тройку призе-
ров представитель Китая Ван 
Цзянань (8,25).

Стоит напомнить, что согла-
сно регламенту на протяжении 
четырех ближайших месяцев 
пройдут 14 стартов с призовым 
фондом 480 тысяч долларов каж-
дый. Спортсмены будут выяв-
лять сильнейшего в 32 дисци-
плинах, которые равномерно 
распределены по календарю. 
Каждый из видов значится по 
семь раз за сезон. Победитель 
общего зачета в той или иной 
дисциплине определяется благо-
даря единой системе очков. За 
итоговый успех атлет получает 
40 тысяч долларов и специаль-
ную награду. Общий призовой 
фонд «Бриллиантовой лиги»-
2015 — 8 миллионов долларов.

БАСКЕТБОЛ В поединке за бронзовые награды Евролиги ЦСКА одолел турецкий 
«Фенербахче»

Не на своем месте
Илья Соболев
«Российская газета», Мадрид

В
чера московский ЦСКА выиграл у «Фе-
нербахче» со счетом 86:80 в матче за 
третье место в «Финале четырех» ба-

скетбольной Евролиги. Победитель турнира 
определился во встрече «Олимпиакос» — 
«Реал», завершившейся уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Так получилось, что «Финал четырех», 
проходивший в Мадриде, совпал по времени с 
заключительными днями грандиозного фе-
стиваля в честь покровителя города Сан Иси-
дро. Мадрид гудел сутки напролет: ярмарки 

сменялись карнавальными шествиями, кото-
рые в свою очередь плавно переходили в теа-
трализованные выступления, а заканчива-
лось все возлияниями в многочисленных ба-
рах и ресторанах.

Увы, ЦСКА на этом празднике жизни ока-
зался чужим. Армейцы не смогли пробиться в 
финал, довольствовавшись лишь победой над 
«Фенербахче» в матче за третье место.

Впрочем, утешительная функция подоб-
ных игр вызывает сомнения. Для игроков это 
скорее бремя, от которого невозможно изба-
виться. Недаром главный тренер москвичей 
Димитрис Итудис на пресс-конференции по-
сле фиаско с «Олимпиакосом» честно при-

знал: его подопечным будет сложно найти 
мотивацию в матче против стамбульской ко-
манды.

Если и был стимул, то это болельщики, не 
пожалевшие денег, чтобы приехать в Мадрид 
и поддержать свою команду. Если не для них, 
то для кого еще ЦСКА должен был выиграть 
никому не нужную игру. К слову, армейская 
торсида оказалась не в пример преданней 
своим любимцам и на ничего не решавший 
матч собралась в полном составе. Другое 
дело, фанаты «Фенербахче». Они, может, и 
были самыми громкими на этом «Финале че-
тырех», однако многие из них потеряли инте-
рес к дальнейшей судьбе своих после вылета в 

полуфинале. За полчаса до игры на площади 
Сальвадора Дали, что перед Дворцом спорта, 
некоторые турки, как могли, пытались изба-
виться от своих билетов. В итоге на секторе 
«Фенербахче» образовались заметные про-
плешины, которых позавчера не было и в по-
мине.

Похоже, вирус безразличия передался и 
игрокам стамбульской команды. Свои пер-
вые очки «Фенер» набрал лишь на пятой ми-
нуте матча. Во второй четверти преимущест-
во ЦСКА достигало 28 очков, однако нервной 
концовки все равно не удалось избежать.

В четвертой четверти внезапно очнувшие-
ся стамбульцы даже догнали армейцев, но 
москвичи не стали повторять ошибок полу-
финала и довели дело до победы.

После игры лидер ЦСКА Андрей Кирилен-
ко рассказал журналистам, почему москвичи 
снова застали нервничать своих болельщи-
ков.
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мы уже приучили наших бо-
лельщиков к тому, что переживать за нас надо 
до конца. Как показывает эта игра, да и пре-
дыдущая, нам пока тяжело даются концовки. 
Но это хороший для нас урок. Мы попали в на-
пряженную ситуацию, когда соперник пой-
мал игру и весь зал гонит его вперед, однако в 
критический момент не стали сбиваться на 
поспешные атаки и броски. За третье место 
матч не нужен, но такие игры нужны, чтобы 
получать подобный опыт.

Что все-таки произошло по ходу матча? Был 
такой внушительный отрыв, и вдруг его не 
стало…
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Случаются моменты, когда у 
одной команды все получается, но так бывает 
редко. Обычно игра идет верх-вниз. Хорошие 
отрезки сменяются плохими. Наш хороший 
отрезок затянулся. Мы дали «Фенербахче» 
завестись: они побежали вперед и догнали 
нас.

Любое место для ЦСКА, кроме первого, тра-
ур?
АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Абсолютно да. Не знаю как 
для болельщиков, но когда я болел за ЦСКА, 
меня интересовало лишь первое место. То, 
что мы долго держимся в когорте, уже боль-
шое достижение. Да, нам немножко не хвата-
ет последнего шага до титула, но я уверен, что 
мы добьемся своего: вода камень точит.

Футбол Питерский клуб в пятый раз в истории стал победителем первенства 
страны

«Зенит» — чемпион
Артур Нанян

С
егодня в заключительном матче 
28-го тура чемпионата страны 
столичное «Динамо» сразится на 
выезде с «Уралом». А накануне пи-
терский «Зенит» сыграл вничью с 

«Уфой» со счетом 1:1 и досрочно завоевал 
«золото». 

В последний раз «сине-бело-голубые» ста-
новились лучшим клубом России в 2012 году, 
когда в Санкт-Петербурге еще не было Халка 
и Акселя Витселя. Купив двух легионеров за 
100 миллионов евро, «Зенит» намеревался 
стать одним из ведущих клубов Европы, но в 
результате в Питере началась трофейная за-
суха. 

Оборвалась она в этом сезоне, первом пол-
ноценном для «Зенита» под руководством 
Андре Виллаша-Боаша. Молодой, по тренер-
ским меркам, португалец не выполнил задачу 
по выходу в плей-офф Лиги чемпионов, но в 
Премьер-лиге его команде не было равных на 
протяжении всего сезона. В каких-то отрез-
ках ЦСКА и «Краснодар» подбирались к Хал-
ку и компании, однако «Зенит» взял свое за 
счет стабильности.

Перед противостоянием с «Уфой» все раз-
говоры сводились в основном к тому, получат 
ли питерцы чемпионский кубок сразу после 
матча или нет. Напомним, формально выезд-
ная игра с уфимцами прошла в Питере, на до-

машней арене «Зенита». Дело в том, что ста-
дион «Уфы» не соответствует требованиям 
Премьер-лиги, а на резервном поле в Перми в 
минувшую субботу соперничали «Амкар» и 
«Кубань». В результате поединок был перене-
сен в Санкт-Петербург, где уже за несколько 
часов до начала встречи болельщики «Зени-

та» стали отмечать неминуемый праздник, 
устроив шествие от Васильевского острова 
до родного стадиона. 

Сама игра не изобиловала опасными мо-
ментами. На 32-й минуте лучший бомбардир 
чемпионата Халк фирменным мощным уда-
ром со штрафного поразил ворота Давида 
Юрченко. К чести «Уфы» подопечные Игоря 
Колыванова во втором тайме создали пару 
опасных моментов, но «Зенит» своего не упу-
стил. Более того Виллаш-Боаш наступил на 
горло собственной песне и выпустил 
на замену любимца питерской 
торсиды Александра Кержа-
кова .  Что  символично, 
32-летний нападающий за-
менил Аршавина, для ко-
торого этот сезон может 
стать последним в род-
ной команде.

Подпортил слегка 
праздник «Зениту» 
форвард «Уфы» Харрис 
Ханджич, забивший 
гол на 87-й минуте. 
Как итог — 1:1, что, 
впрочем, не поме-
ш а л о  п и т е р ц а м 
стать чемпионами 
России. 

Благодаря пя-
той победе в чемпио-

натах страны эмблема питерского клуба об-
рела первую чемпионскую звезду. В новой 
форме команда начнет выступать в следу-
ющем году, а пока Виллаш-Боаш сразу 
после окончания встречи с «Уфой» 
признался, что изменения коснут-
ся не только клубной сим-
волики, но и футболи-
с т о в .  Д о б а в и м , 
37-летний специа-
лист стал третьим 
тренером-иностран-
цем вслед за Диком Ад-
вокатом и Лучано Спал-
л ет т и ,  в ы и г р а в ш и м 
первенство России. 

— «Зениту» нужно 
р а с т и ,  с т а н о в и т ь с я 
сильнее. Нас ждут значи-
тельные изменения, в том 
числе в составе. У многих 
игроков заканчиваются 

контракты. В оставшихся до конца сезона 
матчах мы хотим набирать очки для нашего 
престижа, для клуба, для болельщиков», — 
сказал Виллаш-Боаш в эфире канала «Спорт 
Плюс». 

«Спартак» без шансов
В этом туре прошел еще один знамена-

тельный матч — в Тушино встречались 
«Спартак» и ЦСКА.  

Первый тайм превратился в настоя-
щий кошмар для  болельщиков 

«Спартака» и их любимцев. Уже на 
11-й минуте защитник хозяев 

Сердар Таски отметился автого-
лом, а в одной из следующих 

атак гостей забил Роман 
Еременко. 

— С самого начала было 
видно, что мы уступаем 
сопернику практически 
во всех аспектах игры. 
Когда  счет  ста л  2:0 , 

ЦСКА оставалось только 
довести матч до победы, с 

чем они и справились, — отметил 
Якин по окончании дерби в бе-
седе с телевизионщиками.

Довершил разгром «Спарта-
ка» в первом тайме Зоран То-
шич, а во второй половине еще 
один мяч в составе «красно-си-
них» провел Ахмед Муса. 

Баскетболисты ЦСКА в пятый раз выиграли бронзовые награды Евролиги.

БИЛЬЯРД

Миронова
выиграла свой
третий титул
на Кубке мэра

ПРИНЦЕССА 
ДИАНА

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЯМИ IV Между-
народного турнира на Кубок 
мэра Москвы по свободной пи-
рамиде стала столичная бильяр-
дистка Диана Миронова и украи-
нец Артур Пивченко из Запо-
рожья.

Турнир в СК «Олимпийский» 
с общим призовым фондом 2,5 
миллиона рублей прошел при 
поддержке правительства Мо-
сквы, под эгидой Международ-
ной конфедерации пирамиды и 
Федерации бильярдного спорта 
России. Организаторами Кубка 
мэра выступили департамент 
физической культуры и спорта 
города Москвы, Московская 
конфедерация бильярдного 
спорта (МКБС) и ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты».

Представительница МКБС 
Диана Миронова традиционно 
начинала соревнования в стату-
се одного из фаворитов и под-
твердила свой класс во всех без 
исключения поединках. Так уж 
сложилась турнирная сетка, 
что Диане пришлось встречать-
ся исключительно с россиянка-
ми, хотя в женских соревнова-
ниях участвовали еще и спор-
тсменки из стран ближнего за-
рубежья — Белоруссии, Украи-
ны, Латвии.

Пять матчей на ранних ста-
диях плей-офф Миронова выиг-
рала безоговорочно, с результа-
тами 4:0 или 4:1. Тяжелее всего 
Диане пришлось в полуфинале, 
когда ей повторно пришлось 

сразиться с Дарьей Михайло-
вой, против которой победи-
тельница начинала квалифика-
ционный раунд. И если в дебюте 
турнира у Мироновой проблем 
не возникло, то в борьбе за вы-
ход в финал пришлось отыграть 
все максимально предусмо-
тренные регламентом девять 
партий — 5:4.

В решающей стадии Мироно-
ва оказалась сильнее петербур-
женки Ольги Миловановой — 
5:2. Таким образом, москвичка 
в третий раз выиграла Кубок 
мэра, повторив свои успехи 
2012 и 2013 годов. Напомним, 
что в прошлом сезоне в главном 
поединке Диана уступила укра-
инке Анастасии Ковальчук, но 
теперь сумела вернуть себе пре-
стижный титул.

Матч за третье место по ре-
гламенту не проводился, брон-
зовые награды вручены неудач-
ницам полуфиналов Михайло-
вой и Екатерине Максимовой.

Конкуренция в мужском 
турнире была посерьезнее. Кра-
сноречивее всего об этом гово-
рит тот факт, что прошлогодний 
победитель ростовчанин Вла-
дислав Осьминин не справился 
с белорусом Денисом Колосо-
вым уже в стартовом раунде 
квалификации. Но поскольку 
отбор игрался по системе 
«плей-офф до двух поражений», 
то триумфатор Кубка мэра-
2014 все-таки сумел пробиться 
в основную сетку. Но в 1/32 фи-
нала Осьминин завершил вы-
ступление, проиграв украинцу 
Артему Моисеенко.

Оба полуфинала заверши-
лись с одинаковым счетом 6:3. 
Пивченко одолел барнаульца 
Дмитрия Стороженко, предста-
витель Пензы Александр Мура-
вьев взял верх над петербур-
жцем Дмитрием Шкодой-млад-
шим.

Поединок за главный приз 
впервые в истории турнира 
проводился до семи побед одно-
го из соперников. И вот тут 
борьбы не получилось. Пивчен-
ко разгромил Муравьева — 7:1.

Из призового фонда в 2,5 
млн руб. полтора миллиона 
были распределены между 32 
лучшими участниками мужско-
го турнира. Пивченко получил 
чек на 320 тыс. руб. Девушки 
разделили ровно миллион, при-
чем теперь уже трехкратная по-
бедительница Кубка мэра Диа-
на Миронова заработала 220 
тыс. руб. Следующим крупным 
турниром в столице будет но-
ябрьский Кубок Кремля.

В четвертом розыг-
рыше Кубка мэра 
приняли участие 
ровно полторы 
сотни бильярди-
стов: 101 мужчина и 
49 девушек из девя-
ти стран мира
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Акцент

 Наставник «Зенита» Андре Виллаш-Боаш 
стал третьим тренером-иностранцем 
вслед за Диком Адвокатом 
и Лучано Спаллетти, выигравшим 
чемпионат России

Как и во многих 
 матчах в этом сезоне, 
лидером «Зенита» 
вновь выступил Халк. 
Бразилец завоевал 
первый трофей 
в России с момента 
перехода в стан 
 питерцев в 2012 году. 
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Положение команд на 18 мая*

И В Н П М О
Зенит 28 19 7 2 57—16 64

ЦСКА 28 18 2 8 63—26 56

Краснодар 28 16 8 4 49—25 56

Динамо 27 14 6 7 49—31 48

Рубин 28 13 8 7 38—29 47

Спартак 28 12 7 9 38—37 43

Локомотив 28 11 8 8 30—23 42

Терек 28 10 11 11 29—26 37

Мордовия 28 10 13 13 21—41 35

Кубань 28 7 10 10 26—34 32

Амкар 28 7 14 14 21—39 28

Ростов 28 7 14 14 25—48 28

Уфа 28 6 14 13 23—37 27

Урал 27 7 17 17 25—39 24

Арсенал 28 7 18 18 17—39 24

Торпедо 28 4 14 13 23—45 22

* Без учета матча «Урал» — «Динамо».
«Мордовия» — «Ростов» — 0:0.

«Амкар» — «Кубань» — 1:0. Гол: Прудников, 27.

«Арсенал» — «Терек» — 1:1. Голы: Кутьин, 39 — Мбен-

ге, 23.

«Локомотив» — «Рубин» — 3:0. Голы: Оздоев (авто-

гол), 39; Павлюченко, 56; Самедов, 90+4.

«Спартак» — ЦСКА — 0:4. Голы: Таски (автогол), 11; 

Еременко, 22; Тошич, 30; Муса, 63. 

«Уфа» — «Зенит» — 1:1. Голы: Ханджич, 87 — Халк, 32.

«Краснодар» — «Торпедо» — 2:2.

Голы: Вандерсон (пен.), 25; Лаборде, 64 — Путило, 

59; Комбаров, 72. 

СТАТИСТИКА

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1119177
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Серебряное золото
Перекупщики поколе-
бались, и за час до стар-
тового вбрасывания 

дрогнули.
— Взяли по 200 евро на самый 

центр. За ворота вообще по сотне 
отдают, — радостно сообщили мне 
соотечественники, отошедшие от 
спекулянта с тремя квиточками. 
Так потихоньку чешская хоккей-
ная арена превращалась в рос-
сийскую. И к началу матча обста-
новка на трибунах стала для на-
шей команды почти домашней.

Вчера мы верили в победу
Оценивая шансы команд, бук-

мекеры были единодушны. Даже 
российские конторы фаворитами 
изначально назначили канадцев. 
На них ставки принимали из рас-
чета 1 к 1,8, тогда как на победу 
России коэффициент в среднем 
составлял 1 к 3. Иначе и быть не 
могло, если учесть, как команды 
добирались до этого финала. Ка-
надцы безжалостно укатывали 
соперника в лед, выиграв все де-
вять матчей с просто пугающей 
общей разницей шайб 60:14. А в 
плей-офф «кленовые листья» во-
обще не пропустили ни разу.

Россияне же шли к своим меда-
лям не благодаря, а вопреки. По-
теряв из-за травм трех игроков, 
включая двух ключевых защитни-
ков. Обидно уступив по буллитам 
финнам, проиграв на групповом 
этапе американцам, но взяв у них 
реванш уже на стадии полуфина-
ла. А ведь был еще тяжелейший 
матч со шведами, поэтому во-
прос, успеет ли команда восстано-
виться за сутки, прошедшие после 
битвы со «звездно-полосатыми», 
был самым актуальным.

Тренерский штаб, прекрасно 
понимая ситуацию, утвердил 
максимально спокойный распо-
рядок дня. Даже ледовую трени-
ровку, назначенную на час дня, 
заменили занятием на «земле».  

— Ночью мы разбирали игру 
канадцев, стараемся найти их сла-
бые стороны. Не буду вдаваться в 
детали, но мы знаем, за счет чего 
их можно обыграть. Иначе не вы-
ходили бы на лед, — сказал после 
занятия тренер сборной России 
Харийс Витолиньш. — Нас ждет 
финал против сильного соперни-
ка, который показывает стабиль-
ную игру весь чемпионат. Отча-
сти их стиль похож на американ-
ский, только канадцы чуть бы-
стрее и мастеровитее. Обыграть 
их всегда почетно.

Генеральный менеджер нашей 
национальной команды Андрей 
Сафронов, в свою очередь, кон-
статировал: «Слабых мест у сбор-
ной Канады нет. По ходу турнира 
они это доказали». Но при этом 
сообщил, что надо быть еще луч-
ше. «Мы обязаны победить. Мы 
очень этого хотим, и ребята этой 
победы достойны», — сказал Саф-
ронов.

Ягр уполномочен заявить
За пару часов до финала опре-

делился третий призер чемпио-
ната мира. 

Им, к удивлению многих, ста-
ла сборная США, которую неко-
торые наши эксперты успели за-
чем-то окрестить «студентами». 
Эти самые «студенты», подавля-
ющее большинство которых иг-
рает в клубах НХЛ, разбили в пух 
и прах надежды чешских болель-
щиков хотя бы на бронзовые ме-
дали. Более того, хозяева не смо-
гли забить американцам ни еди-
ной шайбы и уступили 0:3.

После этого тяжелого пораже-
ния лицо сборной Чехии и одна 
из главных звезд этого чемпиона-

та мира Яромир Ягр объявил о за-
вершении карьеры в сборной. 

По словам 43-летнего форвар-
да, коньки на гвоздь он вешать не 
планирует. Но за национальную 
команду совершенно точно про-
вел последний матч. 

«Конечно, хотелось бы закон-
чить такой крупный и престиж-
ный турнир с медалью, но не по-
лучилось... Я планировал завер-
шить карьеру в сборной еще год 
назад, но после разговора с от-
цом и тренером передумал. И 
знаете, не жалею ни о чем, хотя 
мы и не попали в призеры. Было 
приятно отыграть последний 
чемпионат мира дома, перед сво-

ими болельщиками, которые за-
служили от нас ответных апло-
дисментов», — поделился с жур-
налистами 68-й номер чехов.

Стена Бобровского
По ходу группового этапа 

только ленивый не ругал вратаря 
Сергея Бобровского. Нет, он не 
допускал грубых ошибок. Но и не 
выручал, пропуская шайбы даже 
от не самых статусных соперни-
ков. А от первого в истории рос-
сийского обладателя «Везина 
Трофи», вручаемого лучшему 
вратарю сезона в НХЛ, ждали не-
сколько иной игры. Пришел 
плей-офф, где и надо демонстри-

ровать класс по-настоящему. И 
мы увидели совсем другого Боб-
ровского. Именно Сергея при-
знали лучшим игроком россий-
ской сборной как в четвертьфи-
нале со шведами, так и в полуфи-
нале с американцами, в котором 
он отразил все 35 бросков в 
створ.

— Я был уверен в нем с первого 
дня, — сказал после матча с США 
Олег Знарок. Не скупился на ком-
плименты коллеге и Александр 
Овечкин. Обычно практически 
на любой вопрос в смешанной 
зоне Саша отвечает достаточно 
односложно. Но при упоминании 
Бобровского он выдал целый 
связный монолог: «Конечно, вра-
тарь — это полкоманды, даже 
больше. На сегодня он один из 
лучших вратарей в мире. Я играю 
против него постоянно и знаю, 
что если он видит шайбу в мо-
мент броска, забить ему практи-
чески невозможно. Сегодня он 
просто показал свой уровень, 
свое мастерство и класс».

Сам Сергей при этом скром-
ничал и говорил не о себе. «Мы 
бились как один кулак — все друг 
за друга. И поэтому мы победи-
ли», — сказал Бобровский.

Эстафету принимает Россия
В эти выходные в Праге не 

только играли в хоккей, но и ре-
шали организационные вопро-
сы. В отеле «Кларион», где жили 
все сборные, за исключением 
российской, выбравшей «Хил-
тон», прошел конгресс Между-
народной федерации хоккея на 
льду (ИИХФ). На нем, например, 

утвердили страны, которые 
примут чемпионаты мира в от-
носительно далеком будущем.

Турнир 2019 года состоится в 
словацких Братиславе и Коши-
це, а в 2020-м чемпионат прой-
дет в Швейцарии — в Цюрихе и 
Лозанне. Интересно, что других 
кандидатов попросту не было. 

Также на этом конгрессе состоя-
лась презентация следующего 
чемпионата мира,  который 
пройдет в Москве и Санкт-Пе-
тербурге в мае 2016 года.

Уже сам состав нашей делега-
ции говорил об одном — все бу-
дет на высшем уровне. Ведь рас-
сказать о будущем турнире в 
Прагу приехали министр спорта 

РФ Виталий Мутко, президент 
Федерации хоккея России (ФХР) 
Владислав Третьяк, заместитель 
мэра Москвы Александр Горбен-
ко, а также вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Владимир 
Кириллов.

После завершения официаль-
ных мероприятий,  которые 

прошли в закрытом для прессы 
режиме, подробности заседания 
в эксклюзивной беседе корре-
спонденту «РГ» рассказал Вита-
лий Мутко.
ВИТАЛИЙ МУТКО: Все прошло по-до-
брому, но при этом и по-делово-
му. Чувствуется, что авторитет у 
российского хоккея высокий. В 
целом, мне кажется, наша пре-
зентация и прием нашей делега-
ции прошли на хорошем уровне. 
Мы показали фильм, выступали 
два вице-губернатора от Москвы 
и Санкт-Петербурга, которые 
рассказали о своих городах, о 
возможностях. Владислав Треть-
як делал общую презентацию, я 
приветствовал делегатов от име-
ни правительства и заверил, что 
все будет на высоком уровне. В 
общем, все хорошо.

Было решено в Петербурге про-
водить матчи не на более вме-
стительном «Ледовом», а во 
дворце «Юбилейный». Почему?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Мы понимаем, что 
главной является национальная 

сборная России, а она будет иг-
рать в Москве. И, конечно, запол-
няемость арены в Петербурге вы-
зывала тревогу. Хочется, чтобы 
на чемпионате мира были аншла-
ги. Поэтому приняли решение иг-
рать в «Юбилейном». Он будет 
частично реконструирован. К 
тому же он очень удобно распо-
ложен, в самом центре города.

Какие-то вопросы к вам были? 
По визам, по транспорту.
В И ТА Л И Й  М У Т К О : Нет, у нас была 
очень емкая и доступная презен-
тация. Такие проекты должны 
оставлять наследие. В частности, 
новый дворец, который построен 
в Москве, музей хоккея, который 
будет частичкой чемпионата 
мира. И это очень здорово.

Иностранным болельщикам ка-
кие-то поблажки будут?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Да, будет упрощен-
ный визовый режим. Максимум 
за три дня, а может, и за один 
день, консульства будут офор-
млять визы. Даны соответствую-
щие указания. Никаких проблем 
здесь нет.

Чехи побили рекорд посещаемо-
сти. Российский чемпионат та-
ких цифр никак не достигнет.
ВИТАЛИЙ МУТКО: Здесь несколько 
моментов. Во-первых, в Праге 
арена вмещает 17 тысяч человек. 
К тому же все зависит от успеш-
ного выступления твоей коман-
ды. Чехи дошли до полуфинала, и, 
естественно, посещаемость была 
запредельной. Кроме того, важен 
выбор второго города. Рядом с 
Остравой находится Словакия, 
на матчах этой сборной тоже 
были аншлаги. Это все и предо-
пределило успех.

Мы на рекорды не замахиваемся. 
А какие цели ставим?
ВИТАЛИЙ МУТКО: Хоккей всегда был у 
нас популярен. А сейчас, после 
Олимпийских игр, мы хотим 
провести на высоком уровне и 
чемпионат мира. Поэтому цель — 
популяризация хоккея, вовлече-
ние молодежи, детей в хоккей. И, 
конечно, открытие своей стра-
ны. Будут организованы фан-зо-
ны, зоны гостеприимства. Мы хо-
тим еще раз показать радушие, 
гостеприимство, открытость 
России.

Чуть позже президент ИИХФ 
Рене Фазель на своей пресс-кон-
ференции, посвященной итогам 
чемпионата мира, официально 
заявил: сборная Финляндии на 
следующем чемпионате мира 
при любых результатах жере-
бьевки будет играть в Санкт-Пе-
тербурге. По правилам команды 
распределяют по группам согла-
сно рейтингу. Но у федерации 
есть право по собственному вы-
бору переместить одну сборную. 
И заранее было решено пойти 
навстречу финским болельщи-
кам, которых в Санкт-Петербур-
ге ожидается очень много.

После великолепного матча против 
США голкипера сборной России 
Сергея Бобровского по делу стали 
называть «Новым Третьяком».

Акцент

 Следующий чемпионат мира 
примет Россия. Матчи первен-
ства пройдут с 6 по 22 мая 
2016 года в Москве 
и Санкт-Петербурге

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
человек посетили матчи чемпио-
ната мира в Чехии, не считая вос-
кресных поединков. Это абсолют-
ный рекорд
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Акцент

 Вратаря Бобровского призна-
ли лучшим игроком россий-
ской сборной как в матче 
со шведами, так и в игре с США

1

Павел Петровский

Р
оссиянка Мария Шарапова 
находится в отличной фор-
ме и полностью готова к 

стартующему через неделю тур-
ниру серии «Большого шлема» — 
«Ролан Гаррос». Вчера первая 
ракетка России в финале турни-
ра WTA в Риме сумела обыграть 
испанку Карлу Суарес-Наварро 
— 4:6, 7:5, 6:1.

Матч выдался для девушек 
очень напряженным и длился 
два часа 35 минут. После завер-
шения поединка уставшая, но 
довольная Мария заявила, что с 
самого начала ожидала серьез-
ное сопротивление от Суарес-
Наварро:

— Я понимала, что не должна 
проиграть. Этот город всегда 
был для меня особенным ме-
стом. Здесь великолепная ат-
мосфера, болельщики, всегда 
очень сильный состав участниц, 
ну и не буду забывать, что эта 
победа для меня стала уже тре-
тьей в карьере в Риме. Хотя се-
годня мне пришлось очень се-
рьезно потрудиться. Как я уже 
говорила, что Карла обожает 

это покрытие. Она же выросла 
на грунте. Последние пару мат-
чей я у нее выиграла, но и она 
тоже не раз огорчала меня. Ее 
одноручный бэкхенд — один из 
лучших в туре. Финал был труд-
ный, но я счастлива, что смогла 
сыграть в свою игру и получить 
главный приз.

Для Марии победа в Италии 
стала 35-й в карьере, из которых 
11 раз она побеждала на грунто-
вых кортах. Рим склонял голову 
перед Шараповой уже трижды — 
в 2011, 2012 и в нынешнем году.

Кроме памятного кубка Ма-
рия Шарапова заработала на 
свой банковский счет 400 тысяч 
евро призовых, а также 900 рей-
тинговых очков.

Таким образом в новом рей-
тинге WTA, который будет опу-
бликован сегодня, Шарапова пе-
реместится на вторую строчку.

Что касается мужчин-оди-
ночников, то равных в Риме не 
было представителю Сербии 
Новаку Джоковичу, который в 
р е ш а ю щ е й  в ст р еч е  о д ол ел 
швейцарца Роджера Федерера — 

6:4, 6:3. Для Новака эта победа 
стала четвертой в сумме на От-
крытом чемпионате Италии. Ра-
нее первый номер мирового 
рейтинга побеждал в Италии в 
2014, 2011 и 2008 годах. Впро-
чем, Джоковичу еще далеко до 
феноменального результата ис-
панца Рафаэля Надаля, который 
покорял корты Вечного города 
целых семь раз!

Тем временем теннисная об-
щественность живет подготов-
кой к стартующему 24 мая в Па-
риже этапу серии «Большого 
шлема».

По заявлению организато-
ров, победители мужского и 
женского одиночных турниров 
получат по 1,8 миллиона евро, 
что на 12 процентов, или 150 
тысяч, больше, чем в 2014 году.

«Это увеличение техниче-
ское и является частью нашего 
четырехлетнего плана на 2013—
2016 годы», — цитируют дирек-
тора «Ролан Гаррос» Жильбера 
Исерна французские СМИ.

Для сравнения: призовой 
фонд Открытого чемпионата 
Австралии в 2015 году составил 
27,5 миллиона евро.

ТЕННИС Первая ракетка России завоевала свой 35-й трофей в карьере

Третий Рим Шараповой
Акцент

 По словам Шараповой, 
Рим стал для нее 
особенным городом, 
поскольку она побеждала 
на кортах итальянской 
столицы уже трижды

После победы на римских кортах Мария Шарапова в обновленном рейтинге женской теннисной ассоциации поднимется на вторую строчку, уступая 
лишь американке Серене Уильямс.
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ВОПРОС ДНЯ

Без чего вы не 
выходите из дома?
Владимир Пермяков,

актер:

— Обойтись можно без всего, дру-
гое дело — что за этим последует. 
Я могу, например, не взять мо-
бильник, а мне будут звонить с 
предложением интересной роли, 
поэтому не рискую. Также не вы-
хожу без небольшой суммы кар-
манных денег, как говорится, 
чтобы хлеб-соль купить. 

Александр Малич,
теле-, 
радиоведущий, журналист:

— Стараюсь не выходить без оде-
жды: боюсь, что могу испыты-
вать в данном случае некий ди-
скомфорт. Кроме того, я не поки-
даю дом без мобильного телефо-
на — это, к сожалению, современ-

ная болезнь: чувствуешь себя как 
без рук. В целом же домой за за-
бытыми вещами я возвращаюсь 
регулярно и ничего — тьфу-тьфу-
тьфу — пока не случилось. Главное 
— в зеркало посмотреться.

Сергей Новицкий,
заслуженный 
мастер спорта РФ:

— Во-первых, без мобильного те-
лефона. Во-вторых, без паспорта 
в наши дни ходить небезопасно. 
В-третьих, без кредитки, ибо ко-
шельком не пользуюсь. Ну и без 
ключей, конечно, без них вообще 
проблематично уйти, ведь дверь 
чем-то закрывается. Если же она 
случайно захлопнется, начнется 
совсем другая история…

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Учитесь преодолевать препятст-
вия — достигнете успеха.

Телец
Вас ждут неплохие результаты.

Близнецы
Надейтесь на собственные силы.

Рак
Плывите по течению.

Лев
Чем выше ваши амбиции, тем бы-
стрее вы продвигаетесь вперед.

Дева
Держите язык за зубами. 

Весы
Стоит напомнить друзьям о сво-
ем существовании.

Скорпион
Не стоит обращать внимание на 
появившиеся предчувствия. 

Стрелец
Не спешите давать деньги в долг.

Козерог
Не грустите из-за всякой ерунды.

Водолей
Деловое партнерство и друже-
ские контакты продвинут ваши 
дела.

Рыбы
Впереди встречи, поездки, обсу-
ждения, знакомства.

ГОРОСКОП
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Украина отгородится от России стеной за 200 
миллионов долларов
Надежда Ермолаева 
www.rg.ru/art/1118737
Киев построит стену на границе с Россией. Кабинет мини-
стров Украины выделяет на это целых 4 миллиарда гривен. 
Военные эксперты называют проект архаикой, не имею-
щей никакого отношения к современному военному делу. 
Но для украинской власти рациональные доводы не имеют 
значения. Вот они дают! Не «стену» бы лучше строили на 
границе с Россией, а направленные на этот проект деньги 
потратили бы на нужды простых украинцев. Сами посуди-
те, разве нормально, когда власть не выплачивает людям 
пенсии и заработные платы?
Юлия Зеленина

Где выход на пенсию 
Ирина Невинная 
www.rg.ru/art/1089969
Я считаю, что работающим пенсионерам, которые задей-
ствованы на государственной службе, — не надо платить 
пенсии. Потому что молодым очень тяжело найти работу 
по специальности. Приходишь куда-нибудь в госучрежде-
ние, а там сидит женщина 65—70 лет и зарплату получает 
немаленькую, и пенсию... Из-за этого молодежь и люди 
среднего возраста вынуждены идти работать не по специ-
альности и на маленькие зарплаты.
А.П.

Десять дней на скидку 
Татьяна Шадрина 
www.rg.ru/art/1118627
Бумажный носитель доживает последние годы, это очевид-
но. В то же время Интернет стал доступен на хорошей ско-
рости даже в мобильных сетях. Нужны электронные 
устройства-газеты, которыми смогли бы пользоваться 
даже бабушки-пенсионерки в далекой деревне, а почта по-
могала бы им подписываться на нужную газету прямо на 
дому, когда почтальон приносит пенсию. И с собесом, и с 
больницей связь держать не выходя из дома!
Евгений Седой

Мир без пристрастий
Андрей Васянин 
www.rg.ru/art/1118600
Москва на месяц стала центром мировой фотографии. В 
этом году на выставке среди победителей World Press 
Photo — два российских фотографа. Сергей Ильницкий стал 
первым в категории «События» с фотографией «Кухонный 
стол в Донецке» (продукты на этом столе засыпаны штука-
туркой и осколками стекла, забрызганы кровью). А Сергей 
Пономарев стал третьим в категории «Новости». На мой 
взгляд, каждый фотограф имеет свой стиль работы за 
исключением новичков, они пытаются повторить то, что 
уже видели у других. Такие однотипные фотографии вы 
сможете определить сразу, они похожи друг на друга. Их 
обладатели любят рассказывать о богатом опыте и о про-
фессиональной технике, на которой они работают.
Михаил Ушаков

Глаза в глаза
Михаил Глазков, Наталья Островская 
www.rg.ru/art/1110278
Летчик-камикадзе Иосиро пытался атаковать танкер «Та-
ганрог» и был сбит капитан-лейтенантом Федором Бур-
мистровым. В статье опубликованы подробности послед-
него боя Второй мировой войны, принятого советским 
офицером 18 августа 1945 года на рейде Владивостока. Вот 
про таких людей надо снимать современное российское 
кино. Сюжеты и сценарии уже готовы. А современные ре-
жиссеры делают ремиксы советских фильмов зачем-то?! 
Ведь получается все равно хуже, чем оригинал. Снимайте 
фильмы про таких героев! Пусть наши дети и внуки узнают 
про них!
Нели Добрич
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Москва +6...+12, дождь

Санкт-Петербург +6...+11, дождь

Анадырь -1...+2, осадки

Архангельск +8...+20, дождь

Астрахань +11...+22, дождь

Благовещенск  +7...+20, дождь

Владивосток +8...+9, дождь

Волгоград +8...+19, дождь

Воронеж +9...+18, солнечно

Екатеринбург +7...+16, дождь

Иркутск 0...+17, облачно

Казань +9...+13, дождь

Калининград +6...+12, дождь

Краснодар +12...+25, солнечно

Магнитогорск +5...+14, дождь

Мурманск +2...+6, дождь

Нижний Новгород +9...+14, дождь

Новосибирск +14...+22, дождь

Омск +11...+24, дождь

Орел +7...+16, дождь

Оренбург +7...+15, дождь

Пермь +8...+14, дождь

Ростов-на-Дону +11...+20, дождь

Севастополь +10...+24, солнечно

Симферополь +10...+24, солнечно

Сочи +12...+22, солнечно

Тамбов +7...+17, дождь

Тюмень +8...+19, дождь

Уфа +7...+16, дождь

Хабаровск +4...+14, облачно

Челябинск +8...+15, дождь

Чита +1...+13, облачно

Элиста +11...+23, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+11, облачно

Якутск +4...+14, солнечно

Ярославль +8...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Небо облачное, погода 
ветреная, а давление об-
ещает быть низким и со-
ставит всего 737 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Днем поднимется ветер. 
Ожидается магнитная 
буря. Давление составит 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Наконец выглянет сол-
нце. Атмосферное давле-
ние поднимется до 752 
мм рт. ст.

С Ленинградского вокзала отправляется последний состав по маршруту Москва — Таллин. Эстонский перевозчик решил приоста-
новить движение поездов, поскольку туристический поток резко сократился и линия стала убыточной. Но пассажирские перевоз-
ки еще могут быть восстановлены. Подробности — на с. 7.

СОБЫТИЕ 

17.05| ВОСКРЕСЕНЬЕ

КТО сомневается в необходимо-
сти мультфильмов, тот сомнева-
ется в надобности явлений при-
роды. Ведь мультики — это мощ-
нейшее духовное составляющее 
воспитания детишек. Анимация 
невероятным образом воздейст-
вует на людей с педагогической 
точки зрения. А советские муль-
тики так и вовсе кладезь мудро-
сти, радости и нравственности. В 
то время как западные муль-
тфильмы воздействуют на детей, 
прямо скажем, не лучшим обра-
зом.

Все иностранное мультипли-
кационное искусство я не буду 
обстригать под одну гребенку. 
Все же есть Дисней шестидеся-

тых, подаривший миру «Пинок-
кио», «Белоснежку и семь гно-
мов», «Бэмби» и другие замеча-
тельные добрые мультфильмы. 
Но в целом создается ощущение, 
что американская художествен-
ная интеллигенция планомерно 
ведет всю мировую детвору к 
единому культурному знамена-
телю. Причем планка, заданная 
западными мультипликаторами, 
намеренно занижена. Будь моя 
воля, я бы не показывал боль-
шинство зарубежных мультсери-
алов.

В этой же связи мне не совсем 
понятен успех «Маши», обсужда-
емой «РГ» на 13-й полосе. У 
«Маши», без всякого сомнения, 
старая добрая советская заква-
ска. Однако в целом мультик не 
отличается гуманностью (или, 
если быть точным, любовью к 
братьям нашим меньшим). Впро-
чем, по сравнению с иностран-
ными конкурентами, «Маша» — 
добрейший мультик, возможно, 
способный вернуть всю анима-
цию в прежнее нравственное ру-
сло.

Подготовил
Александр Мирошниченко

СОВЕТЫ Как смартфон может облегчить вашу жизнь
www.rg.ru/art/1118909

НАУКА Ученые научились «предсказывать» риск смерти 
по рукам
www.rg.ru/art/1118771

ОПРОС Уступаете ли вы место в транспорте
www.rg.ru/art/1118846

ЗДОРОВЬЕ Почему чипсы кажутся такими вкусными
www.rg.ru/art/1118799

ПРИРОДА Ученые нашли на Земле первую 
теплокровную рыбу
www.rg.ru/art/1118848

ВИДЕО Россияне покорили самую высокую в мире 
стройку
www.rg.ru/art/1117299

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Андрей Межулис
актер, заслуженный 
артист России
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